
В Сочи ураганный ветер 
повредил крыши 
11 домов и повалил 
более 80 деревьев

МУЖЕСТВО Герой России, командир штурмового подразделения 
Алексей Хименко в одиночку остановил прорыв противника 

Штурм длиною в жизнь 

Татьяна Карабут

П
равительство отменило 
п о ш л и н ы  н а  и м п о рт 
140 тыс. тонн заморо-

женного куриного мяса на весь 
следующий год, чтобы стабили-
зировать цены. Причины резко-
го роста стоимости курицы 
и яиц — повышенный спрос, 
проблемы с ветпрепаратами 
и дефицит кадров, рассказал 
в интервью «Российской газе-
те» глава Национальной мяс-
ной ассоциации Сергей Юшин. 
Он считает, что единственный 
способ нормализовать ситуа-
цию — развивать собственное 
производство. Но и это будет 
небыстро и недешево. 

Почему так резко выросли 
цены на мясо птицы и яйца?

СЕРГЕЙ ЮШИН: Основная причи-
на — очень высокий спрос на 
наиболее доступные белки — 
яйцо, бройлер, свинину. Преж-

де всего сказывается рост дохо-
дов населения. Причем важно, 
что растут доходы не только 
у тех, у кого и так высокое по-
требление. Опережающими 
темпами растут доходы у мало-
обеспеченных слоев населе-
ния: раньше с доходами ниже 
прожиточного минимума у нас 
в России было 20 млн человек, 
а сейчас это число уже ближе 
к 14 млн. И эти люди все чаще 
стано вятся потребителями та-
кой  продукции, так как помощь 
малоимущим растет. Повыша-

ются зарплаты в промышлен-
ности — у сотрудников пред-
приятий судостроения, авиа-
строения, космической от-
расли и многих других. Плюс 
500 тыс. контрактников, а там 
зарплаты совсем другие по 
сравнению с теми, что они по-
лучали раньше. Растет адрес-
ная социальная поддержка. 
Например, в Москве с доплатой 
пенсия теперь будет 25 тыс. 
руб. в месяц. Эти люди покупа-
ют прежде всего курицу, а не 
дорогие рыбу или овощи. Кури-

ца стоит как четыре баночки 
йогурта, а ими не накормишь 
семью.

Кроме того, у нас вырос вну-
тренний туризм, и все туристы 
едят шаурму и шашлыки.

К тому же прибавилось насе-
ление. Появились новые регио-
ны. Эти территории раньше 
снабжались многими товарами 
с правобережной Украины, а те-
перь мы должны их обеспечи-
вать различным продоволь-
ствием. А это миллионы людей 
плюс миллионы беженцев 
с Украины.

Но и производство курицы 
ведь увеличилось?

С Е Р Г Е Й  Ю Ш И Н : Темпы прироста 
производства бройлера в этом 
году в лучшем случае будут на 
уровне прошлого года. За 10 ме-
сяцев прирост составил всего 
0,2%, и этот темп еще 
снижается. Причин 
этому несколько.

Александр Степанов 

С
тарший лейтенант 
Алексей Хименко не 
выпускает оружие 
из рук без малого 
10 лет. В 2014 году 
он записался добро-
вольцем в народную 
милицию ЛНР, сов-
рав, что ему уже ис-

полнилось 18 лет. Прошел путь 
от луганского ополченца до за-
местителя командира батальо-
на российской армии. Причем 
Алексей воевал и продолжает 
воевать на самых сложных 
и опасных направлениях в про-
гремевших уже на весь мир 
штурмовых подразделениях. 
Сколько на его теле шрамов, не 
знает даже он сам. За время боев 
он получил шесть ранений, одно 
из них тяжелое. Звезду Героя 
Алексей получил за то, что прак-

тически в одиночку остановил 
прорыв противника. Говорит, 
что для него это был один из 
эпизодов нелегкой работы ко-
мандира штурмовой группы. 
О том, почему он пошел вое-
вать, кто может служить в штур-
мовых отрядах, и многом дру-
гом Алексей Хименко рассказал 
в интервью «Российской газе-
те». 

Алексей, ты воюешь с 17 лет. 
Наверное, тебя даже можно 
назвать человеком войны. По-
чему и когда ты принял реше-
ние пойти воевать?

АЛЕКСЕЙ ХИМЕНКО: Я родом из не-
большого городка Брянка Лу-
ганской Народной Республики. 
А почему пошел воевать… В пер-
вую очередь, история семьи. 
У меня прадед воевал. Плюс вос-
питание деда, родителей. Книги 
любил читать на военную тему. 
А вообще то, что происходило 
в 2014 году на Донбассе, там 
даже не надо было задумывать-
ся, что правильно, а что нет. 
Я видел своими глазами звер-
ства украинских фашистов, 
я понимал, что они творят, и ре-
шил, что этому нужно проти-
востоять. 

А что ты видел?
А Л Е К С Е Й  Х И М Е Н К О :  Много чего. 
К примеру, уже находясь в опол-

чении, мы поехали ликвидиро-
вать прорыв бандеровцев. 
И было такое, что выезжали 
и натыкались на захоронения 
мирных жителей. Мужчин, жен-
щин, девчонок лет 15 со следа-
ми зверских пыток. И глядя на 
это все, понимаешь, что это не-
правильно.

Зверье.
АЛЕКСЕЙ ХИМЕНКО: Конечно. И, со-
ответственно, уже сложилось 
мнение, что надо против этого 
воевать. Тем более они начали 
восхвалять Бандеру. Национа-
лизм, все эти идеи... То есть это 
в корне неправильно. Поэтому 
я пришел и записался добро-
вольцем.  Мне было 17,   но 
я соврал, что уже 18 исполни-
лось. Тогда в общей суматохе 
никто у нас документы особо не 
п р о в ер я л .  В от  с   э т и х  п о р 
и воюю. 

И с сознательного возраста 
ты не выпускаешь из рук ав-
томат. Военный это призва-
ние? Или все-таки профессия?

АЛЕКСЕЙ ХИМЕНКО: Ну, опять же, кто 
как к этому относится. Я считаю, 
что человек должен быть идей-
ным, чтобы этим заниматься 
и делать хорошо такую работу. 
Война — это все-таки тоже рабо-
та. Понятно, что люди могут 
идти воевать за деньги или по 
принуждению. Но если у тебя 
внутри убеждение, что ты дол-
жен этим заниматься, то ты бу-
дешь постоянно расти над собой, 
совершенствоваться. Просто 
поехать в зону боевых действий, 
потому что захотелось, или что-
бы почувствовать себя крутым. 
Это в основном печально закан-
чивается. Доехал такой воин до 
передовой и все. Там вся эта кру-
тость и закончилась.

Хорошо. Предположим, чело-
век попал на передовую, все 
фантазии у него из головы бы-
стро выветрились. Он хорошо 
усвоил все навыки, которые 
ему необходимы. Он стал про-
фессионалом?

А Л Е К С Е Й  Х И М Е Н К О : Нет, человек 
должен развиваться постоянно. 
Военная мысль, тактика веде-
ния боевых действий 
очень быстро меня-
ются. 
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А К Ц Е Н Т

Мне было 17, но я соврал, что уже 
18 исполнилось. Тогда в суматохе никто 
у нас документы особо не проверял 

А К Ц Е Н Т

Опережающими темпами растут доходы 
у малообеспеченных слоев населения. 
Они покупают прежде всего курицу, 
а не дорогие рыбу или овощи

В «Сириусе» зажгли 
новогоднюю елку, 
посвященную 
Всемирному 
фестивалю молодежи

Шесть западных стран 
уже отказались 
предоставить Украине 
гарантии безопасности

Андрей Бочкарев — 
о реновации, дефиците
кадров и роботах
на стройках
столицы

Дмитрий Бивол 
защитил титул 
WBA и отобрал 
у Линдона Артура 
пояс IBO
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АВТО Сдать экзамен 
на права будет легче

За руль — 
с ошибкой

Владимир Баршев

Сдать экзамен на права теперь кандидатам в водители 
будет немного проще. По сути, им добавили возмож-
ность совершить еще одну небольшую ошибку при 
проверке навыков в условии городского движения. Ко-
личество штрафных баллов при приеме экзаменов уве-
личат с 5 до 7. То есть раньше кандидат в водители, со-
вершив одну или несколько ошибок, в сумме набираю-
щих 5 баллов, получал отметку «не сдал». Теперь до 
этой отметки потребуется набрать именно 7 баллов. 
При этом таблица этих самых баллов остается неиз-
менной. 

Это следует из проекта приказа МВД о поправках 
в действующий регламент по приему экзаменов и вы-
даче прав, который опубликован на портале regulation.
gov.ru. Эксперты подробно разобрали новый документ. 
Все те поправки, которые обнародовала пресс-служба 
МВД, — это лишь верхняя часть айсберга. 

К экзаменам на права не допустят тех, кто не имеет 
права на управление транспортными средствами дру-
гих категорий и подкатегорий, если речь идет об авто-
бусах. Также не допустят тех, кто привлечен за управ-
ление автомобилем в состоянии опьянения или не вы-
полнил требования о прохождении медосвидетель-
ствования на состояние опьянения. Не будут допуще-
ны к экзаменам и не получат права те гражда-
не, которые не явились в военкомат по по-
вестке военного комиссариата. 

РЕСУРСЫ CША даже 
не пытаются снизить 
потолок цен на нефть 
из России

Бьют в бочки

Сергей Тихонов

Условия выполнения price cap (потолка цен) для рос-
сийской нефти ужесточаются. США обновили требова-
ния к компаниям, занятым транспортировкой нашего 
сырья. При этом сам уровень потолка цены — 60 долла-
ров за баррель — остался неизменным.

Многие консалтинговые и аналитические западные 
компании указывают, что именно уровень price cap 
требует корректировки. Его действие никак не удер-
живает цену российской нефти в пределах 60 долла-
ров, а работает как понижающий коэффициент (удер-
живает повышенный дисконт, скидку на нефть из РФ). 
Стоимость ее больше зависит от мировых цен на нефть 
и бывает то выше потолка, то ниже него.

Не случайно группа конгрессменов США даже 
предложили вовсе отказаться от попыток ограничить 
цену российской нефти, поскольку механизм оказался 
абсолютно неэффективным, и перейти к ужесточению 
санкций против всего нашего энергетического экспор-
та. Проще говоря, поступить, как с Ираном, запретить 
покупать сырье из России. Но американские власти по-
шли своим путем. Были обновлены и ужесто-
чены требования к перевозчикам и покупате-
лям российской нефти. 

ТРЕНД Из-за ужесточения 
ипотеки дорожает аренда 
жилья

Наемные 
средства

Марина Трубилина

Спрос на долгосрочную аренду в этом году заметно 
вырос. Цены стремятся вслед за спросом.

Cпрос на долгосрочную аренду квартир в России 
увеличился с начала года на 10%, а цены — на 9%, сооб-
щает «Авито Недвижимость». В среднем по стране 
наем жилья подорожал с 23 до 25 тыс. руб. Дешевле, 
чем год назад — на 2%, — стала аренда больших квартир 
с четырьмя комнатами и более. А ощутимее всего подо-
рожали «двушки» — на 20%. 

Подешевел наем жилья лишь в трех из 33 исследо-
ванных городов: в Калининграде на 9%, в Севастополе 
на 4%, в Санкт-Петербурге на 3%. В Симферополе, 
Москве и Сочи цены не изменились с начала года. По-
следние два города остаются самыми дорогими — в них 
аренда квартиры стоит 60 и 40 тыс. руб. в месяц соот-
ветственно. Дешевле всего снять жилье можно в Брян-
ске и Кирове — в среднем за 13 тыс. руб.

Спрос на аренду увеличился почти во всех городах 
(самый заметный рост в Новосибирске — на 29%), 
предложение же почти везде сократилось (сложнее 
всего стало подобрать подходящую квартиру в Волго-
граде, где число вариантов снизилось за год на 20%). 
Исключением стали лишь Москва, Екатеринбург и Тю-
мень, где количество доступных для аренды 
объектов выросло на 6%, 5% и 1% соответ-
ственно. 
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*За 10   **За 100   ***За 1000   ****За 10 000Официальные курсы валют ЦБ России с 23.12.23

Австралийский доллар  62,3530
Азербайджанский манат 54,0817
Армянский драм**  22,6663
Белорусский рубль  28,6986
Болгарский лев  51,6279

Бразильский реал  18,8585
Венгерский форинт** 26,4702
Вон Республики Корея*** 70,5594
Вьетнамский донг****  38,4440
Гонконгский доллар 11,7885

Грузинский лари  34,2009
Датская крона  13,5433
Дирхам ОАЭ  25,0344
Доллар США  91,9389
Евро  101,2863

Египетский фунт*  29,7602
Индийская рупия*  11,0530
Индонезийская рупия**** 59,1894
Казахстанский тенге**  20,1184
Канадский доллар  69,0699

Катарский риал  25,2579
Киргизский сом*  10,3042
Китайский юань  12,8598
Молдавский лей*  52,3824
Новозеландский доллар  57,8571

Новый туркменский манат  26,2683
Норвежская крона*  89,2411
Польский злотый  23,3715
Румынский лей  20,3851
СДР  123,0933

Сербский динар**  86,2934
Сингапурский доллар  69,2885
Таджикский сомони* 83,9111
Таиландский бат* 26,5086
Турецкая лира*  31,5768

Узбекский сум****  74,3251
Украинская гривна*  24,4542
Фунт стерлингов  116,3579
Чешская крона*  41,2282
Шведская крона*  90,9782

Швейцарский франк  107,4555
Южноафриканский рэнд*  49,9193
Японская иена**  64,7868

Алексей Хименко добровольцем пошел воевать после того, как увидел, что творят с населением националисты. 

С
Е

Р
Г

Е
Й

 М
И

Х
Е

Е
В

Д
М

И
Т

Р
И

Й
 Ф

Е
О

К
Т

И
С

Т
О

В
 /

 Т
А

С
С



2 События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
25 декабря 2023
понедельник № 292 ( 9237 )

События и комментарии
T.ME /rgrunews VK.COM /rgru OK.ru /rg.ru

Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ПАРЛАМЕНТ Валентина Матвиенко подвела итоги работы сенаторов в 2023 году

Рекорды со смыслом
Дмитрий Гончарук

У
ходящий год доказал в 
полной мере, что Россия 
— страна, которая идет не-

зависимым, уверенным курсом, 
и никакие происки недругов, 
никакие санкции и провокации 
не могут этому помешать, по-
лагает Валентина Матвиенко. В 
минувшую пятницу председа-
тель Совета Федерации подвела 
итоги работы палаты в 2023-м 
и поставила коллегам задачи на 
следующий год.

В общей сложности за год 
сенаторы рассмотрели 695 за-
конов. «Это один из самых вы-
соких показателей за послед-
ние годы. Но, безусловно, глав-
ным принципом для нас были 
и остаются не количественные 
рекорды, а прежде всего каче-
ство законов. Их смысловое, 
содержательное наполнение и 
то, насколько они отвечают ин-
тересам страны и наших гра-
ждан», — отметила Матвиенко 

на последнем пленарном засе-
дании года.

Вопросы развития социаль-
ной сферы были и остаются 
на особом контроле Совфеда. 
За этот год сенаторы одобри-
ли свыше 170 социально зна-
чимых инициатив, в том чис-
ле о занятости населения, ряд 
документов о поддержке ма-
теринства и детства. Одним из 
ключевых направлений работы 
остается помощь участникам 
специальной военной операции 
и их родным. Так, на послед-
ней пленарке года одобрен за-
кон, позволяющий принимать 
участников СВО и их детей в 
колледжи и техникумы в перво-
очередном порядке. Валенти-
на Матвиенко напомнила, что 
президент Владимир Путин по-
ставил задачу обеспечить пол-
ный объем социальных льгот 
и мер поддержки для всех, кто 
сейчас находится на передовой. 
Она попросила профильные 
комитеты оперативно подгото-

вить соответствующие предло-
жения.

Палата регионов активно ре-
ализовывала и свои новые пол-
номочия в реализации кадро-
вой политики президента. По 
представлению главы государ-
ства сенаторы назначали судей 
Конституционного и Верховно-
го судов, провели консультации 
по 77 кандидатурам на должно-
сти прокуроров, включая двух 
заместителей Генерального 
прокурора, и консультации по 
назначению и отзыву 157 ди-
пломатических представителей 
в иностранных государствах и 
международных организаци-
ях. «Во всех указанных случа-
ях парламентские процедуры 
не были сугубо формальными. 
На заседаниях Совета Федера-
ции и профильных комитетов 
велось активное обсуждение 
представленных кандидатур, 
приглашались заинтересован-
ные лица, звучали вопросы, от-
веты и напутствия», — подчерк-

нула спикер СФ. Она обратила 
внимание на то, что за все это 
время не было ни одного случая 
нарушения предусмотренных 
законом и регламентом сроков 
рассмотрения кандидатур.

Активно развивалось и меж-
парламентское сотрудничество 
в разных форматах. Подтвер-
ждением того, что Россия про-
должает укреплять свои пози-
ции на мировой арене, несмот-
ря на колоссальное внешнее 
давление, Матвиенко счита-
ет результаты Парламентско-
го форума БРИКС в ЮАР, Сам-
мита председателей парламен-
тов государств «Двадцатки» в 
Нью-Дели, Ассамблеи Межпар-
ламентского союза в Анголе. «В 
общем, круг друзей нашей стра-
ны расширяется. И это лучшее 
доказательство того, что все по-
пытки заблокировать Россию 
обречены на провал. Оконча-
тельно и бесповоротно», — ре-
зюмировала глава верхней па-
латы парламента.

Центральным политическим 
событием 2024 года она назва-
ла выборы президента России. 
«Очевидно, что недружествен-
ные страны и сейчас, и в даль-
нейшем будут пытаться гру-
бо, настойчиво вмешаться в 
наш избирательный процесс, — 
предупредила политик. — Поэто-
му органы власти всех уровней, 
институты гражданского об-
щества должны приложить все 
усилия, чтобы избирательная 
кампания прошла в строгом со-
ответствии с российским зако-
нодательством и без наруше-
ний. Есть такие товарищи, ко-
торые «заставь богу молиться — 
лоб расшибут», вот ничего это-
го не надо!»

М а т в и е н к о  п о п р о с и л а 
Комиссию Совфеда по защите 
госсуверенитета отслеживать 
любые попытки вмешатель-
ства. «Мы никому не позволим 
вмешиваться в наши внутрен-
ние дела и будем рады видеть в 
то же время всех международ-
ных наблюдателей, которые го-
товы приехать с мандатом на 
выборы президента», — завери-
ла сенатор.

На пленарном заседании се-
наторы одобрили более 60 за-
конов, в том числе о порядке со-
здания добровольческих фор-
мирований и ответственности 
за попытки их дискредитации, о 
повышении безопасности и ан-
титеррористической защищен-
ности объектов топливно-энер-
гетического комплекса, о совер-
шенствовании бесплатной юри-
дической помощи гражданам, о 
единовременной соцвыплате 
для приобретения или строи-
тельства жилого помещения и 
о долевом страховании жизни. 
Кроме того, единогласно приня-
то решение создать при палате 
Совет по военно-патриотиче-
скому воспитанию граждан. Его 
возглавит вице-спикер СФ, Ге-
рой России Юрий Воробьев.  

ПРАВИТЕЛЬСТВО Кабмин принял несколько решений 
о поддержке отечественной промышленности 

В льготном порядке

Владимир Кузьмин

К
а б и н е т  м и н и -
стров принял сразу 
несколько решений 
для развития отече-
ственной промыш-
ленности, что необ-
ходимо в условиях 
западных санкций. 
Весомую поддержку 

получит автомобилестроение 
России.

Около 39 миллиардов руб-
лей предоставлено Фонду раз-
вития промышленности для 
поддержки отрасли. «Значи-
тельная часть этих средств бу-
дет направлена на реализацию 
ключевых проектов ведущих 
отечественных автопроизво-
дителей, в том числе на про-
ведение перспективных науч-
но-исследовательских и опыт-
но-конструкторских работ», 
— рассказал премьер-министр 
Михаил Мишустин на заседа-
нии правительства. Он подчерк-
нул, что планы, которые стоят 
перед отраслью, масштабные 
и крайне важно, чтобы россий-
ские автомобили соответство-

вали современным техниче-
ским требованиям, принятым 
в мире, и не уступали иностран-
ным моделям по надежности.

Расширение поддержки ждет 
не только автопредприятия. 
«В условиях внешнего давле-
ния необходимо продолжать ак-
тивно наращивать собственное 
производство, разрабатывать 
и внедрять прорывные техноло-
гии, инновации и в кратчайшие 
сроки выполнить поставленную 
президентом задачу по дости-
жению технологического суве-
ренитета», — подчеркнул глава 
кабмина. Поэтому Фонд разви-
тия промышленности докапи-
тализирован на 7,5 миллиарда 
рублей. По словам Мишусти-
на, средства позволят профи-
нансировать создание допол-

нительного перечня ключевой 
наукоемкой продукции, кото-
рая пока еще не выпускается в 
стране. «Благодаря уже приня-
тым решениям за 11 месяцев те-
кущего года было поддержано 
свыше 200 таких инвестицион-
ных проектов на общую сумму 
около 100 миллиардов рублей, 
— подчеркнул премьер. — А в це-
лом объем выданных фондом 
льготных займов сейчас при-
ближается к полутриллиону 
рублей».

Отдельное внимание пра-
вительство уделяет потенци-
алу Дальнего Востока страны. 
Для страны важно, напомнил 
Мишустин приоритеты, чтобы 
там были современные условия 
для жизни людей, росли их до-
ходы, повышалось благососто-

яние, создавались качествен-
ные рабочие места и эффек-
тивные производства. Ряд мер, 
стимулирующих активность 
предпринимателей, правитель-
ством уже приняты, но много 
их не бывает. Поэтому кабинет 
министров одобрил поправки в 
законодательство для привле-
чения на Дальний Восток парт-
неров из дружественных госу-
дарств. «Речь идет о создании 
в Дальневосточном федераль-
ном округе международных 
территорий опережающего 
развития, — сообщил премьер. 
— Их участниками смогут стать 

российские компании, в том 
числе с иностранным капита-
лом, которые наладят выпуск 
высокотехнологичной продук-
ции и вложат не менее полумил-
лиарда рублей». Для организа-
ций, которые войдут в специ-
альный режим, предусмотрены 
налоговые послабления. В тече-
ние десяти лет они смогут не 
выплачивать налог на прибыль, 
а также будут освобождены от 
земельного и имущественного 
налогов.  

Михаил Мишустин призвал коллег 
по кабмину уделять особое внима-
ние наукоемкой продукции. 

Вопросы социальной сферы были и остаются на особом контроле у руководства Совфеда Валентины Матвиенко и первых вице-спикеров Андрея Яцкина 
и Андрея Турчака.

А К Ц Е Н Т

На фоне внешнего давления России 
нужно продолжать активно наращивать 
собственное производство

ВЫБОРЫ 

Съезд СРЗП поддержал выдвижение 
Владимира Путина в президенты

В диалоге с лидером

Татьяна Замахина

Съезд партии «Справедливая Россия — За 
правду» (СРЗП) поддержал выдвижение 
Владимира Путина в качестве кандидата на 
выборы президента. Решение было принято 
единогласно.

«Стране нужен опытный и сильный ли-
дер, который уже доказал свое умение дер-
жать удар. Лидер, умеющий решать слож-
нейшие политические задачи», — объяснил 
в своем выступлении председатель СРЗП 
Сергей Миронов. Во время съезда он зачи-
тал обращение главы государства к делега-
там, в котором тот выразил «искреннюю 
признательность за поддержку» и отме-
тил, что рассчитывает «на продолжение 
конструктивного диалога на благо России и 
нашего народа». 

Представители партии будут участво-
вать в сборе подписей в поддержку Путина. 
Кроме того, СРЗП отправит свои предложе-
ния в предвыборную программу кандидата. 
Идеи они собирали в том числе «из народа» 
— на сайте партии. Как сообщил «РГ» Сергей 
Миронов, инициативы будут отданы в изби-
рательный штаб Путина, и в партии надеют-
ся, что их учтут. Лидер СРЗП также отметил, 
что сторонники партии войдут в состав шта-
бов кандидата в регионах.

Главным для СРЗП является становле-
ние России как социального государства. 
Так, партийцы выступают против высокой 
ключевой ставки. Она ведет к удорожанию 
кредитов и снижает на 1% рост экономики, 
объяснил Миронов. Следующее предложе-
ние — снижение НДС на социально значи-

мые товары с 10 до 5%. Также в списке идей 
— передать под управление государства все 
зарегистрированные в офшорах активы, на-
ходящиеся на территории страны. А если 
собственники в течение полугода откажутся 
их перерегистрировать, то активы должны 
быть конфискованы в пользу государства. 
«Хватит потакать офшорной аристократии, 
живущей на Западе и относящейся к Рос-
сии как к дойной корове», — объяснил Миро-
нов. Кроме того, СРЗП предлагает создать в 
структуре правительства министерство или 
агентство в сфере демографической поли-
тики. Это актуально в связи с сокращением 
населения.

В перечне идей — введение прогрессив-
ной шкалы для выплат материнского капи-
тала. Акцент в случае реализации иници-
ативы будет смещен на стимулирование 
многодетности, ведь сейчас он делается 
на первенца, считают авторы идеи. Также 
«справороссы» предлагают создать госу-
дарственный алиментный фонд (из него бу-
дут платить в период розыска уклониста от 
алиментов). В пенсионной сфере предлага-
ется, в частности, вернуть индексацию ра-
ботающим пенсионерам. Из числа социаль-
ных инициатив выделяется и идея устране-
ния зарплатного неравенства — доходы ру-
ководства не должны превышать среднюю 
зарплату рядовых сотрудников более чем в 
восемь раз.

В политическом заявлении, которое при-
нял съезд, говорится, что партия «сделает 
все для обеспечения победы Владимира Пу-
тина и призывает всех граждан проголосо-
вать за нашего кандидата».  

ПАРТИИ Съезд КПРФ выдвинул кандидатом 
в президенты Николая Харитонова

Ставка на Героя

Валентина Егорова

Кандидатом от КПРФ на предстоящих 15—
17 марта 2024 года выборах президента 
России стал депутат Госдумы, председатель 
Комитета Госдумы по развитию Дальне-
го Востока и Арктики, Герой Труда Нико-
лай Харитонов. Такое решение принято на 
предвыборном съезде партии.

Голосование за кандидата в президен-
ты от КПРФ проходило тайно, в бюллетень 
внесли только одну фамилию. Все 188 де-
легатов съезда поддержали Николая Ха-
ритонова. «У Николая Михайловича бле-
стящий опыт, наша команда единодушно 
его поддержала. И съезд в соответствии с 
законом тайным голосованием его тоже 
поддержит», — заявил журналистам пред-
седатель партии Геннадий Зюганов. Высту-
пая перед участниками съезда, он отме-
тил, что «выборы президента — важнейший 
шанс на оздоровление и сплочение стра-
ны, укрепление ее суверенитета». «Выдви-
гая своего кандидата, мы говорим, что на 
выборы идет профессиональная, грамот-
ная команда во главе с человеком, который 
имеет уникальный производственный, хо-
зяйственный, депутатский опыт», — указал 
Зюганов. По его мнению, Харитонов «бле-
стяще знает страну». «Сейчас возглавляет 
в Госдуме комитет по делам Севера и Даль-
него Востока. Он делает все для того, чтобы 
мы укрепляли связи и с Китаем, и с Вьет-
намом, и с КНДР», — добавил лидер КПРФ. 
В поддержку Николая Харитонова высту-
пили его коллеги по Госдуме. Так, первый 
замглавы Комитета ГД по науке и высшему 
образованию Олег Смолин указал, что кан-
дидат прекрасно знает российское законо-
дательство, аграрный сектор, сибирские, 
северные и южные регионы России. 

«В мой адрес на съезде прозвучало 
много добрых слов. Принимаю ваши слова 
как аванс, который вместе с вами отрабо-
таем на предстоящих президентских выбо-
рах», — сказал кандидат. «Я сам спортсмен. 
У самбистов есть такое правило: «Вышел 
на борцовский ковер — борись!». Мы идем 
на президентские выборы бороться за ин-
тересы трудового народа!», — добавил он.

По словам члена президиума ЦК КПРФ 
Юрия Афонина, Харитонов подаст доку-
менты на регистрацию в ЦИК 27 декабря. 
«До Нового года заверим уполномоченных, 
откроем избирательный счет. Мы планиру-
ем, что к 10 января наш кандидат будет за-
регистрирован», — сказал Афонин. 

Николай Харитонов уже участвовал в 
президентских выборах в марте 2004 года 
и занял тогда второе место.   

РЕШЕНИЕ «Новые люди» 
выдвинули кандидатом в президенты 
Владислава Даванкова

Пошли в рост

Виктория Ильина

Самая молодая парламентская партия — 
«Новые люди» — провела в воскресенье 
предвыборный съезд, на котором решила 
закрепить политический союз с «Парти-
ей роста» и выдвинуть общего кандидата в 
президенты. Им стал вице-спикер Госдумы 
Владислав Даванков.

Главная угроза для страны сейчас – от-
кат в прошлое, в архаику, предупредил ли-
дер «Новых людей» Алексей Нечаев в нача-
ле съезда. «Такие голоса звучат все гром-
че: вернуть смертную казнь, навязать всем 
одно единственное мнение. Поэтому сего-
дня всем прогрессивным, созидательным 
силам нужно держаться вместе», — сказал 
политик. Он напомнил, что в июле был за-
ключен союз с «Партией роста», который 
показал свою эффективность на регио-
нальных выборах. Сейчас «Новые люди» 
представлены в органах власти разного 
уровня 45 регионов. В заксобраниях рабо-
тают 37 депутатов от партии, в представи-
тельных органах муниципальных образо-
ваний административных центров субъек-
тов РФ — 12, а в исполнительных и предста-
вительных органах местного самоуправле-
ния — 90. По данным ЦИК, отделения пар-
тии зарегистрированы в 74 регионах.

«Мы решили идти вместе с «Партией 
роста», чтобы выдвинуть общего кандида-
та на президентских выборах и подписать 
соглашение. «Новые люди» за рост уров-
ня жизни, за рост нашей промышленно-
сти, за рост над самим собой вчерашним», 
— продолжил Нечаев. Он пригласил на сце-
ну лидера «Партии роста» Бориса Титова. 
«Мы, предприниматели, всегда прагматич-

но ищем оптимальные решения», — отме-
тил тот.

Следующим пунктом съезда стало вы-
движение кандидата на пост главы государ-
ства. В бюллетене для тайного голосования 
оказался единственный претендент — Вла-
дислав Даванков. За его выдвижение про-
голосовали все 69 делегатов. «Все те, кто 
меня знают многие годы, они знают, что 
моя мечта не менялась. Я всегда мечтал, 
чтобы наша страна была свободной, бога-
той и независимой», — заявил Даванков. 
Напомним, политик родился в Смоленске 
в 1984 году. Он окончил истфак МГУ име-
ни Ломоносова, РГСУ и Московскую школу 
управления «Сколково». С 2021 года — де-
путат Государственной Думы VIII созыва.   

У Николая Харитонова уже есть опыт участия 
в президентской гонке.  

Владислав Даванков был кандидатом в мэры 
Москвы. Теперь идет в президенты.  
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Между тем

Михаил Мишустин выделил свыше 1,2 миллиарда рублей на программу 

образовательных кредитов по ставке 3% годовых. За счет этого финан-

сирования просубсидируют более 135,5 тысячи льготных займов для 

студентов колледжей и вузов. В 2020 году по поручению президента 

правительство снизило ставку по образовательным кредитам с господ-

держкой до 3%. Взять их можно с 14 лет для получения среднего про-

фессионального и высшего образования. Весь срок обучения и еще 

девять месяцев после разрешено выплачивать только проценты 

по кредиту, а остальное нужно вернуть в течение 15 лет. Разрешено за-

крыть кредит досрочно и без комиссии.
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МИНОБОРОНЫ

Наша ПВО 
за день сбила 
4 самолета 

КИЕВ ПОЧТИ 
БЕЗ КРЫЛЬЕВ
Юрий Гаврилов

В минувшие сутки украинская 
армия потеряла еще несколько 
единиц западной бронетехни-
ки и десятки своей. Потери ВСУ 
в личном составе вообще ис-
числяются сотнями. По данным 
Минобороны РФ, на различных 
участках фронта противник в 
общей сложности не досчитал-
ся около 750 боевиков.

На Донецком направлении 
спецоперации была уничто-
жена артиллерийская система 
М777 производства США. На 
Южно-Донецком и Херсонском 
— американские самоходки 
М109 Paladin. 

Российские летчики, ракет-
чики, артиллеристы и опера-
торы беспилотников на аэро-
дроме в Староконстантинове 
(Хмельницкая область) впер-
вые ударили по пусковым уста-
новкам зенитных ракетных 
комплексов NASAMS произ-
водства Норвегии и француз-
ским ЗРК Crotale-NG. 

В Минобороны России до-
бавили, что в зоне поражения 
также оказались авиатехника, 
средства навигационного обес-
печения полетов и авиацион-
ные боеприпасы на аэродромах 
ВСУ Днепр и Канатово в Киро-
воградской области.

В течение дня были перехва-
чены три американские проти-
ворадиолокационные ракеты 
HARM, три реактивных сна-
ряда системы залпового огня 
HIMARS и украинская противо-

корабельная ракета «Нептун».
Кроме того, наши средства 

ПВО сбили четыре вражеских 
самолета. Три истребителя Су-
27 и бомбардировщик Су-24 
ликвидировали в небе над Ши-
роким и Одаровкой в Запоро-
жье, а также у Григоровки в 
Днепропетровской области.

Счет пораженных в зоне 
СВО украинских беспилотни-
ков увеличился на 49 единиц.

Напомним, что днем ра-
нее военное ведомство Рос-
сии проинформировало, что на 
Донецком направлении про-
тивник не досчитался немец-
кого танка Leopard-2 и амери-
канской БМП Bradley. Кроме 
того, в ходе контрбатарейной 
борьбы была подбита польская 
самоходка Krab. 

Вообще-то после россий-
ских ударов и массового подры-
ва натовских машин на минных 
полях в начале так называемого 
«контрнаступа» ВСУ генералы 
Зеленского остерегались бро-
сать такую технику в лобовые 
атаки. 

Примерно с середины лета 
и осенью она главным образом 
служила для доставки укра-
инских солдат в «серую зону» 
(привезла, выгрузила, тут же 
уехала) и удаленного обстрела 
наших позиций.

Вместе со штурмовиками 
ВСУ на поле боя в основном 
гибла еще остающаяся у Киева 
«броня» из бывших стран соц-
лагеря. Теперь, похоже, и ее по-
чти не осталось. Поэтому укра-
инские командиры вынуждены 
снова отправлять на передовую 
западную бронетехнику. Они ее 
гонят в атаку, а наши бойцы тут 
же уничтожают. 

Красноречивое тому сви-
детельство — статистика, кото-
рую по итогам прошлой недели 
озвучил официальный предста-
витель Минобороны России ге-
нерал-лейтенант Игорь Кона-
шенков. С его слов, с 16 по 22 
декабря только на Купянском 
направлении противник поте-
рял четыре танка, в том числе 
два Leopard. 

Кроме того, были нанесены 
39 групповых ударов высоко-
точным оружием и беспилотни-
ками по военной инфраструк-
туре, пунктам управления и 
размещения подразделений 
ВСУ, иностранных наемников и 
нацформирований. 

«Все назначенные объекты 
поражены», - сказал генерал 
Конашенков.  

Вот я вспоминаю 2014 
год. Тогда практически 
ничего не было. Авто-

мат, гранатомет, передвигались 
на простых автомобилях. 

И сравним это с боевыми 
действиями в 2023 году. Сей-
час, буквально на глазах, раз-
виваются технологии исполь-
зования беспилотников. Если 
раньше дроны использовались 
в основном как воздушная раз-
ведка, то посмотрите, что сей-
час происходит. Беспилотники 
начинают занимать все больше 
места при ведении боевых дей-
ствий — ударные, разведыва-
тельные, тяжелые, беспилот-
ное минирование… Можно дол-
го перечислять все их виды. У 
них сейчас беспилотники мо-
гут поднимать груз до 40 кило-
грамм. Их еще называют баба-
яга. Мы уже с этим сталкива-
лись и сбивали такие штуки. 
Они носят противотанковые 
мины и на нас скидывают. 

То есть я хочу подчеркнуть, 
что если самому не развивать-
ся, не пытаться что-то усовер-
шенствовать, то мы просто за-
кончимся очень быстро.

Скажи, что еще поменялось 
с 2014 года, как у нас, так и у 
противника?  

АЛЕКСЕЙ ХИМЕНКО: Во-первых, то-
гда не было масштабной пози-
ционной войны. Тогда наши до-
бровольцы и украинские войска 
были на одном уровне. Сейчас 
уровень профессионализма что 
с нашей стороны, что с их сто-
роны, конечно, поднялся очень 
сильно. Кроме того, за против-
ника сейчас воюет очень много 
наемников. То есть ну прям ре-
ально очень много. Но, опять же, 
наемники люди не идейные, эти 
люди воюют только за деньги. 

А в чем здесь особенность?
АЛЕКСЕЙ ХИМЕНКО: Если они пони-
мают, что они не удержат пози-
цию, они не будут жертвовать 
людьми, они отойдут, отсту-
пят. То есть, если они видят, что 
все — проигрыш, они отступают. 
Они даже в бой не вступят. А мы... 
Неоднократно было, когда силы 
противника превышают наши, 
но мы идем в наступление и в 
обороне стоим. Задачу выполня-
ем. Потому что за Родину воюем, 
а не за деньги.  Кстати, у нас сей-
час воюет много учителей, те же 
самые горняки идут на войну, и 
воюют очень неплохо. Как пока-
зал опыт, чтобы воевать, у чело-
века должно быть призвание.

Думаешь, что все-таки долж-
но быть призвание? То есть 
этому не научишь?

АЛЕКСЕЙ ХИМЕНКО: Ну, научить мож-
но всему. Но будет ли учиться че-
ловек? У меня  товарищ, позывной 
Птица, он был мой замкомандира 
роты. Вот он рисковый парень. В 
плане штурмов, и сам пойдет, и 
много куда мы с ним вдвоем хо-
дили. Не научишь этому человека. 
Это либо есть, либо нет. 

Алексей, ты был штурмо-
виком, а сейчас командуешь 
штурмовыми подразделе-
ниями?

АЛЕКСЕЙ ХИМЕНКО: Да.

Про штурмовиков сейчас ле-
генды складывают. Осво-
бождение Соледара и Арте-
мовска заслуга в том числе 
и штурмовых групп. В чем 
специфика ведения боя штур-
мовиками, ведь такие знания 
не преподавали раньше в воен-
ных училищах? 

А Л Е К С Е Й  Х И М Е Н К О :  В принципе, 
скажем так, это хорошо забы-
тое старое. Во время Великой 
Отечественной штурмовые 
группы создавались и успеш-
но воевали. С другой стороны, 
это все-таки новая техника ве-
дения боевых действий. Азам 
штурмовых действий нам нуж-
но было учиться, что называет-
ся, на земле.

Н а  п о л и го н е ,  к о н еч н о, 
что-то отрабатывается.  Но 
научиться пулям не кланяться, 
выполнять задачи под непре-
рывным обстрелом это только 
практика.  

Учат же спецназ штурмо-
вать здания, самолеты, 
поезда? 

АЛЕКСЕЙ ХИМЕНКО: Да, штурму до-
мов и прочего у нас учат толь-
ко спецподразделения. Ситу-
ации бывают разные, ты дол-
жен все осознавать. Ты должен 
подстраиваться под ситуацию. 
То есть там нет одного шаблона. 
Ты должен постоянно маневри-
ровать. Ты должен понимать, 
что условно, в одном месте тебе 
надо сутки дом обстреливать, 
а в другом можно просто этот 
дом обойти. Все зависит от си-
туации. 

Получается, что не вся-
кий еще в штурмовики 
подойдет? 

АЛЕКСЕЙ ХИМЕНКО: Да, мы пытаем-
ся для штурмовых групп подби-
рать людей. Отказываем ино-
гда. Может быть, это в чем-то и 
несправедливо. Но мы коллек-
тив собираем такой, в котором 
ребята уверены друг в друге. И 
они знают, что если с ними что-
то произойдет, их не бросят. И 
я знаю, что если со мной что-
то случится, ничего страшно-
го, они меня вытащат. Без это-
го никак. 

Утюжит вас и артиллерия, и 
танки, к этому вообще мож-
но привыкнуть? 

А Л Е К С Е Й  Х И М Е Н К О :  Сложно ска-
зать. И да, и нет. Один раз по-
ставили задачу войти в село за-
чистить улицу и закрепиться в 
первом доме. Улица была сво-
бодная, никого нет. Забежали 
группой в семь человек в дом. 
Я был старший группы. Вроде 
заняли позиции, все нормаль-
но. И тут появился танк и начал 
нас ровнять с землей. В дом он 
выстрелил 17 раз. Мы считали 
каждый выстрел. Здание было 
трехэтажное. Второго этажа 
сразу не стало. Оставшиеся два 
этажа горели 4 дня. А мы сиде-
ли в подвале и грелись. Про-
тивник, наверное, думал, что 
нас там сложило всех. В тепло-
визоры смотрим, в соседнем 
доме два их бойца выходят, ку-
рят. А мы в 20 метрах от них в 
доме сидим. Впоследствии мы 
эту улицу штурманули. Все 
нормально. Но готов ли ска-
зать, что можно привыкнуть к 
таким ситуациям. Я не знаю, не 
уверен.

Расскажи поподробнее, 
за что ты получил Героя 
России. При штурме Соле-
дара отличился, как я по-
нимаю?

АЛЕКСЕЙ ХИМЕНКО: Да. Это начало 
боев за Соледар. Бахмутско-со-
ледарское направление. Мы на-
чали штурм в районе 6 утра. По 
радиоперехватам мы поняли, 
что противник тоже что-то го-
товит на 7 часов утра, но мы  на-
чали штурмовку раньше на час. 
Начался штурм. Группа зашла, 
закрепилась. Вторая зашла, за-
крепилась. Третья зашла, закре-
пилась. Все на своих местах. Все 
отлично, все хорошо.

Получается, что вы знали, 
что они готовят что-то, но 
все равно  пошли?

АЛЕКСЕЙ ХИМЕНКО: Мы задачу вы-
полняли. Штурмовали школу. 
Штурм удался. Зашли на пер-
вый этаж, а вся школа была 
еще под контролем боевиков 
Украины. Там грузины из укра-
инского иностранного легио-
на стояли. Начинаем зачищать 
здание. Тут начинает шквально 
работать их артиллерия. У них 
обычно какая тактика. Мы, до-
пустим, зашли в поселок, они 
оттягиваются километра на 
два, сравнивают все с землей, 
и обратно заходят. Ну, думаю, 
сейчас они «артой» поработа-
ют и все нормально будет. Час 
работает артиллерия, два ра-
ботает артиллерия... Они при-
мерно с 7 часов до 11 вообще не 
переставая молотили. 

Четыре часа под артобстре-
лом находились? Для простого 
человека звучит как приговор. 

 АЛЕКСЕЙ ХИМЕНКО: Не самое страш-
ное. Мы с ребятами сидели в 
укрытиях. Было несколько лег-
кораненых, но парни были в 
строю. Не критично, кровопо-
тери нет, просто мелкие оскол-
ки. И тут мне по рации говорят, 
что пошло движение в твою сто-
рону. Танк и несколько БМП. Ду-
маю, ну классно. С той стороны 
наши подразделения должны 
быть, значит, наша техника сей-
час поможет. Выхожу на ули-
цу, смотрю за дом, в метрах 70 
танк и на нем флаг украинский. 
Ё-моё, думаю. Что у меня есть 
из тяжелого? Вспоминаю, что у 
меня только гранатомет и пуле-
мет. Ситуация хуже не придума-
ешь. По рации мне докладыва-
ют, у тебя на улице еще два БМП 
с пехотой. Ё-моё! Я беру пуле-

мет, беру РПГ, выхожу на ули-
цу. Едет БМП. Я давай по БМП 
долбить. Вроде все нормально. 
Остановилась. И тут они начали 
лупить по мне. Точку засветил, 
начали по мне стрелять.

Подожди, ты по боевой маши-
не пехоты стрелял из пулеме-
та? Даже в фильмах такого 
не снимают!

АЛЕКСЕЙ ХИМЕНКО: Так она в мет-
рах 50 от меня ехала. А пулемет 
с бронебойными патронами. 
Знал, куда стрелять. Я по ней от-
работал, она встала. Заглохла. 
И тут началось. Я смотрю, дом, 
который слева от меня, просто 
поднимается от взрыва. Я со 
всех ног в укрытие. У меня оско-
лок в каске был и были рассече-
ны руки. Спускаюсь к нашим. 
Медику говорю, бинтуй руки и 
я назад. Он не пускает, говорит, 
что нужна эвакуация с такими 
ранениями.  Я всю ситуацию не 
стал  описывать, чтобы панику 
не поднимать. Попросил сде-
лать обезболивающий укол и 

назад на позицию. Выхожу, БМП 
стоит, догорает. По пехоте давай 
стрелять. Держал позицию, по-
том понял, что пора сваливать. 
Если танк начнет работать, то-
гда все. 

Получается, что ты в оди-
ночку удержал позицию, на ко-
торую вышли танки, БМП и 
пехота?

АЛЕКСЕЙ ХИМЕНКО: Я не один был. 
Потом артиллерия по нашей на-
водке начала рубить их так до-
бротно минометами, пушками, 
гаубицами. Размолотили очень 
жестко. А я сижу, руки кровото-
чат. Один палец чуть не оторва-
ло, второй сильно посекло. Сей-
час два пальца до сих пор плохо 
слушаются. Сижу, думаю, жал-
ко палец. А штурм же надо до 
конца довести. Все, чуть пожа-
лел себя и давай дальше. Этих, 
которые с  танком и БМП, от-
били. Начали зачищать здание. 
Вызвал подкрепление. Человек 
10—12 подошло. Закрепились. 
Расставил людей. Все на своих 
местах. Раненых вывел. Толь-
ко потом собрал свой рюкзак и 
пошел сначала на командный 
пункт батальона, а потом своим 
ходом в госпиталь. 

По итогам боя мы сожгли два 
танка. Всю пехоту положили. 
Потом через два дня 15 человек 
в плен сдались. Штурм мы за-
кончили и продвинулись. Накат 
их отбили.

Леша, а сколько у тебя ра-
нений?

АЛЕКСЕЙ ХИМЕНКО: Учтенных шесть, 
одно тяжелое. Бывало, что и не 
обращался к медикам.  Помню, 
сидим с хлопцами, общаемся. И 
просто прилет. Глаза открываю, 
одному парню ногу оторвало. 
У меня на разгрузке висело два 
рожка автоматных и граната. 
Осколком их разворотило. Как 
граната не разорвалась, до сих 
пор не понимаю. На автомате 
ствол рассекло. Пять осколков в 
руку зашло. Я и эвакуироваться 
не стал, никуда уходить не стал.

А осколки как доставал, сам 
пинцетом?

АЛЕКСЕЙ ХИМЕНКО: Раны обрабо-
тали, перебинтовали. Осколки 
потом сами вышли. У меня вы-
ходят. Есть ребята, у которых 
капсулируются и остаются, а 
у меня организм выталкива-
ет. Начал замечать, что выхо-
дят, когда почувствовал, что 
рука стала цепляться за что-то. 
Смотрю, выходят. Пинцетом 
достал.

Сколько по времени ты в гос-
питалях находился?

АЛЕКСЕЙ ХИМЕНКО: В общей слож-
ности, наверное, чуть больше 
полугода. Я когда в больницу 
приезжаю, все врачи там меня 
уже знают. В какое отделение 
не приеду, сразу иду к заведую-
щему: я приехал. У меня палата, 
своя кровать. 

По идее, тебя должны были 
комиссовать?

АЛЕКСЕЙ ХИМЕНКО: Когда поступало 
предложение, я сам отказался. 

Почему?
АЛЕКСЕЙ ХИМЕНКО: А работать кто 
будет? Да, у меня была возмож-
ность комиссоваться. Но сейчас 
я этого делать не буду. 

Родные как относятся к 
твоим ранениям?  

АЛЕКСЕЙ ХИМЕНКО: Мама уже при-
выкла. Когда были постоян-
ные штурмы, помню, я вышел с 
больничного 4 сентября, 5 сен-
тября встал в строй, а 14 сентя-
бря я опять был в госпитале... То 
есть 9 дней я побегал. У нас с ма-
мой была традиция, если я вы-
хожу на связь, она уже просто 

спрашивает: «Сильно? Руки, 
ноги на месте?». «Да». «Ну, сла-
ва Богу. Куда едешь, в какую 
больницу?». «Туда-то». 

Личный вопрос. Почему ты не 
женат до сих пор?

АЛЕКСЕЙ ХИМЕНКО: Времени нет. У 
меня девушка есть, у нас все се-
рьезно. Мы планируем свадьбу. 
Я сейчас хочу взять отпуск, и, 
наверное, в отпуске мы все-таки 
распишемся. 

Волнуется за тебя?
АЛЕКСЕЙ ХИМЕНКО: Постоянно.

Плачет, когда ты возвраща-
ешься с передовой?

АЛЕКСЕЙ ХИМЕНКО:  Да. Плачет, пере-
живает. Помню, я уехал на пере-
довую. Так она весь штаб на уши 
поставила. Что с Лешей? Где он? 
Почему не выходит на связь?

Леш, тебе, как офицеру, что 
сложнее, самому идти на 
штурм или отдавать приказ 
идти на штурм?

АЛЕКСЕЙ ХИМЕНКО:  Когда приказ по-
ступает тут, знаете, такое двоя-
кое чувство, то есть отдавать 
приказ мне тяжело, потому что 
я пацанов этих знаю, знаю их 
подготовку, что они могут. 

Леша, давай поговорим про 
противника. Сейчас многие 
говорят про мясные штур-
мы. Ты сталкивался с такой 
тактикой? Что это такое? 
Есть ли в этом военная целе-
сообразность? 

АЛЕКСЕЙ ХИМЕНКО: Видел, да. На со-
ледарском направлении они то-
гда кинули на нас людей, я не 
знаю, очень много. У нас при 
этой попытке прорыва не было 
ни одного убитого. Взяли потом 
пленных, допрашивали.

То есть вы держали позицию, 
а они внезапно начали на-
ступать?

 АЛЕКСЕЙ ХИМЕНКО: Да, начали нака-
тывать с высоты на нашу пози-
цию. Мы потом с пленными раз-
говаривали, они говорят, что  
им сказали, что на этом направ-
лении нет никого. То есть их 
просто кинули без разведки. И 
мы это подразделение просто 
уничтожили. То есть их коман-
дование прекрасно понимало, 
что они там все останутся, но 
они все равно порядка ста чело-
век и даже больше туда кинули. 
Это просто были бессмыслен-
ные человеческие потери. И тех-
нику положили. Пожгли танки, 
БМП. Бессмысленно.

У вас даже ни одного раненого 
не было?

АЛЕКСЕЙ ХИМЕНКО: Один раненый 
был. Меня задело.  

Везет же тебе…
АЛЕКСЕЙ ХИМЕНКО: Живой, значит, 
везет. 

Скажи, умеет украинская ар-
мия воевать или нет.  Поче-
му они этими волнами нака-
тывают, как камикадзе ка-
кие-то? 

АЛЕКСЕЙ ХИМЕНКО: Я не скажу, что 
они воюют как элитный спец-
наз. За счет чего они без страха 
идут на пулеметы, тоже пони-
маю. Буквально несколько ме-
сяцев назад мы взяли пленного, 
и он сам сказал, что перед ата-
кой им дают специальные пре-
параты.

Кстати, зима подошла. Как 
у нас сейчас с комплектова-
нием? Получаете зимнюю 
форму?

А Л Е К С Е Й  Х И М Е Н К О :  Да,  выдают. 
Обувь вообще классная при-
шла. В вещах, в продуктах, в 
этом плане, слава Богу, все от-
лично. 

Есть на войне атеисты 
или нет?

АЛЕКСЕЙ ХИМЕНКО:  Могу за себя 
сказать. Я в Бога верил и верю.

На войне по-другому на это 
смотришь, чем в мирной 
жизни?

АЛЕКСЕЙ ХИМЕНКО:  Я так скажу. У 
меня есть приятель, как-то он 
приходит и говорит: снится мне 
сон, с мужиком каким-то обща-
юсь в военной форме, и он мне 
говорит: ты скажи оболтусу 
этому, то есть мне, чтобы пре-
кращал ерундой заниматься, 
лазить везде. 

Я говорю: какая форма была, 
как вообще выглядел? 

Он отвечает: форма тан ко вая. 
Спрашиваю: а звали как? 
— Вова. А у меня, получается, 

прадеда Владимир Пантелеевич 
зовут, и он служил в танковых 
войсках. И получается, это он 
меня предупредил, чтобы я пре-
кращал лазить везде.  У меня 
потом ранение было тяжелое, 
рука, голова... Но жив главное. 
Даже поверил в Ангела-храни-
теля. Вера есть, но когда ты чув-
ствуешь, что тебя действитель-
но хранят, многое в душе меня-
ется. У меня осколок голову на-
сквозь пробил и ничего. Живой. 
Видимо, бережет меня Ангел-
хранитель и предупреждает об 
опасности.  

К тебе в подразделение охот-
но идут?

А Л Е К С Е Й  Х И М Е Н К О :  Да. Я помню 
парня, он, кажется, из Челя-
бинска был мобилизован. Его 
ранило, я его лично выносил. 
Тогда уже рассвело, группа эва-
куации не могла подойти. Сто-
ял вопрос: если он лежит до ве-
чера, то дело пахнет ампута-
цией. Или выносить его само-
му. Причем желательно бегом. 
А пробежать надо было двести 
метров с горки вниз до леса. 
Под обстрелом, естественно. Я 
его аккуратно на плечи заки-
нул. Слава Богу, он килограм-
мов 70 весил, и побежал с ним. 
Добежал до леса. Сдал с рук на 
руки. Все в порядке.  И так сло-
жилось, что подразделение, 
в котором он служит сейчас, 
пришло под мою команду. Пар-
ни про меня наслышаны с хоро-
шей стороны. Они это видели, 
это все на их глазах происходи-
ло. Случаев много таких. И ин-
тересных, и страшных, и весе-
лых.  

А К Ц Е Н Т

БМП метрах в 50 от меня ехала. А пуле-
мет с бронебойными патронами. Знал, 
куда стрелять. Я по ней отработал, она 
встала. Заглохла  

— За ходом спецоперации 
следите на сайте
rg.ru/sujet/donbassЗачистка зданий с засевшим в них противником — суровые будни штурмовой пехоты.
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Алексей Хименко прошел путь 
от луганского ополченца до замес-
тителя командира батальона.
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Три украинских 
истребителя Су-27 
и бомбардиров-
щик Су-24 ликви-
дировали в небе 
над населенными 
пуктами Широкое, 
Одаровка 
и Григоровка

А К Ц Е Н Т

Я вынес раненого на плечах. Бежал с ним 
двести метров под обстрелом. Добежал 
до леса. Сдал с рук на руки

Штурм длиною в жизнь
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Бьют в бочки

Теперь они обязаны предъявить документы, 
подтверждающие выполнение условий по-
толка цены при отгрузке или загрузке россий-

ской нефти в порту. Кроме того, станет обязательным 
предоставление всей информации о контрактах, свя-
занных с российской нефтью, и данных о всей цепочке 
перевозчиков от первого порта отгрузки до последне-
го, где нефть получил покупатель. Также в санкцион-
ные списки попал еще один танкер и четыре компании 
из ОАЭ и Гонконга, заподозренные в нарушении усло-
вий price cap. 

Причина, по которой США не идут на совсем уж 
жесткие меры, понятна. В 2024 году в США пройдут 
выборы. Действующему американскому президенту 
Джо Байдену, если он хочет сохранить свой пост, по-
зарез нужен дешевый бензин на американских АЗС, а 
цены на него в Америке напрямую зависят от нефтя-
ных котировок. Кроме того, при Байдене сильно обме-
лели стратегические нефтехранилища США (на 40%, 
до 381 млн баррелей), интервенциями из которых он 
пытался сдержать рост цен на нефть на мировом рын-
ке. Теперь их нужно заполнять. А для этого нужно поку-
пать новое сырье, и желательно, как можно дешевле.

Поэтому в Вашингтоне прекрасно понимают, что 
любая попытка ограничить экспорт нефти из России 
приведет к скачку котировок барреля. Более того, сей-
час США даже выгодно, чтобы наша страна отправля-
ла на мировой рынок как можно больше своей нефти и 
нефтепродуктов. Это же касается и механизма потолка 
цен. Любая попытка снизить уровень потолка цены 
может вызвать ответные действия со стороны нашей 
страны, что также приведет к росту цен. Мы и так уже 
ограничили экспорт и не продаем нефть и нефтепро-
дукты импортерам, которые в контрактах ссылаются 
на правила price cap.

Поэтому США «работают» сейчас только с пере-
возчиками и покупателями нашей нефти. Их они мо-
гут гнобить сколько 
угодно, все эти дей-
ствия лишь снижа-
ют цены на миро-
вом рынке. Конеч-
но, только до тех 
пор, пока впрямую 
не ограничивают 
торговлю и не вы-
зывают ответные 
действия. В этом 
случае России как 
экспортера нефти.

Но нам еще 
больше ограничи-
вать поставки за рубеж тоже не выгодно. Сильное сни-
жение экспорта приведет к падению добычи, а это уже 
всерьез может повлиять на доходы бюджета. С price 
cap мы уже как-то ужились.

Да, увеличился дисконт на российскую нефть, но 
объемы добычи и экспорта на очень высоком уровне, 
а ведь нам еще приходится выполнять обязательства 
по сделке ОПЕК+, говорит глава Фонда национальной 
энергетической безопасности Константин Симонов.

«У нас средняя отгрузка нефти морем — 3,5 млн бар-
релей в сутки, и это очень хорошие показатели, — отме-
чает эксперт. — Наша нефтяная отрасль продемонстри-
ровала большую гибкость, решены вопросы с судами, 
со страховкой, с логистикой, с трейдингом. Появилось 
множество ранее никому не известных компаний, ко-
торые занимаются перевозками и торговлей нашей 
нефтью. 

Периодически возникают разговоры о том, что мы 
не можем получить деньги за поставки в Индию, но 
откуда тогда берутся рекордные выплаты налогов в 
бюджет наших компаний? Если бы нам за товар не пла-
тил один из основных покупателей нашей нефти, этих 
средств для выплат в казну просто бы не нашлось», — 
поясняет Симонов.

По его мнению, главная ошибка ЕС и США, когда 
они принимали санкции против российской нефтяной 
отрасли, — они сами исключили себя из механизма тор-
говли нашей нефтью, думая, что он уникален и его не-
возможно заменить. Замена нашлась, торговля идет, и 
сейчас США могут только пытаться вставлять ей палки 
в колеса. 

Раньше был швейцарский трейдер, греческий пере-
возчик, лондонский страховщик, а сейчас ситуация по-
менялась. Появились другие компании, нашлись дру-
гие флаги для судов. Кстати, греки еще остались, но их 
участие в перевозках российской нефти серьезно со-
кратилось. Причем мы называем эти суда серым фло-
том, но на самом деле все официально. Они внесены в 
морские реестры. Что касается трейдеров, они есть в 
Эмиратах, в Гонконге. Именно против них направлены 
новые санкции США. Но появятся новые трейдеры, по-
тому что сама технология уже известна, опробована и 
понятна.

Для нас, конечно, все это означает рост издержек, 
но это неизбежное зло. Сейчас на фоне активизации 
санкционной активности США эти издержки опять 
вырастают. Но, вспомним, в начале 2023 года дисконт 
на российскую нефть превышал 30 долл. за баррель, а 
в октябре уже меньше 10 долл. за баррель. Да сейчас к 
концу года будет максимум к 15 долл. за баррель.  Мо-
жет быть, немного больше. Но это уже совсем другие 
потери, считает эксперт.   

Наемные 
средства

По данным портала «Мир квартир», за 11 ме-
сяцев нынешнего года ставки на аренду вы-
росли практически во всех крупных городах 

(исследовались 70 населенных пунктов). Лишь «од-
нушки» несущественно «просели» в Чите, а «трешки» 
— в Грозном и Твери. В среднем с начала года одноком-
натные квартиры подорожали на 18,8%, двухкомнат-
ные — на 18,2%, трехкомнатные — на 14,1%.

Спрос на аренду квартир растет из-за того, что сни-
зилась доступность ипотеки, говорит руководитель ка-
тегории долгосрочной аренды «Авито Недвижимости» 
Константин Каменев. Те, кто хотел покупать кварти-
ру, были вынуждены переключиться на рынок аренды. 
Также на цены влияет волатильность курса рубля. Еже-
месячный платеж по аренде почти вдвое ниже, чем по 
ипотечным программам (за исключением льготных), 
объясняет гендиректор портала «Мир квартир» Павел 
Луценко. Сыграло свою роль и разворачивание обо-
ронных производств в промышленных городах, куда 
стекаются работники, которые арендуют жилье. 

Ставки на аренду растут и из-за обновления жи-
лищного фонда, говорит директор офиса продаж вто-
ричной недвижимости Est-a-Tet Юлия Дымова. В экс-
позиции появляются квартиры в только что построен-
ных домах, со свежим ремонтом, благоустроенной 
придомовой территорией, развитой инфраструкту-
рой рядом. Плата за их наем выше. «Приобретать для 
сдачи в аренду выгодно «однушки» комфорт-клас-
са и евро-двухкомнатные квартиры бизнес-класса, — 
констатирует эксперт.   

РЫНКИ Чем 
грозит запрет 
США на импорт 
рыбы из РФ 

ТРЕСКА 
ПО ШВАМ
Татьяна Карабут

США запретили импорт лосося, 
трески, минтая и краба россий-
ского происхождения. Решение 
будет болезненным для амери-
канских потребителей, но не 
российских рыбаков, уверены 
эксперты.

Запрет на прямой импорт 
российской рыбы был введен в 
США еще год назад. А теперь к 
нему добавится и запрет на по-
ставки из третьих стран пере-
работанной продукции, сде-
ланной из российских лосося, 
трески, минтая и краба. Про-
ще говоря, если условно Ки-
тай произвел сурими (фарш) из 
российского минтая, эту про-
дукцию тоже нельзя будет по-
ставлять в США. 

Введенные меры болезнен-
ны для рыбного рынка США, 
считает президент Всероссий-
ской ассоциации рыбопро-
мышленников (ВАРПЭ) Гер-
ман Зверев. «Острая крабовая 
недостаточность, возникшая 
после введенного летом про-
шлого года запрета, уже при-
вела к росту цен на краба в ре-
тейле и HoReCa в самих США. 
Теперь ситуацию усугубит еще 
и тресковая недостаточность», 
— рассказал он «РГ».

По его словам, за минувшие 
10 лет вылов трески в США сни-
зился вдвое, и баланс поддер-
живался в том числе за счет им-
порта тихоокеанской трески из 
России. «Теперь лавочка закры-
та», — говорит эксперт. 

Импорт минтая из России в 
США постепенно иссякал начи-
ная с 2014 года. Здесь постара-
лось минтаевое лобби из Аляс-
ки: они повысили цену на свою 
продукцию. На американский 
рынок горбуши российские ры-
баки и прежде не стремились. 
Так что болевой шок от реше-
ния правительства США почув-
ствуют американские потреби-
тели, а не российские рыбаки, 
уверен Зверев. Он также отме-
чает, что за последние 20 лет 
рыба стала одним из самых тор-
гуемых на мировом рынке про-
довольственных товаров (сразу 
после зерна). 

«Поэтому экономически не-
целесообразные, но политиче-
ски мотивированные барьеры 
на пути устоявшихся торговых 
потоков разрушают мировой 
рыбный рынок в целом, созда-
ют хаос и повышают индекс 
продовольственной инфля-
ции. Инициаторы этих запре-
тов весьма зависят от рыбно-
го импорта и уже ощущают их 
последствия. Но последствия 
будут масштабнее. Напомню, 
что Великая депрессия 1929—
1933 годов началась с односто-
ронних таможенно-тарифных 
барьеров», — говорит Зверев.

Внутренний рынок США 
фактически закрыт для россий-
ского минтая с 2014 года, отме-
чает президент Ассоциации до-
бытчиков минтая (АДМ) Алек-
сей Буглак. Однако США им-
портировали 20—25 тыс. тонн 
филе минтая второй заморозки 
из КНР, произведенного пре-
имущественно из российского 
сырья. Сейчас эти поставки по-
падут под запрет. 

«С точки зрения распреде-
ления поставок это не критич-
но: произойдет перераспреде-
ление предложения. Освобо-
дившуюся нишу на рынке США 
заместит аляскинский минтай, 
а соответствующий объем на 
рынках третьих стран заместит 
филе минтая из России или ки-
тайского производства», — оце-
нивает Буглак. 

Однако, по его мнению, это 
решение однозначно приве-
дет к санкционной инфляции 
— росту цен на филе минтая на 
внутреннем рынке США и, как 
следствие, на переработан-
ную продукцию, ведь амери-
канское филе как минимум на 
1/3 дороже. Аляскинские ры-
бопромышленники пролоб-
бировали нужное им решение 
в ущерб американским пере-
работчикам и потребителям, 
считает Буглак.   

Важная птица
Во-первых, весь 2022 
год и начало 2023 года 
птицеводы работали с 

низкой рентабельностью, а то и 
с убытком. А значит, не было воз-
можности для модернизации, за-
купки оборудования, которое к 
тому же сильно подорожало. Для 
небольших немодернизирован-
ных птицефабрик, где себесто-
имость производства выше, это 
было наиболее критично. Ин-
вестировать в развитие на этом 
фоне не было смысла.

Во-вторых, все думали, что 
мы давно производим достаточ-
но курицы. Никто не прогно-
зировал такого резкого роста 
спроса при том, что у нас и так 
потребление курицы высокое: в 
мире в среднем едят 15 кг птицы 
на человека в год, а у нас — 35 кг. 

В целом в следующем году по-
требление мяса в стране достиг-
нет 82 кг на человека. А это уже 
как в богатых странах. Все гово-
рит о том, что мясо у нас доступ-
но. Иначе не было бы такого по-
требления. При этом напомню: 
25 лет назад в России произво-
дилось 670 тыс. тонн мяса брой-
лера, а в этом году мы выпустим 
почти 4,9 млн тонн. 

Есть еще одна причина сни-
жения производства — не очень 
устойчивое снабжение отрасли 
необходимыми, эффективны-
ми и в полном объеме ветпрепа-
ратами и вакцинами. Внедрение 
GMP (международная система 
контроля качества) не могло не 
повлиять на это, потому что не 
все иностранные производите-
ли прошли эту сертификацию, 
а кто-то не хочет ее проходить и 
не идет на диалог. Мы предлагали 
перенести сроки введения GMP, 
чтобы еще раз внимательно и не-
политизированно посмотреть, 
что может дать российская про-
мышленность.

Никто не спорит, надо пере-
ходить все больше на свои вете-
ринарные средства. Но только 
это надо делать постепенно. Сде-
лать качественные вакцины не 
так-то легко — это высокие тех-
нологии. У нас есть российские 
предприятия, которые не пер-
вый год работают с отечествен-
ными вакцинами, и многие из 
них качественные. Но есть спе-
цифические вакцины против 
определенных болезней, кото-
рые непосредственно влияют на 
яйценоскость, иммунитет, при-
весы и т.д. 

Мы опрашивали птицефа-
брики, насколько у них в этом 
году снизилась продуктивность 
птицы. Оказалось, что минимум 
на 3—5%, и они связывают это с 
более низкой эффективностью 
вакцин. Когда человек приходит 
больным на работу, он не может 
быть таким же эффективным, 
как здоровый сотрудник. Так же 
и курица: на свою работу вроде 
пришла, но клюет плохо, вес не 
набирает. То есть мы дольше ее 
откармливаем и в то же время 
получаем меньше мяса. Плюс у 
нас поголовье снизилось на 3,2% 
год к году.

Помимо сложностей с вет-
препаратами существует острая 
проблема с кадрами. Людей не 
хватает на разделке — перебра-
сывают с других участков. Те-
кучка достигает 30% — другие 
отрасли предлагают зарплаты 
получше. У нас зарплаты в жи-
вотноводстве ниже примерно 
на 35%, чем в среднем по эко-
номике. И зачем надо стоять на 
ногах 8 часов при температу-
ре +6? Или, например, у кого-то 
родственник участник СВО и 
присылает деньги, поэтому ра-
ботать незачем. Мы вынужде-
ны постоянно принимать но-
вых людей и существенно повы-
шать им зарплаты, чтобы удер-
жать. А приходят люди неопыт-
ные и работают медленнее, то 
есть производительность упала. 
Поэтому низкая цена на курицу 
приведет к тому, что некому бу-
дет ее производить.

А что происходит с ценами на 
курицу в мире?

СЕРГЕЙ ЮШИН: Оптовые цены на 
различные виды мяса в разных 
странах в короткий срок дей-
ствительно могут расти на 10—

30% и также стремительно они 
могут падать на 10—30%. Это 
нормальное явление для рын-
ка сырья. Мы же не удивляем-
ся, когда цены на нефть взлета-
ют в два раза, а потом также па-
дают. Точно так же растут цены 
(а потом падают) на зерно или 
гречку. 

Связано это не только со 
спросом, но и со многими дру-
гими факторами — динамикой 
производства, наличием воз-
можностей по переработке 
скота или птицы, с планами 
предприятий по обеспечению 
финансовой устойчивости 
(вдруг ему приходится сроч-
но возвращать кредит — тогда 
предприятие сбрасывает товар 
подешевле). Может сказывать-
ся искусственно созданный 
ажиотаж — когда люди начина-
ют испуганно покупать вместо 
1 кг курицы 2 кг. И предложе-
ние из-за этого резко уменьша-
ется. 

Но, если не учитывать се-
зонные короткие колебания, 
в долгосрочном периоде цены 
во всем мире в результате ин-
фляционных процессов только 
растут.

При этом мы почему-то не 
берем во внимание, что с мар-
та 2022 года до марта 2023-го 
цены на мясо птицы в России 
последовательно снижались — 
курица в магазинах стоила 130 
руб. за кг. Потребители, види-
мо, думали, что так будет все-
гда. И, когда по объективным 
причинам начался рост цен, 
это вызвало раздражение.

Сейчас вроде бы цены на мясо 
птицы начали стабилизиро-
ваться.

СЕРГЕЙ ЮШИН: Сказывается сезон-
ный спрос — сейчас люди сосре-
доточены больше на покупке 
подарков к Новому году, поку-
пают путевки в санаторий на 
праздники, а они подорожали. В 
опте цены на курицу снижают-
ся на протяжении четырех не-
дель. Но до розницы это сниже-
ние еще не добралось. У торгов-
ли свои законы.

Важно другое: как бы ни вели 
себя цены, сегодня у потребите-
ля есть выбор: даже если он не 
может купить один вид мяса, он 
может купить другой. Сегодня 
не как в СССР, где колбаса была 
дешевой, но ее не было.

Закрытие экспорта не помо-
жет решить вопрос?

СЕРГЕЙ ЮШИН: Запрет экспорта не 
даст нам ничего, кроме убыт-
ков для производителей и стра-
ны. А птицы в конце концов ста-
нет еще меньше. Мы мало про-
даем за границу того, что сами 
потребляем, такой продук-
ции уходит на экспорт всего 
несколько процентов от общего 
потребления курицы в России.

Открытие беспошлинного 
импорта даст эффект?

СЕРГЕЙ ЮШИН: Во-первых, любая 
страна за редким исключением 
защищает свой рынок, чтобы 
развивать свое производство. 
Даже у такой небогатой стра-
ны, как Индия, пошлины на им-
порт выше, чем в России. Какой 

смысл инвестору увеличивать 
производство, если рентабель-
ности нет, а мы еще и импорт 
стимулируем? 

Во-вторых, кто вам сказал, 
что за границей низкие цены на 
мясо птицы? Например в Тур-
ции. Там зерно (основа для кор-
ма) дороже, чем у нас. Хорошо, 
допустим, мы завезем заморо-
женное филе из Китая. Но дело 
в том, что ни нашей рознице, 
ни потребителю заморозка не 
нужна. Мы избалованы свежей 
охлажденной российской про-
дукцией. И даже если мы поло-
жим на полку российскую груд-
ку по цене 350 руб. за кг и ря-
дом китайскую по цене 300 руб. 
за кг, я могу поспорить, все бу-
дут покупать российскую. Ки-

тайская грудка пойдет в перера-
ботку. То же самое и с яйцом.

И потом захотят ли экспор-
теры «париться», чтобы пере-
страивать на короткий пери-
од поставки в Россию? Сегодня 
мы открыли беспошлинный им-
порт, а завтра неожиданно за-
кроем или Россельхознадзор 
найдет там какие-нибудь анти-
биотики.

Производители колбасы и 
мясных деликатесов попробуют 
импортировать замороженное 
мясо. Но и они знают, что из не-
которых стран оно может быть 
небезопасно. Да и попробуй еще 
с логистикой и платежами раз-
берись сейчас.

Могут помочь Казахстан и Бе-
ларусь, как и говорил президент. 
В Беларуси очень конкуренто-
способная птицеводческая про-
дукция. Казахстан сейчас актив-
но развивает свое птицеводство. 
Эта продукция все-таки ближе к 
нашему потребителю.

И что делать тогда?
СЕРГЕЙ ЮШИН: Нужно наращивать 
производство. Прежде всего 
надо убедить бизнес, что госу-
дарство понимает, что не только 
цена важна, но и долгосрочная 
рентабельность, которая поз-
волит написать бизнес-план, 
доказать его реализуемость в 
банке, взять дешевый кредит и 
вернуть его.

Сейчас внесли изменения в 
постановление правительства, 
и льготные кредиты птицеводам 
на расширение производства 
выделять будут. Но, по моему 
мнению, этого недостаточно, 
учитывая ту реакцию, которую 
мы получили от регуляторов в 
последнее время по поводу цен 
на курицу и яйца.

В течение всего времени, 
что инвестор будет выплачи-
вать кредит, средняя рента-
бельность производства долж-
на составлять 25%. Иначе даже 
льготный кредит обслуживать 
будет сложно. Но как это воз-
можно, если государство пы-
тается даже не уровень рента-
бельности диктовать, а просто 
цены? А если так, у банка не бу-
дет уверенности, что инвестор 
вернет кредит.

Допустим, власти создали ин-
вестору максимально благо-
приятные условия. Когда смо-
жем построить новые пред-
приятия (или расширить 
существующие мощности) и 
увеличить производство?

СЕРГЕЙ ЮШИН: Для начала мне ну-
жен будет проект строитель-
ства, а они все под санкция-
ми. Запрещено проектировать 
американским и европейским 
компаниям наши птицефабри-
ки. Это чрезвычайно сложная 
история. Главное, чтобы не по-
лучились «Жигули» вместо 
«Мерседеса». Потому что если 
«Жигули», то себестоимость 
производства, качество продук-
ции будут другими. А с Китаем 
пока тяжело идут переговоры, 
потому что они не до конца еще 
понимают наши строительные, 
санитарные стандарты и нормы. 

А если скопировать старые 
проекты?

СЕРГЕЙ ЮШИН: Так нужно еще обо-
рудование найти, а его нам не 
поставят. И у Китая пока нет в 
полном объеме того, что нам 
надо, потому что каждое пред-
приятие уникально. Это как 
индивидуально пошитый ита-
льянский костюм. Мы пыта-
емся найти в каких-то странах 
отдельные узлы, агрегаты, ча-
сти линий. Но вам любой тех-
нолог скажет, что у нас нет та-
кого оборудования, нет даже 

металла такого качества, кото-
рым можно будет курицу год 
за годом разделывать в агрес-
сивной среде, чтобы не было 
рисков какой-нибудь заразы. В 
мире единицы компаний, кото-
рые производят такое оборудо-
вание и обслуживают весь мир.

Нет безвыходных ситуаций 
— найдем и завезем. Но в лю-
бом случае это будет небыстро 
и недешево. Однако развитие 
собственного производства — 
единственно верный путь.   

А К Ц Е Н Т

В 2024 году потребление мяса в РФ 
достигнет 82 кг на человека. Столько 
едят в богатых странах. Это говорит 
о том, что мясо у нас доступно по цене

А К Ц Е Н Т

В отрасли острая проблема с кадрами. 
Зарплаты в животноводстве ниже 
примерно на 35%, чем в среднем 
по экономике

США уже постра-
дали от введенных 
год назад санкций 
на поставки 
российского 
краба. Теперь 
ситуацию усугу-
бит недостаток 
трески. Это грозит 
ростом цен в США

1

1

1

Любая попытка 
ограничить 
объемы экспорта 
нефти приведет 
к росту котировок 
барреля

Выбор мяса у потребителя остается 
богатый. Не как в СССР, где колбаса 
была дешевой, но ее не было.  
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— Названы города, где можно гасить ипотеку за счет аренды
rg.ru/art/2684604

— Цены на продукты: 
комментарии экспертов 
на сайте
rg.ru/sujet/3131
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

За руль — с ошибкой

Все это установлено за-
конами, и просто нор-
мативные акты приво-

дятся в соответствие с ними. 
Но есть и другие нюансы. В 

частности, кандидат в водите-
ли даже не сможет сдать экза-
мен на права, если автошкола 
не получила заключение о ма-
териально-технической базе от 
ГИБДД. Если у автошколы нет 
лицензии — история та же. Это-
му кандидату просто откажут в 
выполнении услуг. 

Как сообщила корреспон-
денту «РГ» президент Межреги-
ональной ассоциации автошкол 
Татьяна Шутылева, теперь про-
писано, что в машине на перед-
нем сиденье, то есть на допол-
нительных педалях, может си-
деть «обучающий вождению», 
а не инспектор. Но при усло-
вии, что экзаменатор, то есть 
инспектор, с заднего кресла ви-
дит действия и кандидата, и обу-
чающего. 

Немного забежим вперед. 
Сейчас подготовлено новое по-
становление правительства о 
приеме экзаменов. Так вот, со-
гласно ему, все автомобили, на 
которых принимаются экзаме-
ны на права, должны быть обо-
рудованы световой и звуковой 
сигнализацией об использо-
вании дублирующих педалей. 
Принятие этого нормативного 
акта ожидается буквально на 
днях.

Это позволит устранить 
проблему, кто отвечает за ава-

рию, в которой виноват канди-
дат в водители. Дело в том, что 
кандидат еще не водитель. Но 
водителем считается обучаю-
щий. А в случае сдачи экзамена, 
когда на педалях сидит инспек-
тор, водителя, по сути, нет. Та-
ким образом, новый регламент 
решает эту проблему. Измене-
ны требования к некоторым 
упражнениям. В частности, ра-
диус разворота в ограниченном 
пространстве увеличился с 5 до 
7 метров. В 5 метров было не-
возможно вписаться ни одному 

среднему по габаритам автомо-
билю. 

Изменили также упражнение 
для мотоциклистов. Отказались 
от заезда задним ходом на сто-
янку, в гараж или куда бы то ни 
было. Как пояснил руководитель 
мотошколы «Неваляшка.PRO» 
Дмитрий Смокин, это упражне-
ние давно надо было отменить. С 
точки зрения безопасности оно 
не дает ничего. Правда, его за-
менили на проезд по габаритной 
доске длиной 10 метров и шири-
ной 25 см. Однако, по мнению 
Дмитрия, это упражнение, кото-
рое было еще десяток лет назад, 
тоже неэффективно. Для мото-
циклистов должны быть другие 
упражнения, другие подходы, 
раз на дороге их не тестируют.

Новый регламент должен 
вступить в силу 1 апреля этого 
года.   

Теперь инспектор простит еще одно 
незначительное нарушение 
при практическом экзамене.

А К Ц Е Н Т

Радиус разворота в ограниченном про-
странстве увеличился с 5 до 7 метров. 
В 5 метров было невозможно вписаться 
среднему по габаритам автомобилю

БИЗНЕС Акции автодилера 
«Рольф» перейдут во временное 
управление Росимущества 

Стоп машина

Екатерина Свинова

Акции крупнейшего россий-
ского автодилера «Рольф» 
перейдут во временное управ-
ление Росимущества. Соответ-
ствующий указ публикует «РГ» 
на с.10. Согласно оценке руко-
водителя направления «Финан-
сы и экономика» Института 
современного развития Ники-
ты Масленникова, данная мера 
поможет сохранить предпри-
ятие в российской экономике. 
«Компания сохранит работо-
способность и будет продол-
жать вести свою деятельность 
под управлением Росимуще-
ства. Актив не  выведут в офшо-
ры или куда-то еще. «Рольф» 
останется в нашей экономике», 
— пояснил он. Согласно указу, 
ведомству переданы 660,7 млн 
обыкновенных акций «Рольф», 
принадлежащих Delance 
Limited, и более 15 тысяч обык-
новенных акций «Рольф», при-
надлежащих «Рольф Моторс». 
Также под временное управ-
ление Росимущества перейдут 
все доли в уставном капита-
ле компаний «Рольф Моторс», 
«Рольф Эстейт Санкт-Петер-
бург» и «Рольф Тех». Первы-
ми предприятиями в России, 

на которых ввели временное 
управление, стали Danone и 
«Балтика». Кроме того, Роси-
муществу в управление были 
переданы доли иностранцев 
финской Fortum и немецкой 
Uniper. Ранее стало известно, 
что Росимущество будет управ-
лять калининградским мор-
ским торговым портом, акции 
которого изъяли у иностран-
ных частных лиц в пользу госу-
дарства, так как порт — страте-
гический объект инфраструк-
туры. Между тем в сентябре 
Черемушкинский суд Моск-
вы приговорил к 8,5 года ко-
лонии директора департамен-
та развития бизнеса группы 
компаний «Рольф» Анатолия 
Кайро за причастность к неза-
конному выводу средств за ру-
беж. Ему предъявлено обвине-
ние в том, что он совместно с 
владельцем «Рольф» и «Рольф 
Эстейт» Сергеем Петровым не-
законно перечислил на счета 
подконтрольной ему кипрской 
компании 4 млрд рублей, полу-
ченные от коммерческой дея-
тельности. В декабре 2021 года 
сообщалось, что «Рольф» будет 
продан ГК «Ключавто», однако в 
апреле 2022-го стало известно, 
что сделку приостановили.    

ТРАНСПОРТ «Аэрофлот» 
тестирует услугу перевозки 
животных на соседнем кресле

Едем вместе

Алексей Любовецкий

«Аэрофлот» запустил тести-
рование услуги по перевозке 
животных в контейнере на со-
седнем пассажирском кресле 
в салоне самолета, сообщили в 
пресс-службе компании. Услуга 
будет доступна на собственных 
рейсах до 20 марта 2024 года, 
а затем будет приниматься ре-
шение о ее продлении на по-
стоянной основе. Отмечается, 
что один пассажир сможет про-
везти на соседнем кресле один 
контейнер с животным или 

птицей в любом классе обслу-
живания. Оплачивать такое ме-
сто будут по тарифу за взросло-
го пассажира. Контейнер мож-
но будет разместить только на 
креслах у иллюминатора, а об-
щий его вес вместе с питомцем 
не должен превышать 15 кг. В 
течение всего полета они долж-
ны оставаться в переноске. 

Компания ожидает, что но-
вая услуга будет востребована 
у владельцев небольших живот-
ных и птиц и сделает авиапере-
леты с питомцами более ком-
фортными.  

ЗАНЯТОСТЬ В минтруде уточнили 
правила смены работы 
для женщин с маленькими 
детьми

Отработка 
не требуется

Ирина Жандарова

Минтруд разъяснил правила 
смены работы сотрудниками, 
находящимися в отпуске по 
уходу за ребенком. Женщина 
может оформить такой отпуск 
на следующий день после 
оформления на новую работу, 
говорится в письме минтруда.

Если женщина, находясь 
в отпуске по уходу за ребен-
ком, решает сменить работу, 
то обязанности отрабатывать 
время после трудоустройства 
у нее не возникает. Она мо-
жет на следующий день после 
оформления на работу уйти в 
отпуск по уходу за ребенком, 
что даст ей право на получе-
ние пособия.

С 1 января вступает в силу 
закон, который позволит жен-
щинам работать полный рабо-
чий день, находясь в отпуске 
по уходу за ребенком, и при 
этом не терять право на посо-
бие, напоминает профессор 
Финансового университета 
при правительстве РФ Алек-

сандр Сафонов. Этим же зако-
ном предусмотрена возмож-
ность работы у другого рабо-
тодателя без потери места, с 
которого женщина ушла в де-
кретный отпуск. 

Очевидно, минтруд ста-
рается разъяснить сложные 
ситуации, с которыми могут 
столкнуться женщины, когда 
закон вступит в силу, счита-
ет эксперт. Для работодателя 
оформление отпуска по уходу 
за ребенком сотрудницей не 
будет создавать дополнитель-
ной финансовой нагрузки, так 
как пособие платится за счет 
средств Социального фонда 
России, уточняет Сафонов.    

Разъяснения основаны на 
реальной ситуации. Женщина 
сменила место работы, нахо-
дясь в отпуске по уходу за ре-
бенком и получая пособие. Но 
у нее возник спор с работода-
телем, который хотел, чтобы 
она отработала хотя бы мини-
мальное время в два-три меся-
ца перед оформлением отпус-
ка.   

«Аэрофлот» позволит любимым питомцам россиян путешествовать вместе 
с ними в одном салоне. 

ОТЛИЧИЯ ПОЛИТИКИ 
ХАВЬЕРА МИЛЕЯ 
ОТ РОССИИ НАЧАЛА 
90-Х ГОДОВ
Новый президент Аргентины Хавьер Милей созвал 
внеочередную сессию конгресса для утверждения эко-
номических реформ. Указано 11 тем, в том числе «за-
кон о реформе функций государства». Ранее он подпи-
сал чрезвычайный указ, которым отменил действие 
сразу 300 законов, еще десятки подвергнуты коррек-
тировке. Чем-то действия Милея напоминают времена 
начала 90-х — «шоковой терапии» в России. Но немало 
и отличий. Удастся ли этому либертарианцу вытащить 
страну из перманентного кризиса? Ведь после Второй 
мировой войны Аргентина по времени гораздо дольше 
пребывала в рецессии, чем испытывала экономиче-
ский рост. В прин-
ципе, за него рабо-
тает лозунг «Хуже 
не будет», тогда как 
в постсоветской 
России было много 
чего, что вполне 
прилично работало 
— и можно было это 
не трогать. 

Милей ратует 
за минимальное 
вмешательство го-
сударства в эконо-
мику, упразднение 
Центробанка (ради снижения инфляции, достигшей за 
11 месяцев 148%), переход на расчеты в долларах вме-
сто песо и приватизацию госкомпаний, включая наци-
онального авиаперевозчика, железные дороги и нефтя-
ные компании.

ЦБ Милей пока не разогнал, но песо девальвировал 
на 54%, дабы сблизить «черный курс» и официальный. 
Из других объявленных мер: повышение акцизов на 
зерно — основной экспортный продукт страны — с це-
лью повысить валютные доходы, ведь внешние долги 
Аргентины уже перевалили за 100 млрд долларов. Так-
же президент-либертарианец собирается сократить го-
срасходы с нынешних 38% ВВП до 23%. Он упраздняет 
10 из 18 министерств и более полусотни госагентств из 
106. Зато (это типично для правых) обещает сократить 
ряд налогов для стимулирования производства.

Самая болезненная часть — сокращение всевозмож-
ных субсидий, притом что 40% аргентинцев живут 
ниже черты бедности. Сегодня средняя государствен-
ная пенсия (ее получают 85% пенсионеров) составляет 
примерно $265 в месяц, что покрывает до трети рас-
ходов на еду, лекарства и коммунальные траты. Но не 
все социальные программы пойдут под нож. Да и не все 
тут государству по силам: например, многие пособия 
распределяют профсоюзы. Милей также хочет урезать 
субсидии на энерготарифы и на общественный транс-
порт, который в Аргентине очень дешев. «Энергети-
ческими субсидиями» пользуются 2/3 потребителей, 
«месячный счет» для которых не превышает 10—15% 
реальной стоимости (состоятельные платят 80% от та-
рифа). Теперь средний чек за электричество вырастет 
раза в три по сравнению с нынешним в 14—15 долла-
ров. Стоимость проезда в общественном транспорте 
возрастет еще больше. 

Отменят субсидии всем СМИ. А детские пособия 
обещают удвоить. Сейчас по программе Универсаль-
ного детского пособия на каждого ребенка государство 
платит 55 долларов, а на детей-инвалидов 220 долла-
ров в месяц. Родители получают 80% суммы, оставши-
еся 20% идут на счет ребенка до достижения им 18 лет. 
Число получателей только пособия по бедности вырос-
ло с начала века с 172 тыс. до 5 млн (из 45 млн), мно-
гие получают по несколько видов помощи, и это уже 
не менее трети населения. Это число будет урезано. 
Зато Милей обещает увеличить на 50% ассигнования 
на программу продовольственных талонов для бедных. 
Но вряд ли малоимущие получат адекватную компен-
сацию потерь в ре-
зультате «шоковой 
терапии», в частно-
сти девальвации на-
цвалюты.

Любопытна си-
туация со здраво-
охранением, уро-
вень которого от-
носительно при-
личный. Медицина 
бесплатна для всех, 
госрасходы на нее 
составляют при-
мерно 10% ВВП, это 
уровень богатых развитых стран. Но что происходит 
на деле, когда реальные экономические возможности 
страны «не тянут» такую щедрость? Падает качество 
медицины. В стране 4 «подсистемы»: государственные 
больницы, страховая медицина, частная страховая ме-
дицина и медицина для пенсионеров (аналог амери-
канской Medicare). На всех этапах цены на лекарства и 
стоимость страховок регулирует государство. Теперь 
снимаются ограничения на стоимость медстраховок, 
чтобы прекратить отток врачей из «субсидируемой 
медицины». Приватизации медицины не будет.

Импортерам разрешили свободно покупать валюту, 
это оживит импорт, но и цены уже поднялись на 40%. 
Снимаются ограничения на рост арендной платы за 
жилье а также запрет на покупку земли иностранцами, 
что тоже приведет к росту цен. Сокращение числа гос-
служащих приведет к росту безработицы, а снятие це-
новых ограничений в торговле наполненит полки, но, 
опять же, не предотвратит рост цен. По замыслу, в про-
тивовес должна сработать ликвидация протекционист-
ских мер для отечественных производителей — и увели-
чение конкуренции.  

Не факт, что Милей проведет все реформы через 
парламент (у его партии 38 мест из 257 в нижней па-
лате и 7 из 72 в сенате). Уже это отличает реформы Ми-
лея от реформ Ельцина-Гайдара в 90-х в России: неиз-
бежны большие компромиссы. В реформах Милея пока 
больше целостности и четкого представления о рынке. 
В России шли наугад, а представления о рыночной эко-
номике были на нуле. Милей также не ломает полно-
стью социальную систему: приватизация будет про-
водиться не за бесценок, а того, что работает заведомо 
плохо. Экономика Аргентины уже была рыночной, а 
Россия торила путь от административно-командной 
системы при полном отсутствии рыночного опыта, да 
еще новую демократическую политическую систему, 
позволяющую вырабатывать более эффективные и ме-
нее коррупционные решения — а это важно —  создава-
ла с нуля.   

Новый президент 
Аргентины подпи-
сал чрезвычайный 
указ, которым 
отменил действие 
сразу 300 законов

Снятие ценовых 
ограничений 
в торговле приве-
дет к наполнению 
полок, но рост цен 
неизбежен

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/6740

Георгий Бовт,
политолог

ДА, НО...
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Александр Чупров

Р
оссийский авторынок 
в уходящем году начал 
восстанавливаться по-

сле провального 2022-го, хотя 
объем продаж еще далек от до-
санкционных значений. В на-
ступающем 2024-м спрос на но-
вые автомобили продолжит рас-
ти, благо дефицита у дилеров 
больше не наблюдается, а вот 
ценники могут отпугнуть часть 
покупателей.

В агентстве «Автостат» про-
считали несколько сценариев 
развития российского авторын-
ка в будущем году. 

Согласно базовому прогно-
зу, он может вырасти на 19—20% 
и достичь отметки в 1,25 млн 
штук. В случае наиболее благо-
приятных экономических и гео-
политических условий объем 
продаж увеличится до 1,38—1,4 
млн машин.

Как рассказали «РГ» в пресс-
службе ГК «Автодом», дефи-
цит новых машин, наблюдав-

шийся в 2022 году, в уходящем 
году преодолен за счет увеличе-
ния импорта китайских брен-
дов, налаживания параллельно-
го импорта и увеличения произ-
водства отечественных автомо-
билей. «Серьезного дисбаланса 
спроса и предложения ждать не 
стоит, поскольку восстановле-
ние рынка, начавшееся в этом 
году, продолжится и в 2024-м. 
Ожидается рост отечественно-
го авторынка в пределах 20%, 
объем продаж по итогам следу-
ющего года может составить от 
1,3 до 1,4 млн автомобилей. При 
сохранении существующей ди-
намики восстановление рынка 
до уровня 2021 года возможно в 
течение 3—4 лет», — прогнозиру-
ют в пресс-службе ГК «Автодом».

По словам заместителя ге-
нерального директора по про-
дажам новых автомобилей 
АГ «Авилон» Рената Тюктее-
ва, возврат объемов на докри-
зисный уровень сдерживают 
три фактора. Первый фактор 
— это высокая ключевая став-
ка, влияющая на кредитную 
долю и отток клиентов из сек-
тора автомобилей в сектор 
банковских депозитов. Второй 
— ожидание снижения рознич-
ных цен, все же помнят, как они 
росли. И, наконец, третий фак-
тор — это медленное привыка-
ние к китайским автомобилям. 
Не все еще готовы пересесть 
со своих корейских, японских 
и европейских машин, на это 
нужно время.

«Цены на новые автомобили 
в 2023 году росли с разным тем-
пом: в массовом сегменте — на 
22%, модели премиум-сегмен-
та дорожали сильнее, в сред-
нем рост составил 29%. В 2024 
году продолжения галопирую-
щего роста цен мы не предви-
дим. При этом условий для их 
снижения в отрасли пока также 
нет. Таким образом, по ценам на 
будущий год можно прогнози-
ровать незначительный рост в 
2—3% за квартал», — комменти-
рует эксперт.

Также в России вырос спрос 
на подержанные автомобили 
Lada, которые в последнее вре-
мя обходят по продажам такие 
популярные на «вторичке» ино-
марки, как Ford Focus, Hyundai 
Solaris и Toyota Corolla. Самым 
популярным автомобилем с 
пробегом второй месяц под-
ряд становится хэтчбек Lada 
114, чья реализация в ноябре 
увеличилась на 4% и состави-
ла 10,5 тыс. штук, согласно дан-
ным «Автостата».  

ПРОГНОЗ Сколько машин мы купим в 2024 году?

Авторынок на развилке
А К Ц Е Н Т

В наступающем 2024 году спрос 
на новые автомобили продолжит расти
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ГЕОПОЛИТИКА 
Шесть западных стран уже 
отказались предоставить 
Украине обещания 
безопасности

Гаранты бегут 
с корабля 

Александр Гасюк

Процесс выклянчивания Киевом у западных спонсоров 
юридически обязывающих «гарантий безопасности», 
чтобы втянуть Запад в открытый конфликт с Россией, 
столкнулся с серьезной проблемой. Как заявили в офи-
се президента Украины, как минимум шесть стран ЕС 
отказались поставить подписи под таким документом. 
Среди отказников Австрия, Хорватия, Венгрия, Сло-
вакия, Мальта и Польша, сообщил украинским СМИ 
замглавы офиса президента Украины Андрей Сибига. 
Чем же не устроил эти страны проталкиваемый Киевом 
проект предоставления ему гарантий?

Претензии Будапешта к Киеву неоднократно озву-
чены премьером Венгрии Виктором Орбаном, который 
принципиально выступает против принятия Украины 
в НАТО — по сути, тех же гарантий участия всех членов 
блока в коллективной обороне. Позиция Австрии, пыта-
ющейся сохранять видимость нейтральности, в целом 
понятна. Известен и 
подход нового пра-
вительства Слова-
кии во главе с пре-
мьером Робертом 
Фицо, который объ-
явил о решении пол-
ностью прекратить 
отправку вооруже-
ний Украине. Пре-
зидент Хорватии 
Зоран Миланович 
неоднократно кри-
тиковал подходы ЕС 
к поддержке Киева. 
Крошечная Мальта ни словом, ни делом помочь Киеву 
не может, что полностью лишает смысла ее пребывание 
в числе гарантов украинской безопасности.

Остается Польша, и здесь начинается самое интерес-
ное. Фактически отказ Варшавы гарантировать без-
опасность Украины, включая ее территориальную це-
лостность, подтверждает нацеленность поляков под 
шумок отгрызть «исконно польские» территории на 
западе Незалежной. Работа над предоставлением кол-
лективным Западом гарантий безопасности Украине 
была запущена минувшим летом при активном участии 
консалтинговой фирмы Rasmussen Global, основанной 
бывшим генсеком НАТО Андерсом фог Расмуссеном. 
А в прошлом сентябре был презентован проект «Киев-
ского договора по безопасности». Там нет ни слова про 
нейтральный статус Украины, зато указано обязатель-
ство стран-гарантов немедленно предоставить помощь 
в случае атаки на Незалежную. Однако все это только 
пожелания Киева, за деньги написанные и проталки-
ваемые в европейских столицах лоббистами фог Рас-
муссена.

По итогам прошедшего вильнюсского саммита НАТО 
в качестве моральной компенсации Киеву за отказ в не-
медленном членстве в альянсе была принята «беззу-
бая» декларация стран «Большой семерки» об их обя-
зательствах. Они предусматривали и без того очевид-
ное сотрудничество сторон в оборонной сфере. Затем 
попытки украинцев заручиться не просто словесными 
обещаниями западных партнеров, а положить их на бу-
магу, были переведены на двусторонние рельсы. По дан-
ным западных СМИ, Британия станет первой страной, 
которая подпишет с Киевом соглашение о гарантиях 
безопасности. Предположительно они будут включать 
обязательство предоставлять военную помощь Киеву в 
течение 10 лет. Параллельно идут консультации с США 
и Германией. Представители последней 21 декабря про-
вели уже пятый раунд переговоров в Киеве по данному 
вопросу. Однако, судя по сообщениям украинской газе-
ты «Европейская правда», процесс явно затягивается, 
поскольку речь в который уже раз идет об «обмене вз-
глядами на главные компоненты гарантий безопасно-
сти». Понятно, что обмениваться взглядами без привяз-
ки к конкретным срокам можно до бесконечности.

22 декабря глава офиса президента Украины Ан-
дрей Ермак провел консультации с представителями 31 
страны, которые якобы дали предварительное согласие 
предоставить Украине гарантии. Но всем должно быть 
понятно, что выдача юридически обязывающих гаран-
тий безопасности Киеву, предусматривающих, напри-
мер, признание территориальной целостности Украи-
ны в ее границах до 24 февраля 2022 года и готовность 
эти границы восстановить силой, означает втягивание 
стран-гарантов в военный конфликт с ядерной держа-
вой — Россией.  

КОНФЛИКТ Президент Польши наложил вето на проект бюджета 
нового правительства

Борьба под елкой
Василий Федорцев

В
нутриполитическая борь-
ба в Польше продолжи-
лась даже на праздниках. 

Правившая до сих пор консер-
вативная партия «Право и спра-
ведливость» (ПиС) сохранила 

за собой пост президента, ко-
торый занимает Анджей Дуда. 
И его полномочий вполне хва-
тает для того, чтобы создать се-
рьезные проблемы кабинету 
премьера Дональда Туска.

Так Дуда наложил вето на 
представленный правитель-

ством проект бюджета на следу-
ющий год. Свое решение он об-
основал тем, что новые власти 
намерены  финансировать из 
казны общественные СМИ, ока-
зывая на них тем самым влия-
ние.  Обвинение это, в общем, 
вполне обоснованное. В среду 

правительство Туска сменило 
все руководство общественных 
СМИ, а затем вообще отключи-
ло от эфира телеканал TVP, ко-
торый при власти ПиС исполь-
зовался в качестве основно-
го средства ее партийной про-
паганды. В свое время бывшая 
правящая партия фактически 
захватила телеканал вместе с 
другими медиа, изменив в своих 
интересах процедуру назначе-
ния их руководства. Но и новые 
власти не стали церемониться, 
обойдя все прежние процедуры. 
Однако конфликт вокруг СМИ 
выглядит только поводом для 
президентского вето. Скорее, 
ПиС таким образом показывает 
Туску, что его власть не безгра-
нична, и с бывшей правящей, а 
теперь уже оппозиционной пар-
тией придется считаться. Для 
преодоления вето президента 
нужно три пятых депутатских 
голосов в сейме, а у нового пра-
вительства их всего чуть больше 
половины. Без участия депута-
тов все той же ПиС вето никак не 
обойти. При этом Дуда обещает 
после праздников представить 
сейму собственный проект бюд-
жета, где не будет инструментов 
контроля СМИ, зато сохранит-
ся, например, статья о повыше-
нии зарплат учителям.

Правительство теперь обви-
няет президента в том, что, за-

блокировав бюджет, он лишил 
учителей и других бюджетни-
ков, кому должны были повы-
сить оклады, подарка к Рожде-
ству. Сам Туск обещал всем по-
страдавшим «разобраться» с 
проблемой. Но как он это соби-
рается делать, не совсем понят-
но. Дуда в свою очередь уверен-
но заявляет, что сейму придется 
принять президентский проект. 
«Вы созовете сейм и сенат по-
сле Рождества и примете мой 
проект с повышением зарплат 
учителям, но без трех милли-
ардов для общественных СМИ. 
С Рождеством, господин пре-
мьер-министр!» — написал Дуда 
через соцсети Туску.

Нового премьера ожидает 
непростая жизнь по крайней 
мере до мая 2025 года, когда в 
Польше состоятся президент-
ские выборы. В тот день, когда 
Дуда наложил вето на бюджет, в 
сейме провела первое заседание 
комиссия по расследованию на-
рушений на президентских вы-
борах 2020 года. Пришедшие к 
власти партии организовали ее 
первым делом вместе с другими 
аналогичными комиссиями по 
расследованию действий про-
шлой власти. И если нарушения 
на прошлых выборах действи-
тельно найдут, то Дуда может 
покинуть пост раньше положен-
ного срока.  

РЕЗОНАНС Республиканцы хотят снять Джо Байдена с выборов 
в нескольких штатах

Месть с поправкой

Игорь Дунаевский 

П
олитики Республи-
канской партии вы-
нашивают идею до-
биться исключения 
имени президента 
США Джо Байдена 
из бюллетеней на 
выборах в 2024 году. 
Такой план, очевид-

но, является ответом на недав-
нее решение верховного суда 
штата Колорадо, который запре-
тил экс-президенту страны До-
нальду Трампу участвовать в 
республиканских праймериз в 
штате в 2024 году.

Судя по заявлениям респуб-
ликанцев, пока внятной страте-
гии для реализации этой идеи 
нет, а речь скорее о поиске под-
ходов. Например, замгуберна-
тора штата Техас Дэн Патрик 
заявил, что Байдена не должно 
быть в местных бюллетенях из-
за неэффективного реагирова-
ния его администрации на ми-
грационный кризис на южной 
границе США. Патрик указал, 
что «за время президентства 
Байден позволил восьми мил-

лионам мигрантов пересечь гра-
ницу» и «нарушить жизненный 
уклад» в Техасе. Газета New York 
Post и журнал Newsweek указы-
вают, что другие консерватив-
ные конгрессмены и коммента-
торы подхватили идею, напере-
бой призывая добиваться в су-
дах запрета на участие Байде-
на в выборах в «красных шта-
тах» (красный — цвет Республи-
канской партии).

Перспективы всех этих 
предложений пока туманны, 
как неочевидна и судьба вердик-
та суда Колорадо в отношении 
Трампа. Пока это первый такой 
прецедент, однако, как напоми-
нает газета The New York Times, 
противники экс-президента 

США подали иски с требования-
ми не допустить его к выборам в 
еще по меньшей мере 16 штатах, 
как правило, контролируемых 
демократами. Они ссылаются 
на 14-ю поправку к конститу-
ции страны, которая была при-
нята полтора столетия назад и 
запрещает занимать некоторые 
должности тем лицам, которые 
под присягой «были вовлече-
ны в восстание» против властей 
США. Оппоненты Трампа на-
стаивают, что именно это он и 
делал, когда, являясь президен-
том США, ставил под сомнение 
итоги проигранных им выбо-
ров-2020. Разделявшие эту точ-
ку зрения сторонники Трампа 
6 января 2021 года ворвались в 

здание конгресса США, на неко-
торое время помешав процеду-
ре утверждения итогов выборов.

Однако сразу после вердик-
та суда в Колорадо в предвыбор-
ном штабе Трампа заявили, что 
оспорят его в верховном суде 
США. Пока неясно, возьмется 
ли он рассматривать это дело, 
но если до этого дойдет, то его ре-
шение может создать обязатель-
ный прецедент не только для Ко-
лорадо, но и для других штатов. 
Шансы Трампа добиться отме-
ны вердикта пока выглядят не-
плохими. Во-первых, примени-
мость 14-й поправки для запрета 
на участие в выборах президен-
та вообще вызывает вопросы у 
юристов, поскольку она никогда 
не использовалась в этих целях. 
Во-вторых, в верховном суде 
большинство судей (6 из 9) — 
консерваторы, в том числе трое 
назначенных самим Трампом.

На днях одну небольшую по-
беду в верховном суде Трамп 
уже одержал. Суд отказался в 
ускоренном порядке рассматри-
вать вопрос о том, обладают ли 
бывшие президенты США имму-
нитетом от юридического пре-

следования. На рассмотрении 
этого вопроса настаивал спец-
прокурор Джек Смит, который 
ранее выдвинул против Трампа 
обвинения по делу о беспоряд-
ках 6 января 2021 года. Смит 
требовал от высшей инстанции 
ответить, полностью ли бывший 
глава Белого дома «защищен от 
федерального преследования в 
судебном порядке за преступле-
ния, совершенные во время пре-
бывания у власти». Но верхов-
ный суд отказался это сделать до 
того, как свой вердикт вынесет 
суд нижней инстанции. Трамп 
посчитал это «победой», заявив, 
что будет «бороться за свои пра-
ва в апелляционном суде», по-
скольку Смит пытается добить-
ся обвинительного вердикта до 
выборов 2024 года.

Чем бы все эти баталии ни за-
кончились, очевидно то, что аме-
риканские деятели на выборах в 
2024 году намерены как никогда 
широко использовать правосу-
дие как оружие политической 
борьбы против друг друга.   

Демократы готовы использовать 
любые методы, лишь бы не дать 
Трампу вновь вернуться к власти.

А К Ц Е Н Т

Американские политики на выборах 
2024 года намерены как никогда 
широко использовать суды 
для борьбы друг с другом

Британия станет 
первой страной, 
которая подпишет 
с Киевом соглаше-
ние о гарантиях 
безопасности 

МЕЖДУ ТЕМ

Еврокомиссия выделила 305 миллионов евро на создание в 

Финляндии специального хранилища медицинских препа-

ратов. Такие склады разместят по всей Европе в рамках 

подготовки к «чрезвычайным ситуациям».

Помимо Финляндии склады уже созданы в Хорватии, Фран-

ции и Польше. В них содержатся различные лекарства и ме-

дицинские инструменты. Кроме того, в них собрана техни-

ка, необходимая на случай химического, биологического и 

ядерного заражения, например радиационные дозиметры, 

а также пожарные и эвакуационные самолеты и вертолеты. 

Изначально в Брюсселе, рассказывая о программе RescEU, 

всегда делали акцент на ее мирном характере. Мол, необхо-

димо обеспечить европейский «фармацевтический сувере-

нитет», чтобы ни от кого не зависеть в случае ЧП — лесных 

пожаров, наводнений, землетрясений, пандемий, по типу 

коронавирусной. Но если Фонд мира в Европе смогли пу-

стить на оказание военной помощи Украине, то неудиви-

тельно, что и запасы медикаментов служат этой же цели. Со 

складов, предназначенных для жителей Европы, уже идут 

поставки Киеву. Их объемы не раскрываются, но раз ЕС 

пришлось выделять дополнительные деньги Финляндии, 

можно предположить, что хранилища требуют значитель-

ных пополнений. Еврокомиссар по управлению кризисны-

ми ситуациями Янез Ленарчич прямо заявил, что создание 

новых стратегических складов стало ответом на развитие 

ситуации на Украине. Европа, по его словам, должна гото-

виться к последствиям возможного использования  ядерно-

го оружия или к ядерной аварии. 

Подготовил Иван Сысоев
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ОТКУДА 
СТУДЕНТ?
Юрий Когалов

В Чехии уже прошел траур 
по 14 погибшим в результате 
стрельбы, устроенной одним 
из студентов в Карловом уни-
верситете в Праге. Сам зло-
умышленник покончил с собой. 
Стрелком оказался 24-летний 
Давид Козак. Однако количе-
ство СМИ, которые полностью 
приводят его имя и фамилию 
можно пересчитать по пальцам. 
Большинство используют толь-
ко имя и первую букву фами-
лии. К тому же никто не упомя-
нул национальность убийцы, 
хотя всем понятно, что устано-
вить этот факт совсем не слож-
но, как и то, откуда он приехал 
учиться в Прагу. Такая недо-
сказанность породила в соцсе-
тях небезосновательные слухи, 
что преступник мог быть укра-
инцем. А национальность вла-
сти скрывают, чтобы в стране 
не возникли антиукраинские 
настроения. Как выяснилось, 
полгода назад злоумышленник 
зарегистрировал большой ар-
сенал оружия, от дробовиков 
до автоматических винтовок и 
пистолетов. Всего восемь еди-
ниц. И обошлось ему это в не-
малую сумму. Одна только вин-
товка, которую он использовал 
для убийства, стоила десятки 
тысяч крон. Откуда такие день-
ги у студента? К тому же для по-
купки оружия он должен был 
предоставить справку от врача. 
Однако, как пишет Mlada fronta 
DNES, у молодого человека 
были психологические пробле-
мы, и он должен был лечиться. 
Как в таком случае он получил 
лицензию на оружие? Ведь он 
не был даже членом какого-ли-
бо стрелкового или охотничье-
го объединения. За три часа до 
того, как Козак устроил стрель-
бу в университете, полиция уже 
объявила его в розыск за убий-
ство отца. Он также был подо-
зреваемым и в двойном убий-
стве в Клановицком парке, где 
неделю назад были застрелены 
мужчина и его двухмесячная 
дочь. В Telegram-канале, кото-
рый якобы вел студент, расска-
зывалось о его планах совер-
шить нападение. Однако, выяс-
нилось, что некоторые посты 
кто-то отредактировал после 
смерти Козака.  

НЕМЦАМ 
ПОВЫСЯТ 
НАЛОГИ?
Юрий Когалов

В Германии могут повысить 
подоходный налог, чтобы про-
должать оказывать военную 
помощь Украине. Такая идея 
прозвучала на фоне прогно-
зов снижения экономиче-
ского производства в ФРГ в 
2024 году. Как заявила член 
экономического совета при 
правительстве Германии Мо-
ника Шнитцер в интервью 
Rheinische Post, «особые собы-
тия требуют особых мер». «Со-
лидарность с Украиной в каче-
стве введения надбавки к подо-
ходному налогу для военной 
помощи была бы возможным 
ответом на этот вызов», — ука-
зала Шнитцер.

По мнению журнала Focus, 
эта идея нежизнеспособна. 
«Многие вещи, придуманные 
людьми в университетах, труд-
но или невозможно реализо-
вать политически. Многие нем-
цы уже переживают тяжелые 
времена из-за роста цен. Они 
будут рассматривать укра-
инский налог как дополнитель-
ное бремя», — отмечает изда-
ние. По словам автора статьи, 
это понимают все политики в 
Германии, поэтому они «при-
мут к сведению экспертный, но 
не от мира сего совет Шнитцер, 
но не обратят на него дальней-
шего внимания». Тем более что 
сама идея поддержки Украины, 
как отмечает журнал, больше 
не пользуется популярностью 
среди населения ФРГ. Как об-
ращают внимание немцы, в 
их стране слишком много бе-
женцев и большинство из них 
не работают, живя на пособия. 
Вызывают удивление и автомо-
били с украинскими номерами 
на дорогах Германии. Нередко 
это машины вовсе не среднего 
класса. Все это разрушает об-
раз страдающего украинского 
народа, созданного западными 
СМИ.  

В МИРЕ

Президент Анджей Дуда начал доказывать премьеру Дональду Туску, что его власть в Польше не безгранична.

— Видео и фото 
смотрите на сайте 
rg.ru/art/2710294
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

КОШЕЛЕК Верховный суд: 
покупателю обязаны 
возместить убытки 
из-за отмены онлайн-заказа

Недолго 
музыка играла

Наталья Козлова

Массовыми стали заказы гражданам на маркетплейсах 
в преддверии грядущих праздников. Поэтому разъясне-
ние Верховным судом ситуации с отказом интернет-ма-
газина от доставки товара может помочь многим поку-
пателям отстоять свои права.

Спор, о котором речь, начался из-за того, что интер-
нет-магазин отменил оплаченный заказ, так как това-
ра не оказалось в наличии. Фирма объяснила, что право 
на аннулирование предусмотрено публичной офертой. 
Напомним, публичная оферта — это обращение сразу ко 
множеству клиентов, и если покупатель отозвался, на 
этом языке — акцептировал, то договор надо выполнить. 

Но маркетплейс заявил, что договор купли-продажи 
считается заключенным спустя неделю после поступле-
ния продукции в пункт выдачи. 

Верховный суд 
сказал, что такие 
условия оферты 
ущемляют права по-
требителей и они 
ничтожны. Значит, 
покупатель может 
взыскать убытки 
с продавца. 

А теперь все де-
тали спора, который 
заметил портал Пра-
во.ru. Житель Волго-
града купил музы-
кальный центр в ин-
тернет-магазине за 35 290 рублей и сразу перечислил 
продавцу деньги. После этого ему пришло сообщение 
и письмо на электронную почту о том, что оборудование 
нужно забрать из пункта самовывоза в тот же день. Но 
буквально спустя несколько часов заказ аннулировали. 
Компания объяснила, что товара нет в наличии, и вер-
нула деньги. Оказалось, что в размещенной на сайте ма-
газина публичной оферте были пункты, которые позво-
ляли магазину отменить заказ. Там говорилось — заяв-
ка считается подтвержденной лишь спустя семь дней 
с даты поступления товара в пункт выдачи. А до этого мо-
мента продавец предусмотрел право на односторонний 
отказ от сделки.

Мужчина потребовал передать ему приобретенный 
музыкальный центр, а после отказа пошел в суд. Там он 
просил обязать магазин передать товар и взыскать убыт-
ки, возникшие из-за незаконного отказа от договора. 
Гражданин объяснил, что товар подорожал и предъяв-
ленную сумму он рассчитывал исходя из стоимости ана-
логичного центра на официальном сайте производите-
ля. Еще гражданин требовал компенсацию морального 
вреда — 10 000 рублей, потребительский штраф — 50% от 
присужденной суммы и неустойку за отказ добровольно 
возместить убытки — 178 170 рублей до даты рассмот-
рения дела в суде и по 3% в день от начисленной суммы 
убытков до их выплаты.

Но райсуд встал на сторону продавца и сказал, что 
перед покупкой мужчина мог ознакомиться с условия-
ми публичной оферты. Из нее следует, что оформленный 
в интернет-магазине заказ признается подтвержденным 
лишь спустя семь дней с предполагаемой даты доставки 
товара для получения. Поэтому в день оформления зака-
за маркетплейс мог отказаться исполнять договор и ан-
нулировать заявку. Апелляция и кассация с этим согла-
сились. Тогда гражданин пожаловался в Верховный суд 
РФ, и тот встал на его сторону.

ВС согласился с тем, что предложение на сайте ма-
газина считается публичной офертой. Оформив заказ, 
потребитель совершил акцепт, то есть подтверждение 
оферты. Исходя из этого ВС решил, что договор купли-
продажи стороны заключили в день совершения онлайн-
покупки. Поэтому у магазина появилась обязанность — 
передать купленный товар. 

Верховный суд обратил внимание на условие пуб-
личной оферты, которое дает продавцу право в односто-
роннем порядке отказаться от договора. Это возможно 
при условии, когда он не может исполнить соглашение. 
По мнению высокого суда, такой пункт нельзя признать 
правомерным, так как он ущемляет права потребителя. 
В статье 16 Закона «О защите прав потребителей» сказа-
но, что условия, которые ущемляют права потребителя, 
недопустимы.

Так как договор купли-продажи заключили дистан-
ционно, к возникшим правоотношениям применяется 
статья 23.1 Закона «О защите прав потребителей» — «По-
следствия нарушения продавцом срока передачи пред-
варительно оплаченного товара потребителю». В этой 
норме сказано: если продавец получил предоплату и не 
передал товар в срок, то у потребителя есть несколько 
вариантов. Он может требовать либо передать покуп-
ку, либо вернуть деньги. При этом пострадавший вправе 
взыскать и убытки, и неустойку.

Покупателю могут отказать, если продавец докажет, 
что нарушение сроков передачи товара произошло из-за 
непреодолимой силы или по вине потребителя. Но в этом 
споре таких обстоятельств суды не установили, подчерк-
нул ВС. Поэтому Судебная коллегия по гражданским 
делам ВС посчитала необоснованным отказ возмещать 
убытки и взыскивать неустойку, штраф и компенсацию 
морального вреда. В итоге Верховный суд отменил при-
нятые решения и определения, а дело вернул в первую 
инстанцию.

Юристы указывают на уловку интернет-магази-
на, который включил в публичную оферту положение 
о том, что момент заключения договора купли-продажи 
определен по истечении семи дней. Покупатели должны 
знать, что это незаконно.  

Определение Верховного суда № 16-КГ23-48-К4 

ПРОЕКТ 

Предложено 
пересмотреть 
время 
обжалования 
по штрафам

ЖАЛОБНЫЕ 
СРОКИ
Владимир Баршев

Срок обжалования по админи-
стративным штрафам предло-
жено пересмотреть. Дело в том, 
что автовладельцы оказывают-
ся в каком-то невыгодном све-
те, особенно перед новогодними 
праздниками. Для них действует 
четкий уровень сроков обжало-
вания — 10 суток с момента вы-
несения постановления. 

При этом, согласно перво-
му обзору судебной практики 
за этот год, срок не может про-
длеваться, даже если последний 
день возможности обжалования 
пришелся на выходной. То есть 
притом, что с 1 по 8 января у нас 
все дни считаются выходными, 
у попавших в неприятную си-
туацию 29 декабря водителей 
остается только два дня на об-
жалование. За это время надо 
найти юриста, адвоката, кото-
рый бы составил грамотное об-
жалование. Которое потом было 
бы возможно использовать и в 
суде. 

Увы, не у всех такие возмож-
ности есть. 

Да, у нас предусмотрена воз-
можность обжаловать в элек-
тронном виде через госуслуги. 
А в середине праздников рабо-
тают подразделения Госавто-
инспекции. 

Но у нас не везде есть интер-
нет. В некоторых случаях надо 
обжаловать решения ГИБДД 
или мировых судей уже в судах. 
И что делать, если сроки жмут, 
а ни адвоката, ни другого юриста 
не находится? 

Неправильная формулиров-
ка в обжаловании может грозить 
неправильно принятым решени-
ем и дальнейшими судебными 
тяжбами. 

Эту тему поднял на рабочем 
совещании экспертного совета 
по автомобильной безопасности 
при Комитете Госдумы по труду, 
социальной политике и делам 
ветеранов Александр Шумский. 
Он возглавляет организацию 
«Пробок.нет». 

Глава комитета Госдумы Яро-
слав Нилов заинтересовался 
этой историей. 

Эксперты высказали свое 
мнение. Было озвучено несколь-
ко предложений. В частности, 
установить, что срок обжалова-
ния штрафов должен быть при-
вязан не к суткам, а к количеству 
рабочих дней. То есть десять ра-
бочих дней после вручения по-
становления. 

Предлагается и второй вари-
ант — просто увеличить срок об-
жалования до месяца. За 30 су-
ток уж точно все выходные 
пройдут и жалоба не устареет. 

Но все эти предложения вы-
зывают сложности в правопри-
менении. Дело в том, что от сро-
ков обжалования зависят и сро-
ки вступления в силу того или 
иного решения. В частности, 
оплата штрафа у нас считается 
так: 10 суток на обжалование 
и 60 суток на исполнение. Ито-
го для уплаты штрафа отведено 
70 дней. 

А если обжалование будет 
месяц? Придется двигать сроки 
вступления в силу? А у нас еще 
есть 20 суток на уплату штрафа 
с 50-процентной скидкой. Эти 
сроки тоже нужно передвигать? 

Наиболее подходящий ва-
риант высказал адвокат Мо-
сковской городской коллегии 
адвокатов Сергей Сорокин. 
По его мнению, нужно счи-
тать обжалование не в сутках, 
а в днях. И последним днем по-
дачи жалобы, если он приходит-
ся на нерабочий день, считать 
первый рабочий. Точно такое 
же правило установлено во всех 
процессуальных кодексах. Поче-
му КоАП ему не следует и счита-
ется исключением?  

ДАТА В «Сириусе» зажгли новогоднюю елку, посвященную 
Всемирному фестивалю молодежи 

Все страны в гости 
к нам

Ирина Белова,
«Российская газета», 
Краснодарский край

Ф
едеральной терри-
тории «Сириус», 
п р и м ы к а ю щ е й 
к   С оч и ,  и с п о л -
нилось три года. 
В этот день на Ме-
дальной площа-
ди в Олимпийском 
парке зажгли ново-

годнюю елку, посвященную Все-
мирному фестивалю молодежи. 
По задумке организаторов, де-
рево засияло ровно за 70 дней до 
начала этого масштабного со-
бытия.

Елку украсили более 180 иг-
рушек-шаров в цветах фестива-
ля. На них нанесены названия 
стран-участниц, их столиц и рас-
стояние от «Сириуса» до этих го-
родов. Например, до кипрской 
Никосии — 1082 километра, а до 
Кигали в Руанде — аж 5153...

Неудивительно, что многие 
с нетерпением ждут Всемир-
ный фестиваль молодежи, ведь 
он, по сути, призван объеди-
нить почти весь мир. Несмотря 
на дождливую погоду, во вре-

мя праздничного мероприятия 
состоялся флешмоб. Так, около 
ста будущих участников и во-
лонтеров, нынешних учеников 
образовательного центра и пре-
зидентского лицея, студентов 
Научно-технологического уни-
верситета и колледжа, а также 
жителей федеральной террито-
рии «Сириус» зажгли бенгаль-
ские огни.

Подготовка к Всемирному 
фестивалю молодежи идет пол-
ным ходом. В «Сириусе» по-
явится новый вело-пешеход-
ный маршрут, протяженность 
которого составляет почти два 
километра. На нем расположе-
но несколько зон для отдыха 
и досуга. Одна из них — амфите-
атр — находится там, где Мзым-

та впадает в Черное море, откуда 
открываются живописные виды 
на закаты и получаются наибо-
лее фирменные кадры с уходя-
щим солнцем.

Вторая площадка будет ор-
ганизована недалеко от мор-
порта. Приземляющиеся само-
леты, которые пролетают прак-
тически над головами, пользу-
ются огромной популярностью 
у туристов и местных жителей. 
Здесь установлено уже инфор-
мационное табло: можно в ре-
жиме реального времени узнать, 
какой рейс прилетает и откуда. 
Такого в России точно нет.

Кроме того, граффитисты 
оформляют одну из глухих стен 
вдоль нового маршрута. Они со-
здают арт-объект — картину, на 

которой объединены эскизы 
15 юных художников, победив-
ших в конкурсе рисунка. Также 
в этой общественной зоне по-
явится детская площадка.

— Наша задача — провести 
благоустройство окружаю-
щей территории, — отметил гла-
ва администрации «Сириуса» 
Дмитрий Плишкин. — Мы сде-
лали акцент на местах, которые 
станут наследием этого большо-
го мероприятия. Набережная 
реки Мзымты, пешеходная зона 
в сторону Сочи, амфитеатр, 
смотровая площадка позволит 
любоваться закатами и встре-
чать рассветы, а также зона 
для споттинга — наблюдения за 
самолетами.

Напомним, Всемирный фе-
стиваль молодежи пройдет 
с 1 по 7 марта на федеральной 
территории «Сириус». В нем 
примут участие 20 тысяч чело-
век из разных сфер, в том числе 
10 тысяч иностранцев.

— «Сириус» уже принимал 
крупные мероприятия, но тако-
го масштабного мероприятия, 
как Всемирный фестиваль мо-
лодежи, еще нет, — рассказала 
руководитель образовательно-

го фонда «Талант и успех» Еле-
на Шмелева. — Это станет самым 
значимым событием в стране. 
Мы ждем большое количество 
лидеров общественных, мо-
лодежных движений, детских, 
творческих, а также деловых, 
с которыми мы продолжим вза-
имодействие. «Сириус» станет 
беспрецедентной площадкой по 
обсуждению планов междуна-
родного сотрудничества на бли-
жайшие десятилетия.

Она добавила, что «Сириус» 
продолжает развивать олим-
пийское наследие и создавать 
новые объекты. Сейчас закан-
чивается строительство первой 
очереди кампуса для молодых 
ученых и школы.

Также на федеральной тер-
ритории будет создан геопарк 
ЮНЕСКО, построен уникаль-
ный концертный зал и долго-
жданная поликлиника для жи-
телей и гостей.  

Во время праздничного мероприя-
тия состоялся флешмоб. Волонтеры 
и студенты, а также жители 
«Сириуса» зажгли бенгальские огни.

А К Ц Е Н Т

Елку украсили более 180 игрушек-шаров 
в цветах фестиваля. На них нанесены 
названия стран-участниц, их столиц
и расстояние от «Сириуса» до этих городов

Притом что 
с 1 по 8 января 
у нас все дни счи-
таются выходны-
ми, у попавших 
в неприятную 
ситуацию 
29 декаб ря води-
телей остается 
только два дня 
на обжалование. 
За это время надо 
еще найти юриста

Покупателю советуют внимательно читать условия интернет-
магазина, которые не всегда законны.

Верховный суд 
сказал, что усло-
вия, которые 
ущемляют права 
потребителя, 
недопустимы

— Читайте также: Верховный суд разъяснил, куда 
обращаться покупателю некачественного товара
rg.ru/art/2620099

СЛЕДСТВИЕ СКР рассказал, 
сколько граждан пострадало 
от упавшего с крыш льда 

Снег на вашу 
голову

Наталья Козлова

Впервые в  своей практике 
предупреждение сделал След-
ственный комитет РФ, когда 
обратил внимание на опасность 
травмирования людей снежны-
ми обвалами с крыш зданий.

По заявлению ведомства 
Александра Бастрыкина в этом 
году им уже зафиксированы 
многочисленные случаи смер-
тельного травмирования гра-
ждан, в том числе и детей. В СК 
напомнили, что по закону все 
подобные трагические факты 
фиксируют его следователи.

Так, в Калужской области 
СК расследует дело по статье 
109 Уголовного кодекса РФ — 
«причинение смерти по неосто-
рожности». Его возбудили по-
сле гибели в городе Кондрово 
ребенка при сходе снега с кры-
ши. Семилетний мальчик гу-
лял во дворе дома, и в это вре-
мя с крыши дома на него упал 
снежный пласт. Ребенок полу-
чил травмы, несовместимые 
с жизнью.

В Санкт-Петербурге двух-
летний мальчик пострадал по-
сле падения на него наледи 
с крыши в Красногвардейском 
районе города. Следователь 
сейчас изучает все обстоятель-
ства ЧП. Дело завели по статье — 
«Об оказании услуг, не отвеча-

ющих требованиям безопас-
ности жизни и здоровья потре-
бителей». Там же расследует-
ся дело о похожей смерти муж-
чины в Калининском районе 
Санкт-Петербурга.

В Нижнекамске от схода 
снега со льдом с крыши дома 
пострадал 8-летний мальчик. 
В Тульской области наледь 
с крыши здания травмировала 
71-летнюю женщину. 

Подобные случаи зафикси-
рованы в Москве, Московской, 
Ярославской, Челябинской, Са-
марской, Брянской областях, 
Республике Башкортостан.

Следователи  СК всегда 
в этих случаях проверяют со-
трудников организаций и ком-
мунальных служб, ответствен-
ных за очистку крыш . Изучает-
ся правомерность действий или 
бездействия коммунальщиков 
по обеспечению безопасной 
среды жителям.

— В случае травмирования 
или гибели человека к уголов-
ной ответственности вплоть 
до лишения свободы привле-
каются собственники домов, со-
трудники управляющих компа-
ний, лица, выполняющие адми-
нистративно-хозяйственные 
функции, руководители орга-
низаций и учреждений, незави-
симо от форм собственности, — 
подчеркивают в СК.  

ПРОГНОЗ В Гидрометцентре обещают теплый 
январь 2024 года

Комфортное начало
Ольга Игнатова

П
рактически на всей тер-
ритории России темпе-
ратура в первом меся-

це нового года будет на градус 
выше нормы, рассказала «Рос-
сийской газете» заведующая 
лабораторией Гидрометцентра 
РФ Людмила Паршина. 

Так, на Северо-Западе по но-
чам преобладающая температу-
ра минус 10 градусов, днем ми-
нус 5. 

Примерно такая же темпера-
тура ожидается на севере Цен-
трального округа, в том числе 
и в Московском реги оне. Прав-

да, при похолоданиях по ночам 
может быть до минус 21 граду-
са, днем температура может 
опускаться до минус 15 гра-
дусов. 

На юге — в Краснодарском 
крае — по ночам ноль градусов, 
днем до плюс 9 градусов. На 
Нижней Волге холоднее — днем 
в пределах нулевой отметки. На 
Северном Кавказе днем до плюс 
6 градусов. И это самые теплые 
регионы в стране. 

А самое холодное место на 
карте России — это Якутия. В ян-
варе там трещат 50-градус-
ные морозы. Это по ночам. Но 
и днем ненамного выше. 

На Урале и в Сибири тоже 
теплее обычного, но по нормам 
для этих регионов. С точки зре-
ния жителей Центральной Рос-
сии там будет морозно. 

Например, на Южном Урале 
по ночам минус 19—24 градуса, 
днем минус 10—15 градусов. 

На юге Сибири еще холод-
нее — ночью до минус 25 граду-
сов, днем — 14—19 градусов. На 
градус холоднее в Красноярском 
крае и Иркутской области. 

На юго-востоке Дальнего Вос-
тока — в Приморье, на Сахали-
не и Курилах — морозы не такие 
сильные — ночью минус 14—19, 
днем — минус 7—12 градусов.  

В январе на территории всей России температура будет почти на градус выше нормы.

— Видео на сайте
rg.ru/art/2710822
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НАСЛЕДИЕ 
В Москве показали лучшие 
проекты реставрации 

Лестница 
в историю 

Сергей Жуков 

Победителями конкурса «Московская реставрация» 
в этом году стали 28 лучших восстановленных исто-
рических зданий. Среди них доходный дом Тюляевой, 
усыпальница семейства Кноп и Козина палата. Их и 
показали журналистам. 

Доходный дом Тюляевой на улице Забелина, по-
строенный в 1900 году, отреставрировали за год. До 
революции в нем размещались квартиры, каждая из 
которых занимала отдельный этаж. В некоторых по-
мещениях сохранились изразцовые угловые печи, а 
в парадных залах — декоративные потолки. Со време-
нем в доме появились новые перегородки, которые де-
монтировали, чтобы восстановить историческую пла-
нировку. Сохранившиеся чертежи помогли открыть 
парадный вход, заложенный кирпичами. По словам 
главного архитектора проекта Марии Залевской, тя-
желее всего дался подвал — его нужно было спасти от 
подтоплений и плесени, поскольку там отсутствовала 
гидроизоляция. А расчищая стены, реставраторы на-
шли царские и советские газеты. Их решили оставить 
как экспонаты, защитив стеклом. В здании разместит-
ся Фонд поддержки кино, радио, телевидения, мульти-
медиа и анимации Николая Расторгуева.

Первая за сто лет реставрация в этом году завер-
шилась в усыпальнице семейства Кноп на Введенском 
кладбище. Это крупнейшие предприниматели конца 
XIX века. «На работы в общей сложности ушло око-
ло шести лет, — рассказал руководитель проекта Илья 
Стадник. — Чтобы начать реставрацию, пришлось по-
лучить разрешение каждого родственника, что заня-
ло около двух лет». Реставраторы перебрали почти 
все декоративные элементы фасада, сделали новую 
крышу, а также воссоздали утраченные элементы усы-
пальницы: урны, огни и стилобат со ступенями. Вер-
нулись на место кирпичные стеклоблоки Фальконье.   

Исторический облик возвращен и Козиной пала-
те, которая входит в ансамбль Рогожской старообряд-
ческой общины XIX — начала XX веков. До революции 
тут была богадельня для размещения бедных и не-
мощных, существовавшая на пожертвования обеспе-
ченных старообрядцев. Постройку удалось вернуть 
к жизни, а главное — сохранить жемчужину здания: 
большую парадную лестницу, украшенную старин-
ным зеркалом.    

ТРАНСПОРТ 
Какие новые железные 
дороги откроются 
в столице в 2024 году 

Вагон комфорта 

Александр Мелешенко

В следующем году в Москве откроются восемь объек-
тов железнодорожной инфраструктуры. Так выглядит 
план-график развития инфраструктуры Центрально-
го транспортного узла, подписанный в конце прошлой 
недели мэром Москвы Сергеем Собяниным и генди-
ректором РЖД Олегом Белозёровым. 

Встретились они в Зеленограде на открытии ново-
го вестибюля на центральной городской станции Зе-
леноград-Крюково. Благодаря ему пассажиры теперь 
могут выходить с железнодорожного вокзала сразу же 
на остановку наземного транспорта, которую впер-
вые в Москве раз-
местили на действу-
ющей Крюковской 
автомобильной 
эстакаде.

«Уходящий год 
стал прорывным в 
нашей совместной 
с РЖД работе по мо-
дернизации желез-
нодорожных пере-
возок, — подчерк-
нул Собянин. — Мы 
открыли сразу два 
диаметра МЦД-3 и 
МЦД-4. И сегодня наземным метро пользуются уже бо-
лее 1,2 миллиона пассажиров в сутки. Завершаем год 
тоже хорошим аккордом — на новом городском вокза-
ле Зеленоград-Крюково открывается интеграционный 
вестибюль, благодаря которому пересадка с поезда на 
автобус займет всего три минуты вместо шести».

Глава РЖД в ответ поблагодарил за совместную ра-
боту мэра и правительство Москвы. Он отметил, что 
быстро решать многие задачи удается именно благо-
даря заинтересованности городских властей. Новые 
железнодорожные проекты в Москве неизменно поль-
зуются большим спросом у пассажиров. «Буквально 
несколько месяцев назад открылась станция в Зеле-
нограде, а пассажиропоток здесь уже вырос на 20 про-
центов, а по МЦД в целом прирост 30 процентов», — 
рассказал Белозеров.

Зеленоград в этом году получил не только новый го-
родской вокзал, но и транспортную систему в целом — 
город стал частью открытого в августе МЦД-3. 

Впрочем, на этом планы по развитию главного вок-
зала Зеленограда не заканчиваются. В подписанном 
Собяниным и Белозеровым графике значится, что в 
следующем году также откроется дополнительный ве-
стибюль в виде надземного перехода через улицу Ле-
нина. Кроме того, в 2024-м москвичи получат новый 
вокзал Митьково МЦД-3, реконструированный вокзал 
Щербинка МЦД-2, новый вестибюль на Белорусском 
вокзале, северный вестибюль станции Тестовская 
МЦД-4, пролетное строение, которое завершит инте-
грацию станции Кутузовская МЦД-4 с метро, новые ве-
стибюли станции Деловой центр и вокзала Лианозово 
МЦД-1. Ежедневно инфраструктурой этих объектов 
будут пользоваться более 250 тысяч пассажиров.    

ДЕЛОВОЙ ЗАВТРАК Андрей Бочкарев — о программе реновации, 
дефиците кадров и роботах на стройках столицы

В стройке — перестройка 
Любовь Проценко 

В 
редакции «Россий-
ской газеты» побывал 
на «Деловом завтра-
ке» заммэра Москвы 
по вопросам градо-
строительной поли-
тики и строительства 
Андрей Бочкарев. Он 
рассказал журнали-

стам о главных новостройках, 
появившихся в столице в этом 
году, и над чем сейчас работают 
строители. 

МЦД берет курс на Тверь, 
Калугу, Тулу…

Андрей Юрьевич, во время от-
чета перед Мосгордумой мэр 
Москвы Сергей Собянин со-
общил депутатам, что Мо-
сковские скоростные диамет-
ры свяжут столицу с города-
ми центральной России — Тве-
рью, Калугой, Тулой. Этот 
проект приобретает уже 
конкретные очертания? 

АНДРЕЙ БОЧКАРЕВ: Да. Еще недавно 
это был чисто гипотетический 
вопрос, а сейчас уже идет ор-
ганизационная работа под ру-
ководством правительства РФ 
в рамках реорганизации цен-
трального транспортного узла. 
Пригородные поезда в эти го-
рода ходят давно, но теперь их 
предстоит запустить в другом 
режиме, что поднимет комфорт 
для пассажиров на более высо-
кий уровень. Сделать это, ко-
нечно же, необходимо, так как 
население активно перемеща-
ется между столицей и гранича-
щими с Московской областью 
регионами. ОАО «РЖД» сейчас 
анализирует, где реально по-
строить дополнительные пути, 
как может выглядеть график 
движения.

Будет ли продолжать разви-
ваться инфраструктура уже 
работающих МЦД?

АНДРЕЙ БОЧКАРЕВ: Обязательно, 
совместно с ОАО «РЖД» эта ра-
бота будет продолжена. Будем 
строить новые и реконструиро-
вать существующие платфор-
мы, часть из которых станут 
городскими вокзалами, а так-
же строить подъездные доро-
ги, удобные пешеходные пере-
ходы. В 2024 году, в частности, 
планируем завершить основное 
строительство вокзалов Мить-
ково и Петровско-Разумовская 
на МЦД-3. 

Большая кольцевая линия 
метро работает. Сергей Со-
бянин на днях рассказал, что 
впереди теперь строитель-
ство еще трех линий и сорока 
новых станций. У вас наверня-
ка уже и задел есть? 

АНДРЕЙ БОЧКАРЕВ: Разумеется. Про-
должаем прокладывать одну 
из самых длинных в городе ра-
диальных — Троицкую. По-
строить 11 из ее 17 станций 
планируем к концу будущего 
года. Первый участок прохо-
дит от станции «ЗИЛ» до «Ком-
мунарки», где Троицкая ли-
ния соединится с Сокольниче-
ской. Дальше — еще 6 станций до 
Троицка, надеемся, что сможем 
построить к рубежу 2027—2028 
годов. Кроме того, в прошлом 
году начали подготовку терри-
тории под Рублево-Архангель-
скую линию. Один участок — от 
улицы Народного Ополчения — 
даже начали строить. Когда вы-
копали там котлован для стан-
ции БКЛ, перпендикулярно 

двинулись и в сторону будущей 
станции «Звенигородская», что-
бы второй раз не заходить туда 
со щитами. Ну и третья линия в 
заделе — Бирюлевская. На ней 
расположится 10 станций. Как 
и Троицкая, она также стартует 
от станции «ЗИЛ» по направле-
нию к району Бирюлево Запад-
ное. Сейчас ведем пока подгото-
вительные работы, с лета начали 
освобождать площадки от инже-
нерных коммуникаций, соору-
жаем строительные городки. По 
нашим прогнозам, в 2026—2027 
годах линию построим. Одно 
точно знаю: жители этих райо-
нов метро очень ждут.

Планирует ли город вернуть-
ся к вопросу строительства 
центрального участка жел-
той ветки метро, который 
соединил бы разрозненные Ка-
лининский и Солнцевский ра-
диусы? 

АНДРЕЙ БОЧКАРЕВ: Вопрос находит-
ся в проработке. Ищем техноло-
гии, которые позволят гаран-
тированно, без всяких сбоев 
построить тоннель в плотно 
застроенном центре Москвы. 
Здесь много проблем, кото-
рые кавалерийским наскоком 
не решить. Мы хотели бы запу-
стить 10-метровый тоннеле-
проходческий щит, но, с одной 
стороны, там сложные грунты 
— так называемые пещеристые 
известняки, которые все в ды-
рочках, а с другой — большой 
напор подземных вод. Если вы-
копать котлован, поступление 
воды еще больше усилится. Та-
кая горная порода не промо-
раживается. Ее можно заморо-
зить в одном месте, а вода про-
рвется в другом. Да и вообще 
вести стройку в историческом 
центре города очень сложно. 
Как, например, вывезти отту-
да выкопанный грунт? Это же 
надо пустить сотни грузовиков 
по и так загруженным дорогам. 
Кстати, именно поэтому в со-
ветское время и не построили 
второй выход из метро «Комсо-
мольская» на площади трех вок-
залов. Тогда существующие тех-
нологии не позволили это сде-
лать. Так что будем продолжать 
искать новые подходы. 

Куда ведут новые дороги 
На ближайшие три года за-
планировано построить к 

1,3 тысячи километров до-
рог, построенных за последние 
12 лет, еще 265 километров. 
Куда они ведут?

АНДРЕЙ БОЧКАРЕВ: Новый транс-
портный каркас города в основ-
ном сформирован. Из круп-
ных проектов завершим строи-
тельство южного отрезка Мо-
сковского скоростного диамет-
ра за пределами МКАД с его со-
единением с трассой Солнцево 
— Бутово — Варшавское шоссе. 
Полностью достроим Южную 
рокаду. Будут также введены в 
эксплуатацию две развязки, ра-
боты по реконструкции кото-
рых сейчас активно ведутся: на 
МКАД с улицей Верхние Поля 
и с Алтуфьевским шоссе. По-
мимо крупных проектов будем 
строить и небольшие по протя-
женности дороги, которые улуч-
шат связанность районов города 

с помощью тоннелей, путепро-
водов, других инженерных соо-
ружений… Благодаря им у моск-
вичей во многих случаях отпа-
дет необходимость выезжать на 
центральные магистрали. Это 
улучшит транспортную ситуа-
цию как в отдельных районах, 
так и в целом по городу. 

Эти «связки» будут высту-
пать дублерами крупных ма-
гистралей? 

АНДРЕЙ БОЧКАРЕВ: Можно и так ска-
зать. Конфигурации у них будут 
разные, но главное, что их будет 
много — десятки в разных кон-
цах Москвы. Они помогут улуч-
шить движение не только авто-
мобилистов, но и обществен-
ного транспорта, ведь, как и в 
любом крупном городе мира, 
именно он является основой 
транспортного каркаса. 

В столице как никогда много 
строится и мостов. Какие из 

них могут открыться в бли-
жайшее время?

АНДРЕЙ БОЧКАРЕВ: Любой мост — 
это прежде всего часть дороги. 
Там, где можно обойтись без 
них, стараемся обойтись, так 
как их строительство обходит-
ся раз в десять дороже, чем лю-
бой трассы. Но в Москве много 
водных артерий — Москва-река, 
Яуза, другие реки, канал имени 
Москвы… Поэтому мы строим и 
пешеходные, и автомобильные 
переправы. Сейчас, например, 
возводится большой комплекс 
зданий для МГТУ им. Баумана. 
Чтобы сделать более удобный 
доступ к зданиям, расположен-
ным на разных берегах Яузы, 
строим пешеходный мост, ко-
торый соединит Госпитальную 
и Рубцовскую набережные. В 
Мневниковской пойме, где ве-
дется масштабное строитель-

ство жилья, работа по созданию 
новых рабочих мест, появятся 
четыре моста. Пешеходные мо-
сты строятся и через Водоотвод-
ной канал Москвы-реки (он со-
единит стрелку Золотого остро-
ва с Крымской набережной), а 
также через старое русло Моск-
вы-реки в Нагатинском Зато-
не, где появился крупный рай-
он жилой застройки и деловой 
активности. Ввод всех четырех 
переправ предусмотрен в буду-
щем году. И все эти мосты будут 
не простыми балочными соору-
жениями, а с запоминающейся 
архитектурой. Потому что го-
род должен выглядеть привле-
кательно, быть местом, где хо-
чется жить. Такую задачу ставит 
мэр Москвы Сергей Семенович 
Собянин. 

Новые визитные карточки 
столицы 

Строители удивили в этом 
году москвичей, отрапортовав, 
что уже в ноябре выполнили 
план по строительству недви-
жимости. Какие новые объек-
ты, по-вашему, можно счи-
тать знаковыми для города? 

АНДРЕЙ БОЧКАРЕВ: Таких много. Это 
многофункциональный науч-
но-образовательный корпус и 
Дворец технологий, введенные 
на территории уже упоминав-
шегося мной кластера МГТУ им. 
Баумана. Еще один знаковый 
объект — многофункциональ-
ный кластер «Ломоносов» — 
флагманский центр научной до-
лины МГУ. Это важный проект 
для развития инновационных 
технологий. Там уже размеща-
ются компании, которые име-
ют очень интересные разра-
ботки и способны стать осно-
вой экономики не только для 
Москвы, но и всей страны. Вве-
дены в строй три мощных флаг-
манских центра по оказанию 
экстренной помощи для круп-
ных многопрофильных боль-
ниц города, на очереди четвер-
тый — для больницы имени Буя-

нова. Это и новый уникальный 
комплекс инфекционной боль-
ницы № 1 на Волоколамском 
шоссе. Несколько интересных 
спортивных объектов. Новый 
ледовый дворец «Кристалл», 
построенный в олимпийском 
комплексе «Лужники» на месте 
старого, признанного аварий-
ным. Центр фигурного катания 
Этери Тутберидзе в районе Ясе-
нево. Огромный Дворец спорта 
в Некрасовке. В общей сложно-
сти в городе в этом году прогно-
зируется ввод более 13 миллио-
нов квадратных метров недви-
жимости, что в полтора раза 
больше запланированного. 

Проблем с землей под ново-
стройки не испытываете? 

АНДРЕЙ БОЧКАРЕВ: У нас идет актив-
ное переформатирование за-
брошенных промзон. Это глав-
ный резерв для развития горо-
да. На каждой территории будут 
создаваться новые места прило-
жения труда и полноценные жи-
лые кварталы со всей необходи-
мой социальной инфраструкту-
рой в пешеходной доступности. 

Реновация набирает темпы 
Глава города заявил, что бу-
дут ускорены темпы реали-
зации программы реновации. 
Он пообещал, что в год будут 
переселяться в новые кварти-
ры по 80 тысяч участников 
программы реновации… 

АНДРЕЙ БОЧКАРЕВ: Мы все для этого 
делаем. Чем больше москвичей 
переезжают в новые дома, тем 
больше в городе освобождает-
ся территорий для строитель-
ства жилья для следующих но-
воселов. За время реализации 
программы уже введено в экс-
плуатацию 290 новостроек, в 
которые переехали или переез-
жают более 147 тысяч моск-
вичей. У нас подобрано 602 
стартовые площадки, на кото-
рых может быть построено по-
чти 10 миллионов «квадратов» 
жилья. Кроме того, уже снесены 
322 старые пятиэтажки. И про-
грамма вышла на новый этап: 
новостройки возводятся на ме-
сте не только стартовых площа-
док, но и уже демонтированных 
хрущевок. Всего сейчас в ста-
дии проектирования и строи-
тельства 434 дома. Так и идет 
этот процесс — чем дальше, тем 
выше его волна. Финансирова-
ние город обеспечивает в пол-
ном объеме. Если чего и не хва-
тает, так это трудовых ресурсов. 

Много не хватает? 
АНДРЕЙ БОЧКАРЕВ: Нехватку ощу-
щаем процентов 10—15. Причем 

не рабочих, маляров и штука-
туров, а мастеров, прорабов 
— то есть младшего и среднего 
управленческого персонала. 
Их никогда столько не готови-
ли под такие масштабные за-
дачи, которые сейчас ставит 
перед собой Москва. Нужны 
и инженеры — грамотные, та-
лантливые. Необходимо зани-
маться трансформацией всей 
системы подготовки кадров — 
и среднего специального об-
разования, и вузовского. И мы 
уже работаем над этим вместе 
с Минстроем России. Важно в 
целом повысить привлекатель-
ность строительной отрасли. 
Согласитесь, сейчас кому-то 
наверняка кажется лучше си-
деть охранником в магазине 
игрушек, чем зимой работать 
на высоте 200 метров, строя 
высотку в  столице .  Слож-
ность этой задачи усугубляет 
то, что нельзя годами ждать, 
когда мы подготовим новую 
армию строителей. Все нужно 
делать параллельно — готовить 
кадры и строить, выполнять 
масштабные программы, кото-
рые стоят перед городом. 

Еще одна важная проблема. 
Как решается в строитель-
ной отрасли вопрос импорто-
замещения? 

АНДРЕЙ БОЧКАРЕВ: Мы занимаем-
ся им с 2014 года, и многое в 
стране уже сделано. Процентов 
90 нужных стройматериалов и 
оборудования производится в 
России. Слабым звеном остает-
ся все, что связано с электрон-
ными компонентами: авто-
матика, системы управления, 
жизнеобеспечения, контроль 
доступа, вентиляция и т.д. В 
стране этим сейчас активно 
занимаются, и я думаю, что в 
ближайшие годы мы все равно 
получим нужные технологии. 
Нам же не нужны 1—2 наномет-
ра процессора, который нужен, 
например, для искусственно-
го сердца. Нам нужны техноло-
гии по производству процессо-
ров 150—300 нанометров. Со-
всем не важно, какая коробочка 
висит на огромном башенном 
кране — весом 0,3 или 3 грам-
ма. Над созданием таких произ-
водств работают в России. Бу-
дем целенаправленно стимули-
ровать таких производителей и 
в Москве. Я уверен, что в тече-
ние 5—10 лет мы эту проблему 
решим.  

Андрей Бочкарев: Надо повысить 
привлекательность строительной 
отрасли, чтобы работать в ней было 
интереснее, чем сидеть охранником 
в магазине игрушек.

Московские центральные диаметры — главный транспортный проект всего столичного региона. 

А К Ц Е Н Т

Уверен, что скоро на наших стройках 
появятся российские робототехничес-
кие устойства, которые позволят нам 
работать быстрее, качественнее 
и с меньшими затратами сил и энергии 

В этом году откры-
ли сразу два диа-
метра, ими еже-
дневно пользуют-
ся более 1,2 мил-
лиона пассажиров

Доходному дому Тюляевой вернули исторический облик. 
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МИЛЛИОНОВ

квадратных метров 

построено в Москве за 2023 

год. Это в полтора раза больше 

запланированного

Личный вопрос

Андрей Юрьевич, вы строили БКЛ, Московский скоростной диаметр, Мо-
сковские центральные диаметры… Много других масштабных строек. 
Даже в строительстве тоннеля под Ла-Маншем, соединившем Францию 
и Великобританию, принимали участие. Поделитесь мечтой: что бы вам 
еще хотелось построить для души? 
Бочкарев | Есть у меня такая мечта. Хотел бы быть причастным к 

строительству в России сотни наших фабрик или заводов, работаю-

щих по производству микроэлектроники по технологиям 1 нанометр. 

Чтобы эти предприятия выпускали весь спектр электронных компо-

нентов, необходимых для создания российских смартфонов, компью-

теров, холодильников, видеокамер, систем управления космическими 

кораблями. Чтобы они производили всю линейку медицинского обо-

рудования для пoстроенных нами больниц — от УЗИ до КТ, МРТ и т.д. 

Ну и для наших строек чтобы тоже выпускали российские робототех-

нические устройства, которые позволят нам работать быстрее, каче-

ственнее, с меньшими затратами сил и энергии. Вот проекты, в кото-

рых бы я точно поучаствовал с большой радостью.
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НИЗКИЙ СТАРТ
В 2024 году рынок связи ждет пер-

вые отечественные базовые стан-

ции стандарта 4G. На фоне затрудне-

ний с поставками импортного обо-

рудования российские производи-

тели становятся единственной аль-

тернативой. Очередные сдвиги вне-

дрения такого оборудования могут 

привести к снижению скорости до-

ступа на мобильных сетях, отмечают 

опрошенные «РГ» эксперты. Сыгра-

ет свою роль и необходимость заме-

ны большого числа оптоволоконных 

линий.

Российские операторы многое сде-

лали для того, чтобы удерживать ка-

чество пользовательского опыта на 

привычном гражданам уровне, от-

мечает аналитик профильного те-

леграм-канала @abloud62 Алексей 

Бойко  

«Они проводили массированную 

программу рефарминга — переи-

спользования частот 3G и GSM под 

LTE, это повысило пропускную спо-

собность сетей LTE, помогло удер-

живать или даже наращивать сред-

ние скорости доступа. Одновремен-

но операторы сокращали долю без-

лимитных тарифов, что дало воз-

можность удержать рост трафика на 

уровне, который могли поддержи-

вать российские сети мобильной 

связи. Но чем дальше, тем сложнее 

компенсировать такими мерами от-

сутствие нового оборудования. По-

тенциал рефарминга в крупных го-

родах не бесконечен», — полагает эк-

сперт.

«Рефарминг не везде на 100% ис-

пользован, но надо понимать, что он 

дает заметный прирост там, где не 

было базовых станций LTE, а было 

3G», — добавляет глава ИАА Telecom 

Daily Денис Кусков. «Рефарминг как 

точка роста себя исчерпал», — не со-

глашается ведущий мобильный ана-

литик Эльдар Муртазин. «В 2024 

году мы будем что-то добирать, но 

это уже поскребыши, коренных из-

менений там не будет. До пандемии у 

нас был запас прочности на сетях 

порядка 30%, рефарминг дал нам 

еще год-полтора», — отмечает он.

Сегодня, по словам эксперта, есть 

еще примерно 20% запаса прочно-

сти на сетях связи. «Но не везде, это 

зависит от региона. Например, в Ни-

жнем Новгороде это не так. Поэто-

му там часто падают сети. Там есть 

проблемы с энергетиками, с под-

ключением к сетям, с доступом в 

коллекторы», — говорит Муртазин. 

Специалисты отмечают, что если си-

туация с возможностью закупки но-

вого оборудования не начнет ре-

шаться в самые ближайшие месяцы, 

то придется говорить уже не о стаг-

нации, а о риске снижения качества 

сервиса. «То же касается и запуска в 

России сетей 5G, которые при ис-

пользовании правильных частот по-

могли бы существенно разгрузить 

от трафика сети LTE. И если с обору-

дованием процесс пока что идет, что 

называется, по плану, то по части ча-

стот особых подвижек не наблюда-

ется», — говорит Бойко.

В то же время, отмечает Кусков, 

пока что запасов скоростей на сото-

вых сетях хватает. «Хотим мы того 

или нет, но и глобальный измеритель 

Speedtest, и наш «Мегабитус» гово-

рят о том, что скороcтные характе-

ристики в России, исключая Москву, 

снижаются. Пока не катастрофиче-

ски —5—7% — но снижаются. В Мо-

сковском регионе ситуация обрат-

ная — здесь за счет рефарминга и по-

ставок оборудования удалось обес-

печить даже прирост скоростей на 

20—30% за 2023 год. В текущем ва-

рианте в 2024 году мы справимся 

даже без запуска новых базовых 

станций, но в 2025 году, если их не 

будет, это приведет к заметному 

снижению качества услуг», — гово-

рит Кусков. 

В прежние годы операторы ставили 

в год общими усилиями от 70 до 100 

тысяч базовых станций, поясняет 

он.  «В настоящее время ни одна из 

компаний, заключивших форвар-

дные контракты, о таких масштабах 

производства речи не ведет.  Сде-

лать 5—10 базовых станций — это 

одно, но стоимость их будет ради-

кально выше ушедших, поэтому 

очень важно, чтобы государство в 

лице минпромторга взяло на себя 

субсидирование производства, по-

тому что если его не будет, то 10—

12% роста тарифов на связь, кото-

рые сейчас привлекают внимание 

ФАС, покажутся нам чем-то совсем 

несерьезным», — отмечает он.

«Разработка у нас находится в хоро-

шей стадии, но нам  нужно обеспе-

чить массовое производство в про-

мышленном объеме. Для этого нуж-

но из отдельных разработок выйти в 

серию. Сейчас компании создают 

производственную инфраструкту-

ру, в том числе отдельных компонен-

тов, частей, формируется коопера-

ция. Ни одна базовая станция в мире 

не производится одним производи-

телем, это всегда некий набор реше-

ний», — говорит глава минцифры 

Максут Шадаев.

Отрасль ожидала появления образ-

цов отечественного оборудования 

в декабре этого года, но пока даль-

ше  тестирования  софта дело не 

продвинулось, отмечают эксперты.  

«В каком-то виде мы видим корпуса, 

но на сетях пока что тестируется 

программное обеспечение и эмуля-

торы. Сами базовые станции пока 

не тестируются. Насколько мне из-

вестно, в 2024 году  в зависимости 

от производителя во 2—3-м кварта-

ле мы увидим уже полномасштаб-

ные испытания», — полагает Мурта-

зин.

Кроме того, эксперты ожидают про-

блемы с оптикой. «По планам модер-

низации нам надо было заменить со-

вокупно порядка 30 тысяч киломе-

тров оптики в стране. Это маги-

стральные, транспортные сети, и 

там могут быть затыки. Это не круп-

ные города — там все хорошо. Это 

транспорт между разными участка-

ми, что потенциально скажется на 

скорости доступа к разным ресур-

сам, находящимся за пределами 

страны», — говорит Муртазин.  

КАК НОВЫЙ
Пока мировой рынок смартфонов 

стагнирует 24 месяца подряд, рынок 

восстановленных (refurbished) 

устройств растет на 10—11% в год. В 

России рынок восстановленных 

смартфонов развивается еще бы-

стрее. Так в рознице «Мегафона» в 

2023 году продажи восстановлен-

ных смартфонов выросли в четыре 

раза в денежном выражении и на 

149% в количественном, а в рознич-

ной сети МТС за аналогичный пери-

од продажи подержанных и уценен-

ных смартфонов увеличились в два 

раза в штуках и в 2,5 раза в деньгах. 

Сегодня существует несколько сце-

нариев восстановления б/у смар-

тфонов: силами производителя, си-

лами продавца, совместными усили-

ями производителя и продавца. Так-

же восстановлением б/у смартфо-

нов занимаются многочисленные 

частные мастерские. После ухода из 

России Apple, лидера глобального 

рынка refurbished smartphones (бо-

лее 50%), и ряда других производите-

лей этот вид бизнеса в РФ делят круп-

ный ретейл и частники.

По словам ведущего аналитика 

Mobile Research Group Эльдара Мур-

тазина, крупным игрокам, таким как 

операторы, этот бизнес интересен, 

так как он примыкает к продажам но-

вых смартфонов. Речь в данном слу-

чае идет о практике трейд-ин, когда в 

обмен на б/у аппарат пользователь 

получает скидку при покупке нового. 

Так как поддержки производителей 

в части трейд-ин для российских 

продавцов больше нет, а сам бизнес 

довольно сложный, ретейлеры со-

трудничают с крупными ремонтны-

ми компаниями, которые берут на 

себя тестирование и оценку сдан-

ных в трейд-ин смартфонов, исполь-

зуя собственные методики и инстру-

менты, и подготавливают устройст-

ва к повторной продаже. Как сооб-

щили «РГ» в «Мегафоне», восстанов-

лением смартфонов занимается до-

черняя компания оператора, а перед 

тем, как попасть на прилавок, все вы-

купленные смартфоны проходят 

предпродажный сервис — диагно-

стику и тестирование по 55 параме-

трам. При необходимости проводит-

ся замена компонентов, и на все 

устройства дается гарантия. Однако 

помимо крупных игроков продажей 

восстановленных смартфонов зани-

маются тысячи частников. И вот 

здесь есть свои подводные камни. 

По мнению эксперта в области мо-

бильной техники и главного редакто-

ра Ferra.ru Евгения Харитонова, ка-

чество восстановленных смартфо-

нов варьируется от непредсказуемо-

го у продавцов-частников с достав-

кой из Китая до среднего, хорошего 

(смартфоны, восстановленные кон-

трактными сервис-центрами рос-

сийских федеральных ретейлеров) и 

отличного (знаменитые refurbished 

iPhone в состоянии, «как новый»). Во 

всех случаях приобретения 

refurbished смартфона кроме покуп-

ки официально восстановленного 

производителем его желательно 

проверять как обычный б/у смар-

тфон. Иногда у таких экземпляров 

обнаруживаются скрытые дефекты. 

Это может быть не подключенный 

микрофон, малозаметная, но глубо-

кая царапина на стекле тыльной ка-

меры, при наличии которой ночные 

фото будут получаться с длинными 

шлейфами от источников света. Так-

же в смартфонах с 3,5 мм аудиоразъ-

емом он иногда оказывается нерабо-

чим. Случается, что поврежденная 

IPS-матрица экрана меняется в ма-

стерской на неоригинальную с мень-

шей яркостью. При этом эксперт от-

мечает, что восстановленные сете-

вой розницей РФ смартфоны чаще 

всего продаются без серьезных де-

фектов. Рассказывая о самых рас-

пространенных недостатках восста-

новленных смартфонов, Харитонов 

отмечает аккумуляторы: «Их не-

редко меняют на новые, но неориги-

нальные, которые несколько меся-

цев неотличимы от оригинальных, а 

затем начинают резко терять ем-

кость с каждой новой подзарядкой 

либо оставляют старые оригиналь-

ные, с которыми смартфон сильнее 

нагревается в работе, а при низком 

уровне заряда начинает «тормо-

зить» и в холодное время года мо-

жет отключиться при 20% или 15% 

якобы остаточного заряда». Суще-

ствует еще неочевидная маркетин-

говая проблема. По мере обновле-

ния прошивок Android и фирменных 

оболочек производители либо слу-

чайно из-за меньшего внимания к 

старым моделям и старому «желе-

зу», либо специально, для стимули-

рования продаж новых смартфо-

нов, снижают производительность 

снятых с конвейера моделей. Таким 

образом через 3 года обновлений 

ПО один и тот же флагманский смар-

тфон на новой прошивке замедляет-

ся до уровня смартфонов среднего 

класса, а смартфоны среднего клас-

са начинают работать на уровне 

бюджетных смартфонов. «По этой 

причине, а также из-за естественно-

го износа аккумуляторов покупать 

восстановленные смартфоны целе-

сообразно, когда это модели акту-

ального либо прошлого года, отре-

монтированные по гарантии из-за 

заводского брака либо уцененные 

из-за царапин на корпусе, мятой 

упаковки или неполной комплекта-

ции. Покупка refurbished-смартфо-

нов трехлетней давности и старше — 

почти всегда невыгодная затея. Вы 

получаете б/у смартфон по цене ана-

логичного нового смартфона с таки-

ми же характеристиками и единст-

венный его плюс в сравнении с по-

купкой обычных б/у смартфонов в 

интернете «по объявлению» — огра-

ниченная гарантия ретейлера, вос-

становившего его», — резюмирует 

Харитонов.  

СЛИВЫ В СЕТЬ

В 2023 году более половины хакер-

ских сливов пришлось на парольную 

информацию. В России с января по 

октябрь 2023 года произошло 133 

случая публикаций значимых баз 

данных. Сюда относятся сливы, в ре-

зультате которых было скомпроме-

тировано более 5 тысяч строк ин-

формации о пользователях или про-

изошел резонанс в СМИ.

При этом в сравнении с 2022 годом 

количество объявлений об утечках 

уменьшилось, однако сам объем 

данных, которые были опубликова-

ны хакерами, увеличился на 33%. 

Большая часть утечек пришлась на 

малый и средний бизнес — в частно-

сти, на организации, связанные с ре-

тейлом, образованием, финансами и 

IT-сектором, заявили аналитики «Ла-

боратории Касперского».

Киберпреступники чаще всего иска-

ли личную информацию о пользова-

телях ресурсов и их историю зака-

зов, а данные самих сотрудников в 

2023 году они публиковали реже. Из-

вестно, что злоумышленников в 54% 

случаев интересовала парольная ин-

формация, которую компании, как 

правило, хранят в хешированном 

виде, представляющем собой аль-

тернативную комбинацию симво-

лов. Несмотря на это, в отдельных 

случаях алгоритмы преобразования 

пользовательских паролей были 

слабыми. Более того, в этом году ата-

кующие стали удалять парольную 

информацию из баз, вероятно, для 

того, чтобы продавать их или же ис-

пользовать в других целях, рассказа-

ла руководитель сервиса Kaspersky 

Digital Footprint Intelligence Юлия Но-

викова.

Также она добавила, что в последнее 

время злоумышленники в качестве 

платформы для распространения 

объявлений об утечках используют 

не теневые ресурсы, а Telegram-ка-

налы. 

Еще одной целью злоумышленни-

ков стали облачные серверы, с ко-

торыми работают компании. К при-

меру, в Москве действует Единая 

медицинская информационно-ана-

литическая система, взломать ко-

торую довольно сложно. Однако 

вступает в игру человеческий фак-

тор: мошенник может получит до-

ступ к профилю заведующего поли-

клиникой и уже с помощью его ло-

гина и пароля скомпрометировать 

данные из системы, объяснил ди-

ректор департамента развития ре-

шений в области информационной 

безопасности НОТА КУПОЛ Федор 

Трифонов.

Другой способ хакеров связан с 

VPN-сервисами, когда пользова-

тель, подключая их, заходит в свои 

аккаунты на различных платформах. 

За счет того, что VPN-сервисы взаи-

модействуют с трафиком, у них есть 

возможность вытащить из него по-

чти любые данные, уточнил эксперт. 

При этом одной из главных киберуг-

роз в России уже четвертый год под-

ряд остаются программы-вымогате-

ли: по итогам этого года количество 

атак так называемых шифровальщи-

ков, цель которых заключается в по-

лучении выкупа, увеличилось в 2,5 

раза. Рекорд по запрошенной сумме 

составил 321 млн руб. Такая тенден-

ция может сохраниться и в следую-

щем году, полагают в F.A.C.C.T. По 

этой причине, как считает гендирек-

тор компании Валерий Баулин, биз-

несу в первую очередь необходимо 

обратиться к комплексным решени-

ям для проактивной защиты периме-

тра и электронной почты, а также 

для поиска теневых активов и уязви-

мостей.

«Кроме шифровальщиков биз-

несу необходимо будет защи-

щаться от рассылок вредоно-

сных программ, утечек данных, 

фишинга, DDoS-атак, скама», — 

добавил он. 

Таким образом, надеяться на высо-

кий уровень безопасности того или 

иного сервиса не всегда эффектив-

но — система несовершенна, а мо-

шеннические схемы и инструменты 

постоянно преобразовываются. В 

связи с этим, в частности, при входе 

на различные платформы не реко-

мендуется сохранять пароли, а в пла-

тежных сервисах — данные банков-

ских карт, сказал Трифонов.

«Если вы используете платежные 

сервисы, нужно проверять их серти-

фикаты безопасности хотя бы на 

предмет наличия и срока годности. 

Часто можно попасть на сайты-под-

ложки, когда интерфейс выглядит 

так же, как и в оригинальном вариан-

те», — добавил он. 

Поскольку пароли стали одним из 

наиболее уязвимых направлений, 

используемых хакерами, необходи-

мо отказаться от одних и тех же ком-

бинаций на разных аккаунтах. В про-

тивном случае возможность их кра-

жи только увеличится, подчеркнула 

эксперт центра мониторинга внеш-

них цифровых угроз Solar AURA ГК 

«Солар» Диана Селехина.

«Чтобы не попасть в ловушку злоу-

мышленников, пользователям реко-

мендуется не устанавливать ПО и не 

загружать файлы с ненадежных 

источников, использовать антиви-

русное программное обеспечение и 

не переходить по подозрительным 

ссылкам и не предоставлять личные 

данные незнакомым лицам», — ска-

зала эксперт. 

Вопрос борьбы с публикацией кон-

фиденциальной информации в от-

крытом доступе активно решают и 

власти: например, в Госдуму был 

внесен законопроект об оборотных 

штрафах за утечку персональных 

данных, который согласовывался 

регуляторами, депутатами и пред-

ставителями отрасли в течение по-

чти одного года. Он предполагает 

внести соответствующие поправки 

в КоАП и УК РФ.   

МОЩЬ В НЕЖНО-ЗЕЛЕНОМ
Ноутбук Huawei MateBook 14s прие-

хал в редакцию «РГ» некоторое вре-

мя назад, и мы достаточно долго ис-

пользовали его в качестве рабочего 

инструмента.  14-дюймовые ноутбу-

ки идеально обеспечивают  как по-

вышенную мобильность, так и как 

довольно серьезную производи-

тельность.  Линейка MateBook 14s 

относится к сегменту бизнес-ноут-

буков и на производительности си-

стемы здесь изначально делалася 

более существенный акцент.

К дизайну базовых ноутбуков 

Huawei у меня обычно нет никаких 

вопросов. Очень аккуратные, сдер-

жанные, но изящные. Вот и здесь, в 

корпусе нежно-зеленого цвета, все 

выглядит именно так. Есть еще «кос-

мический серый», он выглядит посу-

ровее и, кажется, рассчитан на более 

взрослую аудиторию. 

Рабочая панель и крышка корпуса 

выполнены из тонкого, но прочного 

алюминия с пескоструйной обра-

боткой, а основание — из пластика. 

Корпус вписан в достаточно скром-

ные габариты 314х230х19,0 мм, мас-

са устройства составляет 1,43 кг. 

Ценно то, что зарядка небольшая по 

размеру, так что носить ее с собой не 

проблема.

На основании вентиляционная ре-

шетка, две сетки для акустики, на-

правленные вниз, и ножки, выпол-

ненные из плотной резины.

На левом торце корпуса ноутбука 

размещены: порт USB 3.2 Gen2 Type-

C интерфейса Thunderbolt 4 с под-

держкой зарядки и DisplayPort, вто-

рой «простой» USB Type-C также с 

поддержкой зарядки и DisplayPort, 

видеовыход HDMI 2.0 и универсаль-

ный миниджек для наушников/ми-

крофона. Справа выведен единст-

венный USB 3.2 Gen1 Type-А.

Крышка ноутбука открывается при-

мерно на 150 градусов, но при этом 

основание придется придерживать 

второй рукой, иначе оно приподни-

мается.

Качество сборки Huawei MateBook 

14s версии 2023 года определенно 

не снизилось: все панели точно по-

догнаны друг к другу, не скрипят при 

нажатии и не люфтят. Тактильно все 

материалы довольно приятны и де-

монстрируют завидную стойкость к 

отпечаткам пальцев.

Поверхность экрана используется 

очень эффективно. Рамка в Huawei 

MateBook 14s шириной 5,0—5,5 мм 

по бокам, а сверху — 8 мм.  Фактиче-

ски сегодня 14-дюймовый экран уда-

ется вписать в габариты, которые ра-

нее предполагали только 13-дюймо-

вые дисплеи, и это - большое дости-

жение. 

В ноутбуке используется 14,2-дюй-

мовая IPS-матрица с разрешением 

2520х1680 пикселей и соотношени-

ем сторон 3:2. Экран сенсорный, дат-

чик распознает до 10 прикоснове-

ний одновременно.

Нет вопрос и по клавиатуре. В 

MateBook 14s используется та же 

клавиатура мембранного типа с ан-

глийской и русской раскладками, 

что и у модели 2022 года. Тачпад ком-

фортный, традиционно для Huawei - 

очень большой, с поддержкой же-

стов.

В кнопку включения встроен сканер 

отпечатка пальца. Работает он бы-

стро, нареканий нет. В качестве аль-

тернативы ссканеру отпечатков 

пальцев есть распознавание по лицу 

силами Windows, никуда не делся и 

парольный вход. 

Главная новация Huawei MateBook 

14s — это процессор 

Intel Core i7-13700H семейства 

Raptor Lake-H, пришедший на смену 

Core i7-12700H семейства Alder 

Lake-H. Это позволяет Huawei декла-

рировать для MateBook 14s 2023 на 

20% более высокую производитель-

ность, чем у предшествующей моде-

ли.

Оперативной памяти 16 ГБ. Встроен-

ной памяти 1 ТБ. Для печатной ма-

шинки и Windows 11 этого количест-

ва памяти хватит за глаза, тут не на 

что жаловаться — это достаточный 

объем, чтобы забивать его своими 

файлами и не думать о том, что нуж-

но чистить компьютер. Стоит не за-

бывать только, что здесь у нас стан-

дартная раскладка объема на два ло-

гических диска.  

Функции сетевого контролера в 

Huawei MateBook 14s 2023 возложе-

ны на модуль Intel Wi-Fi 6E 

AX211D2W с поддержкой Wi-Fi 6E и 

Bluetooth 5.3 — такой же, как у пред-

шественника.

Мощность комплектного адаптера 

питания ноутбука составляет 65 

ватт. Емкость аккумулятора Huawei 

MateBook 14s 2023 не изменилась и 

со-

ставляет 60 Вт•ч (5195 мА•ч). Сред-

ний результат шести полных циклов 

заряда аккумулятора составил 2 

часа и 14 минут.

Работать с текстом за Huawei 

MateBook 14s 2023 можно почти 13 

часов, чего будет достаточно даже 

трудоголикам, не говоря про боль-

шинство обычных пользователей. 

Ну а видео в полноэкранном режиме 

можно смотреть 8 часов и 41 минуту. 

Дополнительные тесты автономно-

сти ноутбука с помощью пакета 

PCMark»10 показали, что воспроиз-

ведение видео на Huawei MateBook 

14s 2023 может длиться более 11 ча-

сов.

Huawei Matebook 14s — это бизнес-

класс по цене в 130 тыс. руб., поэ-

тому считать этот ноутбук массо-

вым и доступным всем нельзя. Но 

можно с уверенностью сказать, 

что это устройство стоит своих де-

нег. На рынке сегодня еще и ноут-

буки Honor, например MagicBook 

View 14. Ну и, конечно, MacBook 

Air M2 от Apple в качестве вечной 

альтернативы. 

СВЯЗЬ ТЕХНИКА БЕЗОПАСНОСТЬ ГАДЖЕТЫ

В России скоро появится первая отечественная базовая станция 4G.

Мировой рынок восстановленных смартфонов растет на 10—11% в год.

На прицеле у мошенников облачные серверы компаний.

ИНТЕРНЕТ В Рунете сформировали альтернативы всем западным сервисам 

Раскинуть сети

К
оличество отечественных 
социальных сетей на рос-
сийском рынке в 2023 

году превысило количество 
иностранных, таковы данные 
исследования, проведенного 
АКАР и РОЦИТ. В то же время 
авторы исследования отмечают 
продолжающийся тренд на сни-
жение аудитории иностранных 
соцсетей, в первую очередь за-
прещенных в России. 

За последние два года лан-
дшафт соцсетей и сервисов 
с контентом в России сильно из-
менился, происходит так назы-
ваемая «цифровая миграция» 
как по причине изменения по-
литики по отношению к россий-
ским пользователям со стороны 
самих зарубежных соцсетей, 
так и по причине регулирова-
ния и блокировки некоторых 
сервисов со стороны государст-
ва в ответ на их действия, отме-
чают авторы исследования, 
проведенного АКАР и РОЦИТ. 

Принципиально новым фак-
тором авторы исследования 
считают то, что на сегодняшний 
день во всех сегментах лидера-

ми являются российские компа-
нии. Где-то это произошло из-за 
запрета или ухода иностранных 
лидеров, где-то — за счет форми-
рования собственных нацио-
нальных платформ. 

В результате в 2023 году чи-
сло игроков на рынке увеличи-
лось до 63: из них 28 — это отече-
ственные социальные сети. 
«ВКонтакте», Telegram и ОК 
можно рассматривать как раз-
витые, а такие онлайн-площад-
ки, как LOOKY, Yappy, TenChat, 
«Яндекс.Музыка», «Звук» обла-
дают потенциалом быстрого 
развития», — отмечают исследо-
ватели.

В качестве альтернативы 
«Википедии» авторы исследо-
вания называют проекты «Ру-
вики» и «Руниверсалис». «Руви-
ки» практически заместил весь 
сегмент русскоязычных статей 
«Википедии». А, по словам пер-
вого вице-президента АКАР Ва-
лентина Смолякова, «сегодня 
в Рувики ежедневно создается 
столько же статей, сколько и в 
русскоязычном сегменте «Ви-
кипедии» .

Также уделено внимание сег-
менту видеосервисов. Так, виде-
оплатформа Rutube вдвое увели-
чила свои аудиторные позиции 
в этом году. На конец 2023 года 
месячная аудитория Rutube пре-
высила 40 млн пользователей, 
что на 57,5% выше показателей 
2022 года. «Наш рынок не огра-
ничен только «ВКонтакте», ОК 
и Telegram. Здесь мы видим 
LOOKY, Yappy, TenChat. Прекра-
сно себя чувствует музыкаль-
ный сегмент, где есть платформы 
«Яндекс.Музыка» и «Звук», 
Spotify и другие. Зарубежные му-
зыкальные платформы практи-
чески полностью потеряли наш 
рынок», — говорит Смоляков. 

Как сообщили представили 
АКАР и РОЦИТ, сегодня россий-
ские компании более активно 
изучают новые платформы. По 
словам главы Ассоциации бло-
геров и агентств Тани Ивано-
вой, «платформенный сно-
бизм», когда ключевые блогеры 
игнорировали те или иные пло-
щадки, остался в прошлом. Бло-
геры также рассматривают все 
доступные для работы платфор-
мы. Для них, отмечает Иванова, 
важным фактором является 
присутствие на них крупных 
и государственных рекламода-
телей.

Во многом, вероятно, этим 
вызвано недовольство депута-

тов Госдумы тем, что крупные 
российские структуры, в том 
числе с госучастием, продолжа-
ют размещать рекламу в акка-
унтах на заблокированных пло-
щадках. Как отметил депутат 
Госдумы и председатель правле-
ния РОЦИТ Антон Горелкин, ве-
роятно, будут подготовлены 
инициативы, которые ограни-
чат такую работу для компаний 
с госучастием.

То, что Instagram (принадле-
жит Meta, признанной в России 
экстремистской и запрещен-
ной) начал понемногу отвое-
вывать утраченные позиции, 
подтверждается исследова-
нием Brand Analytics за осень 
2023 года. Из него следует, что 
площадка после полутора лет 
спада вернула себе часть авто-
ров, выросло и производство 
контента русскоязычными бло-
герами.

Однако, полагают авторы ис-
следования в АКАР и РОЦИТ, 
в конечном счете большая до-
ступность и развитие склонят 
пользователей к российским ре-
сурсам.  

Полосу подготовили Олег Капранов, Юлия Гуреева, Дмитрий Бевза

А К Ц Е Н Т

Российские платформы растут
за счет собственного развития,
а не только из-за блокировок
конкурентов

Дизайн ноутбука Huawei MateBook 
14s лаконичный, но очень изящный.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

СТИХИЯ В Сочи ураганный ветер повредил крыши 
11 домов и повалил более 80 деревьев

Накуролесил

Ирина Белова, 
«Российская газета», 
Краснодарский край

В 
ночь с пятницы на 
субботу на Сочи об-
рушился ливень со 
шквалистым ветром. 
У р а га н   п о в р е д и л 
крыши 11 частных и 
многоквартирных до-
мов и повалил свыше 
80 деревьев. Известно 

об одном смертельном случае.
Инцидент произошел око-

ло дома 10 по улице 60 лет 
ВЛКСМ Центрального района. 
Как выяснилось, на прохоже-
го упал тополь, который в ре-
зультате разгула стихии вырва-
ло с корнем. Погибшим оказал-
ся 46-летний уроженец горо-
да Лобня Московской области 
без определенного места жи-
тельства.

 Сотрудники прокуратуры 
Центрального района курорта 
и представители СК организо-
вали проверки. Специалисты 
выясняют причины и условия 
произошедшего.

За предыдущие сутки в при-
брежном кластере выпало 35 
миллиметров осадков, а в гор-
ном — 45. Зимние пляжи и ча-

стично горнолыжные курор-
ты закрылись. На Черном море 
у берегов Сочи наблюдается 
шторм до шести баллов.

Ночью в окна сочинцев дождь 
с градом хлестал так, что невоз-
можно было уснуть. Паблики 
соцсетей пестрели впечатле-
ниями от удара стихии. Больше 
всего жителей интересовали, 
какие порывы ветра.

— У нас в Якорной Щели было 
37 метров в секунду, возмож-
но, чуть больше, смотрели в 
приложении в режиме онлайн, 
— поделилась местная житель-
ница. — Ощущалось, как что-то 
ужасное.

Неудивительно, что зим-
ние пляжи и трассы горнолыж-
ных курортов закрылись. На 
«Красной Поляне» работают 
три канатные дороги: гости мо-

гут подняться с отметки 540 до 
2200 метров над уровнем моря. 
На «Розе Хутор» работает лишь 
один подъемник, на котором 
можно добраться с 560 до 1100 
метров. В горно-туристическом 
центре «Газпром» трассы тоже 
прекратили работу и канатки 
открыты частично — только до 
приюта «Псехако». В воскресе-
нье продажа ски-пассов была 
закрыта.

Непогода внесла корректи-
вы и в работу воздушной гава-
ни. 21 самолет пришлось от-
править на запасные аэродро-
мы в другие города. Сочинский 
аэропорт работает по факти-
ческой погоде. Движение об-
щественного автобусного и 
железнодорожного транспор-
та осуществлялось в штатном 
режиме.

Во всех четырех районах ку-
рорта без света остались почти 
12 тысяч жителей. Причина — в 
порыве воздушных линий элек-
тропередачи. В устранении ава-
рии задействовали 119 человек 
и 40 единиц техники.

К р о м е  то го,  п о в р е ж д е -
ны и инженерные сети. В цен-
тре Сочи из-за разгула стихии 
произошел оползень, который 
повредил магистральный водо-
вод диаметром 300 миллимет-
ров. В восстановлении участво-
вали 15 человек и три единицы 
спецтехники. Ситуация ослож-
няется тем, что специалистам 
приходится работать в стеснен-
ных обстоятельствах — на скло-
не, где повалены деревья.

— В работе по ликвидации по-
следствий стихии задейство-
ваны свыше 400 человек и 100 
единиц техники, — рассказал 
мэр Сочи Алексей Копайго-
родский. — Оперативный штаб 
продолжает работать в кругло-
суточном режиме. Штормовое 
предупреждение действует до 
конца понедельника.  

И вчера у берегов Сочи наблюдался  
шторм до шести баллов.А К Ц Е Н Т

У нас в Якорной Щели ветер несся 
37 метров в секунду, возможно, чуть 
больше, — поделилась местная житель-
ница. — Ощущалось, как что-то ужасное

ИТОГИ ПОСЕРЕДИНЕ ПУТИ
Начну с банальности, ведь банальность — это истина, 
не требующая доказательств. Новый год — время под-
ведения итогов. Возражения есть?

Есть. Сей весьма банальный вывод касается всего, 
кроме театра. Театр подводит свои итоги в конце сезо-
на, то есть весной — в начале лета. Но никто же не меша-
ет мне подводить итоги дважды: вместе со всеми перед 
Новым годом и вместе со всеми театралами в конце 
сезона?

Итак. Начнем не со спектаклей, а с театральных со-
бытий. На мой взгляд, их было целых три. Это много. 
Учитывая, что чаще всего событий нет вовсе.

Первое. Безусловное. Это открытие Дома Вахтан-
гова во Владикавказе. Если о чем-то говорят много, то 
происходит привыкание. И мы, как мне кажется, как-
то перестали восторгаться произошедшим. А оно не-
вероятно. Театр — театр!!!! — расселил дом, а потом в 
этом доме — театр! — построил музей, кафе и игровую 
площадку. Благодаря активности директора Кирилла 
Крока и работни-
ков Театра имени 
Евгения Вахтангова 
был создан мощный 
культурный объект. 
При этом у государ-
ства не было взято 
ни копейки. Разве 
не событие?

Второе событие. 
Это смена власти 
в Союзе театраль-
ных деятелей. На 
смену Александру 
Калягину пришел 
Владимир Машков. 
По-моему, в целом 
театральной общественностью событие было воспри-
нято спокойно, потому что многим — и мне в частно-
сти — не совсем понятно, чем именно занимается СТД. 
Ясно, что это важная, нужная и проч. и проч. организа-
ция. Но вот что конкретно… Не совсем ясно. 

Как известно, творческие союзы были придуманы 
Советской властью, чтобы творцами было легче руко-
водить. Кроме того, членство, скажем, в Союзе писа-
телей означало, что человек — профессиональный пи-
сатель, а не тунеядец. А нынче — что? Даже интересно, 
что харизматичный и талантливый Машков внесет но-
вого в работу театрального союза.

И третье событие, которое только-только начинает-
ся, но, надеюсь, результаты его будем видеть еще дол-
го-долго. Дистрибьюторская компания «КИНО. АРТ. 
ПРО» и канал «Культура» придумали проект «Театр в 
кино».

Суть в чем? Канал «Культура» качественно, мастер-
ски снимает разные спектакли, а потом их показывают 
на большом экране в кино. Начали с музыкальных ра-
бот и постановок кукольных театров, дальше, разуме-
ется, будут спектакли драматические.

Что самое поразительное в этой истории для меня? 
Зрительский интерес. Эти показы не просто пользуют-
ся популярностью, а возникает прямо-таки зритель-
ский ажиотаж. 

Чтобы не быть голословным… Завтра, 26 декабря, 
на экраны выходит балет (красиво звучит, не прав-
да ли?) «Щелкунчик» в постановке знаменитого Ва-
гановского училища. Так вот, на конец прошлой неде-
ли уже был предзаказ на 2 млн рублей. Люди жаждут 
смотреть балет на экране.

Создатели проекта «Театр в кино» отнеслись к зри-
телю с уважением. И лучшие спектакли уходящего года 
— как раз те, создатели которых зрителя уважают.

Лидер для меня безусловный: «Павел I» в постанов-
ке Натальи Ковалевой в Театре Вахтангова. С моей точ-
ки зрения, это безупречно придуманная и сделанная 
театральная работа. Очень плотный спектакль, в кото-
ром боишься пропустить каждое мгновение. Настоя-
щая мощная постановка.

Непременно бы отметил «Бременских музыкантов» 
Театра Моссовета в постановке Евгения Марчелли. Лич-
но я соскучился по жанру романтической комедии. Где 
не юмор ниже пояса, а красивая история о любви. У Мар-
челли получилось, 
недаром достать би-
леты на постановку 
очень трудно. По-на-
стоящему веселая, 
по-настоящему ро-
мантичная, да еще 
и с элементами но-
стальгии история. 
С чудесными рас-
крепощенными ак-
терскими работами. 
Будь моя воля, я бы 
дал премию за луч-
шую женскую роль 
Екатерине Гусевой, 
которая невероятно 
легко (хотя понима-
ешь, сколько за этим 
труда) и смешно иг-
рает Атаманшу. Еще 
в «8 любящих женщинах» мне понравилось стремление 
актрисы выйти из образа лирической героини и пойти 
по дороге характерных ролей. Здорово, когда артист ста-
вит перед собой сложные задачи.

Если бы была премия «За смелость!», я бы вручил 
ее Юрию Грымову — худруку театра «Модерн». Грымов 
создает абсолютно оригинальный, ни на кого не похо-
жий репертуар. Говорит со зрителем о том, о чем с ним 
редко, да почти никогда, не разговаривают в театре: 
например, о том, что такое вера, или — о том, что такое 
достоинство человека. Грымов получил у знаменитого 
Коэльо право на постановку романа «Вероника хочет 
умереть». Снова — абсолютно оригинальное название. 
Интересно посмотреть, что получится.

Премию за своеобразную интерпретацию класси-
ки я бы вручил Петру Шерешевскому за «Ромео и Джу-
льетту» в ТЮЗе. В этом спектакле есть множество до-
стоинств, но главное для меня: все, что нафантазировал 
режиссер на основе великой трагедии, действует на ум 
и на эмоции. На сцене — история современных молодых 
людей, которая трогает современных молодых людей, 
сидящих в зале. Собственно, это главное в театре.

На мой вкус и взгляд, в сегодняшнем театре откры-
тий и потрясений меньше чем хотелось бы. Мечтается: 
плакать и хохотать, а не сидеть «с холодным носом», 
оценивая происходящее. Хочется погрузиться в сцени-
ческий материал и прожить в нем два-три часа.

Но ведь мы подводим итоги года, а не сезона. Будем 
надеяться, что за оставшиеся полгода увидим еще что-
нибудь потрясающее. И события. И, главное, спектакли.

С Новым годом всех! Пусть гадости останутся в ухо-
дящем, а в наступающем будут только радости! Кста-
ти, не только к театру относится.  

Начнем 
с театральных 
событий. Первое. 
Безусловное. Это 
открытие Дома 
Вахтангова 
во Владикавказе

В сегодняшнем 
театре потрясений 
меньше 
чем хотелось бы. 
Мечтается: пла-
кать и хохотать, 
а не сидеть 
«с холодным 
носом»

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/4049

Указ 
Президента Российской Федерации

О внесении изменений в перечень 
движимого и недвижимого имущества, 

ценных бумаг, долей в уставных (складочных) 
капиталах российских юридических лиц 

и имущественных прав, 
в отношении которых вводится временное 

управление, утвержденный Указом 
Президента Российской Федерации 

от 25 апреля 2023 г. № 302
1. Внести в перечень движимого и недвижимого имущества, ценных бумаг, долей 

в уставных (складочных) капиталах российских юридических лиц и имущественных 
прав, в отношении которых вводится временное управление, утвержденный Указом Пре-
зидента Российской Федерации от 25 апреля 2023 г. № 302 «О временном управлении 
некоторым имуществом» (Собрание законодательства Российской Федерации, 2023, 
№ 18, ст. 3290; № 29, ст. 5433; № 39, ст. 7010), следующие изменения:

а) раздел III:
дополнить пунктом 10 следующего содержания:

«10. 660 759 610 обыкновенных акций  акционерного общества 
«РОЛЬФ», принадлежащих ДЕЛАНС ЛИМИТЕД (DELANCE 
LIMITED)

Росимущество»;

дополнить пунктом 11 следующего содержания:

«11. 15 198 обыкновенных акций акционерного общества 
«РОЛЬФ», принадлежащих обществу с ограниченной  
ответственностью «РОЛЬФ МОТОРС»

Росимущество»;

б) раздел IV:
дополнить пунктом 5 следующего содержания:

«5. 99 процентов долей в уставном капитале общества  огра-
ниченной ответственностью «РОЛЬФ МОТОРС»,  принад-
лежащих акционерному обществу «РОЛЬФ»

Росимущество»;

дополнить пунктом 6 следующего содержания:

«6. 1 процент долей в уставном капитале общества с ограни-
ченной ответственностью «РОЛЬФ МОТОРС», принадле-
жащий ДЕЛАНС ЛИМИТЕД (DELANCE LIMITED)

Росимущество»;

дополнить пунктом 7 следующего содержания:

«7. 99 процентов долей в уставном капитале общества  с огра-
ниченной ответственностью  «РОЛЬФ Эстейт Санкт-Пе-
тербург»,  принадлежащих акционерному обществу 
«РОЛЬФ»

Росимущество»;

дополнить пунктом 8 следующего содержания:

«8. 1 процент долей в уставном капитале общества с ограни-
ченной ответственностью «РОЛЬФ Эстейт Санкт-Петер-
бург», принадлежащий  ДЕЛАНС ЛИМИТЕД (DELANCE 
LIMITED)

Росимущество»;

дополнить пунктом 9 следующего содержания:

«9. 100 процентов долей в уставном капитале общества с 
ограниченной ответственностью «РОЛЬФ Тех», принадле-
жащих акционерному обществу «РОЛЬФ»

Росимущество».

2. Настоящий Указ вступает в силу со дня его официального опубликования.
Президент Российской Федерации 

В. Путин
Москва, Кремль 
22 декабря 2023 года № 982

Андрей Максимов,
писатель, 

телеведущий,

режиссер

ВКЛ

В соответствии с Законом Российской Федерации 
от 26 июня 1992 года № 3132-1 «О статусе судей в Российской 
Федерации» Высшая квалификационная коллегия судей Россий-
ской Федерации объявляет об открытии вакантных должностей:

—  заместителя Председателя Верховного Суда Респуб-
лики Тыва;

—  заместителя председателя Кировского областного 
суда;

— судьи Арбитражного суда Центрального округа;
—  заместителя председателя Третьего арбитражного 

апелляционного суда;
—  заместителя председателя Шестнадцатого арбитраж-

ного апелляционного суда;
—  судьи Четвертого арбитражного апелляционного 

суда.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 

вышеназванного Закона, принимаются от претендентов на ука-
занные вакантные должности с понедельника по четверг с 10.00 
до 18.00, в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 13.00 до 13.45) 
по адресу: 125993, г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строение 4, 
каб. № 105. 

Последний день приема документов — 24 января 2024 года. 
Заявления и документы, поступившие после указанного срока, 
к рассмотрению не принимаются.

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

В соответствии с Законом Российской Федерации 
от 26 июня 1992 года № 3132-1 «О статусе судей в Рос-
сийской Федерации» Высшая квалификационная колле-
гия судей Российской Федерации объявляет об открытии 
вакантных должностей:

—  судьи Верховного Суда Российской Федерации  
Судебной коллегии по уголовным делам Вер-
ховного Суда Российской Федерации;

—  судьи Четвертого арбитражного апелляцион-
ного суда;

—  судьи Балтийского гарнизонного военного 
суда.

Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 
статьи 5 вышеназванного Закона, принимаются от пре-
тендентов на указанные вакантные должности с поне-
дельника по четверг с 10.00 до 18.00, в пятницу — с 10.00 
до 16.45 (обед с 13.00 до 13.45) по адресу: 125993, г. Мо-
сква, ул. Баррикадная, 8, строение 4, каб. № 105. 

Последний день приема документов — 26 января 
2024 года. Заявления и документы, поступившие после 
указанного срока, к рассмотрению не принимаются.

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

ООО «Вертикаль-Интерьер» извещает о проведении 
торгов (аукциона)  по продаже имущества

Сведения о продавцах (собственнике): ООО «Вертикаль-
Интерьер» (ОГРН 1027739836497).

Имущество продается через электронные торги.
Форма проведения торгов: открытый аукцион на повыше-

ние цены в электронной форме.
Организатор торгов: ООО ЭТП ГПБ https://etp.gpb.ru/
Контактные лица:  Михайленкова Надежда Владимировна, 

телефон: +7 (812) 207-01-05 (доб. 2331), e-mail: mikhailenkova.nv@
gpte.ru, Безденежных Марианна Игоревна тел.: 8- 495-540-84-25, 
 доб. 50122, e-mail: bezdenezhnykh.mi@50.gpte.ru.

Сведение о предмете продажи: право заключения дого-
вора купли-продажи принадлежащего ООО «Вертикаль-Ин-
терьер» (ОГРН 1027739836497) земельного участка, площа-
дью 125 815 м2, в составе единого землепользования с кад. 
№ 50:27:0030254:105, по адресу: Москва, поселение Воронов-
ское, вблизи с. Вороново, категория земель: земли населенных 
пунктов, разрешенное использование: для размещения объек-
тов, характерных для населенных пунктов

Начальная цена: 316 809 718,90 рублей, НДС не облагается.
Заявки на участие в торгах принимаются: с 18 декабря 

2023 г. в 10.00 (МСК) по 22 января 2024 г. до 18.00 (МСК).
Дата и время проведения торгов: 24 января 2024 г. в 12.00 

(МСК).
Полный текст извещения на сайте в сети Интернет:  

http://etpgpb.ru.
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

— Видео на сайте
rg.ru/art/2711219

ИНФРАСТРУКТУРА В Заполярье запустили 
Мурманский транспортный узел

«Лавна» заработал
Алексей Михайлов, 
«Российская газета», Мурманск

В 
Мурманске завершилась 
еще одна крупная транс-
портная стройка. Торго-

вый порт «Лавна» принял пер-
вый в своей истории состав с уг-
лем, которые проходит по новой 
50-километровой ветке желез-
ной дороги от станции Выход-
ной до станции Лавна на запад-
ном берегу Кольского залива. 

Самым впечатляющим соо-
ружением на этой дороге стал 
построенный менее чем за год 
новый железнодорожный мост 
через реку Тулому. В полярной 
ночи далеко видна его подсвет-
ка в цветах российского трико-
лора, которая заставляет еду-
щих мимо автолюбителей оста-
навливаться и выходить из ма-
шин с включенными камерами 
на телефонах.

— Много лет ездил мимо этой 
стройки. Думал, что она ни-
когда не закончится, — говорит 
житель Мончегорска Виталий, 
приехавший в Мурманск по де-
лам. — Просто не верится, что по 
такому огромному сооружению 
ходят поезда! 

Впрочем, удивление автомо-
билистов можно понять: мост 
состоит из восьми пролетов вы-
сотой от 100 до 150 метров и 
двух береговых эстакад общей 
длиной 1313 метров. Настоя-
щий небоскреб! 

Это событие ознаменова-
ло запуск Мурманского транс-
портного узла (МТУ), который 
станет одним из важнейших ло-
гистических хабов в Арктике. 
Благодаря его работе на всем 
маршруте от Мурманска до 
иранского Бендер-Аббаса будет 
обеспечено бесшовное желез-
нодорожное сообщение по ши-
рокой колее стандарта «1520». 
Доставка грузов из Мурманска 

в Мумбаи займет около 15 су-
ток. По сравнению с традицион-
ными маршрутами время в пути 
сократится в четыре раза.

Открытие рабочего движе-
ния по железной дороге стало 
стартом пусконаладочных ра-
бот комплекса перегрузки угля 
под нагрузкой. На площадке бу-
дет запущена программа испы-
таний всего технологического 
оборудования. Одновременно 
начнется накопление судовых 
партий угля. Полностью ввести 
в эксплуатацию новую желез-
нодорожную линию планирует-
ся в 2024 году. Это позволит до-
ставлять в порт дополнительно 
18 миллионов тонн грузов в год.

 Еще одно значимое преиму-
щество «Лавны» — его глубоко-
водность и отсутствие необхо-
димости в ледоколах, так как 
Кольский залив не замерзает 
круглый год. Уже у берега глу-
бины достигают 15 метров, что 
позволит новому порту прини-
мать крупнотоннажные суда. 

Мурманский транспортный 
узел востребован у грузоотпра-
вителей как прямой выход на 
Северный морской путь и далее 
в Мировой океан. Как отметили 
в администрации региона, МТУ 
позволит нарастить грузообо-
рот через порт Мурманск до 110 
млн тонн к 2027 году.

Несколько лет проект МТУ 
оставался замороженным. 
Строить его начали еще в 2018 
году. Но спустя два года строй-
ка встала из-за падения цен на 
уголь и уменьшения спроса на 
этот вид топлива в Европе, ко-
торая в то время с энтузиазмом 
развивала «зеленую энергети-
ку». Однако год назад ситуа-
ция сдвинулась с мертвой точ-
ки: правительство РФ выделило 
на достройку МТУ 37 млрд руб-
лей. И теперь открыт беспре-
пятственный доступ к мировым 
морским путям.  

Мост состоит из восьми пролетов 
высотой от 100 до 150 метров. 
Настоящий небоскреб! 

ДИРЕКЦИЯ ПО РЕКЛАМЕ:
(499) 257 40 98  
(499) 257 37 52
E-MAIL: 
REKLAMA@RG.RU
ПОДРОБНОСТИ НА САЙТЕ:
WWW.RG.RU

ПРИГЛАШАЕМ К СОТРУДНИЧЕСТВУ
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ПРОЕКТ  

Запущен 
сервис для 
продвижения 
брендов 
из Подмосковья

ВСЕ СВОЕ 

Ирина Рыбникова 

Подмосковные власти предо-
ставили новый пакет льгот 
предпринимателям, произво-
дящим продукцию из сырья, 
выращенного или созданного 
на территории региона. Губер-
натор области Андрей Воробьев 
заявил о старте программы 
«100% Подмосковье», направ-
ленной на поддержку ориги-
нальных товаров и услуг. 

«Она разработана по пору-
чению президента и дает произ-
водителям подмосковных брен-
дов ряд дополнительных префе-
ренций», — подчеркнул Воро-
бьев. В частности, они могут 
получить кредит по льготной 
ставке в региональном фон-
де микрофинансирования, до-
полнительные баллы в конкур-
се субсидий или бесплатно по-
участвовать в выставках по 
продвижению товаров. «Об-
ласть также берет на себя опла-
ту услуг центра «Мой бизнес» 
— это и реклама, и регистрация 
товарных знаков, и повышение 
квалификации сотрудников, 
и инжиниринговые услуги, и 
вход на площадки коллективно-
го размещения подмосковных 
брендов», — продолжает глава 
региона. 

В с т у п и т ь  в  п р о г р а м м у 
«100% Подмосковье» может 
любой производитель, чей биз-
нес зарегистрирован на терри-
тории области и ведется с ис-
пользованием местного сырья. 
Пошаговая инструкция для уча-
стия в программе размещена на 
региональном инвестиционном 
портале invest.mosreg.ru.   
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ВЫСТАВКА «Кубок созвучий» звучит в «ГЭС-2»

Букет Ольроз

Жанна Васильева

В
ыставка «Кубок со-
звучий. По направле-
нию к Розановой» в 
«ГЭС-2» сделана му-
зыкально. 

К музыке отсылает 
не только название, 
заимствованное из 
стихотворения глав-

ной героини, но и вся компози-
ция выставки, где работы Оль-
ги Владимировны Розановой 
(1886—1918) разных лет из му-
зеев России оказываются глав-
ной темой, которая варьиру-
ется, развивается в произведе-
ниях современных художниц. 
Названия разделов выставки 
«Хрустящий в волосах колы-
шется бант», «Черные тумбы 
оцепенения», «Хрусталь неба 
в воздетом пространстве», «Ги-
енно» — тоже цитаты из стихов 
Розановой. Они отсылают не 
столько к хронологии, не к эта-
пам творчества художницы — 
от примитивизма к кубофуту-
ризму и супрематизму, а ско-
рее к настроению. Они срод-
ни музыкальным уточнениям 
в партитуре: от яркости allegro 
к легкому шагу andante и к пе-
чальной медлительности grave. 
Это очень розановская исто-
рия, если вспомнить замечате-
ние Эфроса, что Розанова «не 
строила свои полотна, а скорее 
пела их». 

В этом смысле еще одна оче-
видная рифма: в ноябре 2023 
года исполнилось 115 лет со дня 
смерти «Ольроз» (так назвал ее 
Петр Митурич), которая потря-
сла художников, и не только по-
тому, что Розановой было лишь 
32 года, — лишь один из мотивов 
проекта. Эта выставка лише-
на атрибутов проекта «к дате». 
Она о том, что опыт Розановой 
бесценен для нашего искусства. 
Опыт этот обращен в будущее. 
И кураторы Андрей Паршиков, 
Карен Саркисов, Елена Яични-
кова сделали точную выставку. 

Розанову числят среди «ти-
хих амазонок» авангарда . 
Эфрос в статье на смерть Ро-
зановой противопоставлял ее 
творчество Наталье Гончаро-
вой: «Она столь же необычна 
тишиной, как шумная бой-баба 
футуризма Гончарова своим зы-
ком и грохотом. Розанова — обо-
ротная сторона Гончаровой». 

Но при всей тихости Розано-
ва была не только страстно лю-
бящим живопись мастером, но 
и умеющим ярко формулиро-
вать теоретиком, деятельным 
организатором. Ее роль и в пе-
тербургском «Союзе молоде-
жи», и в организации его общих 
диспутов с поэтами московской 
«Гилеи», и в подготовке журна-
ла «Супремус» с Малевичем, и 
в организации Свободных ху-
дожественных мастерских в 
разных городах после 1917 года 
была не просто существенной, 

одной из ключевых. Даже мани-
фест художественного объеди-
нения «Союз молодежи» был 
написан Ольгой Розановой. 

И тут тихая девушка из Вла-
димира, дочь уездного урядни-
ка, заслужившего личное дво-
рянство безупречной службой, 
и умной сильной матери, рано 
овдовевшей, которой пришлось 
одной поднимать четырех детей, 
демонстрирует сильный харак-
тер, волю, как и у родителей. Чи-
тая написанный ею манифест, 
понимаешь, почему московские 
футуристы с Маяковским и Бур-
люком с их «пощечиной обще-
ственному вкусу» нашли сорат-
ников в петербургском «Союзе 
молодежи» и вместе выпустили 
«Садок Судей II». 

И передвижники с их соци-
альным пафосом и «мирискус-
ники» с их любованием XVIII 
веком выглядят равно дряхлы-
ми на фоне этого драйва моло-
дого искусства. Путь к этому 
обновлению для нее тоже ясен: 
«Пора… честно признать, что 
только Молодые выставки яв-
ляются залогами обновления 
искусства». 

Сама она участвует во всех 
важнейших выставках. Если в 
Москве были «Бубновый валет» 
и «Магазин», то в Петербурге — и 
выставки «Союза молодежи», и 
футуристические «Трамвай В» 
и «0,10». Она не знает, что судь-
ба ей отвела всего восемь-девять 

лет для активного самостоятель-
ного творчества. Но интенсив-
ность ее работы, чуткость к му-
зыке времени, ее умение разви-
вать врожденный дар, ее сме-
лость и последовательность в 
решении художественных задач 
впечатляют. В одной из лучших 
статей о ней, написанных в 1918 
году, художница Варвара Степа-
нова отмечает цельность, «спа-
янность» ее творчества и пора-
зительное чувство цвета: «Роза-
нова вся сплошь игра и движе-
ние цвета. Цвет у нее живет, от-

сюда отсутствие фактуры, кото-
рая всегда мешает полному вы-
явлению цвета. Цветом краски 
постигает Розанова не только 
видимую, но и духовную сторо-
ну жизни».

Вероятно, нет лучшего сви-
детельства этому, чем легендар-
ная «Зеленая полоса» (1917) 
Розановой, в которой цвет, ка-
жется, на глазах превращает-
ся в луч света, размывая грани-
цы формы и видимого. Это по-
лотно на выставке занимает по 
праву центральное место, зада-
вая тему, тон и интонацию всего 
раздела «Хрусталь неба в воз-
детом пространстве». Хрусталь 
неба тут, кажется, действитель-
но начинает звучать. Например, 
в тончайшей гамме перехода от 
земли к небу, исполненные Але-
ной Кирцовой в серии «Спра-
вочник по цвету». Эти пейзажи 
Кирцовой отсылают к светонос-
ному цвету Розановой. Но так-

же и к пейзажам Малевича, и к 
учению о свете Михаила Матю-
шина, и к символизму Елены 
Гуро, соратников Розановой по 
«Союзу молодежи». «Колыбель-
ки», «сплетенные» из белейше-
го фарфора Беллой Покрова, 
сотканы, кажется, нездешни-
ми мастерами из света, обещая 
полноту начала жизни. Как кол-
лега по супрематизму с колле-
гой ведет беседу с Розановой 
немецкая художница Иза Генц-
кен. Созданный ею длинный эл-
липсоид, похожий на доску для 
полета на волнах, посвящен Лю-
бови Поповой, еще одной герои-
не русского авангарда. Мону-
ментальная, как памятник вы-
сотке и мечтам супрематистов, 
«Помада» Александры Гал-
киной впечатляет веселой от-
сылкой к женским «мелочам» 
и вполне серьезной - к книге 
Алексея Крученых «Помада». 

Эта работа Галкиной — мо-
стик к футуристической кни-
ге «Вселенская война. Ъ. Цвет-
ная клей», созданной Алексеем 
Крученых и Ольгой Розановой в 
1916-м. Шедевры авангардист-
ской графики — один из лучших 
разделов проекта. Наконец, «Зе-
леная колонна 1» Галины Ан-
дреевой, созданная из эколо-
гичной бумаги из переработан-
ных водорослей, растений и бу-
мажных отходов, — привет из XXI 
века футуристам ХХ столетия. В 
конце концов экологи и фанаты 
раздельного сбора мусора — фу-
туристы сегодняшнего дня. 

Да, выставка получилась 
«девичья». Но ведь и у авангар-
да было не только суровое лицо 
Малевича, но и нежные лица Ро-
зановой, Гончаровой, Поповой, 
Удальцовой, Экстер…  

«Супрематизм живописи, а не квад-
рата». Так определила отличие 
Розановой от Малевича Варвара 
Степанова. 

А К Ц Е Н Т

Работы Розановой оказываются главной 
темой, которая развивается в произведе-
ниях современных художниц

ПРЕМЬЕРА Марину Цветаеву 
поставили в Театре Вахтангова

Румянец 
из последних сил

Инга Бугулова

На Новой сцене Театра им. Ев-
гения Вахтангова вышла пре-
мьера — «Повесть о Сонечке» 
в постановке Владислава На-
ставшева. Этот текст Марины 
Цветаевой возник здесь, конеч-
но, не случайно, сыграла магия 
места: все его герои — студий-
цы-вахтанговцы, оставившие 
большой след в жизни поэта, 
пусть за довольно короткое, но 
плодотворное время ее увлече-
ния театром.

Сама Цветаева любила ци-
тировать Гейне: «Поэт неблаго-
приятен для театра, и театр не-
благоприятен для поэта» — вот 
и все ее девять стихотворных 
пьес, созданных в этот пери-
од, так и не были поставлены. 
Слишком уж необычны.

Но спустя годы в этих стенах 
цветаевский слог все же звучит 
— хоть и в прозе.

«Повесть о Сонечке» Цве-
таева написала в городке Лака-
но-Осеан на побережье Атлан-
тического океана. Поводом к 
ее созданию послужило запоз-
далое известие о смерти Софьи 
Голлидэй, с которой она была 
очень дружна. И сценография 
спектакля соединяет эти два 
мира — настоящее, в котором 
пишется «Повесть», и прошлое: 
вокруг песок, шум волн и хао-
тично вынесенные на берег — 
словно воспоминания, артефак-
ты ушедших лет — шкаф, стулья, 
лампа… Тяжелые и голодные 
послереволюционные годы — 
1917—1919 — возникают перед 
нами прямо тут, на побережье. 
Отчасти — как взгляд со сторо-
ны, уже через пережитое. Но по-
прежнему дорогое сердцу.

На роль Марины Цветаевой 
режиссер Владислав Настав-
шев пригласил Евгению Крег-
жде. Объясняет: «Для меня 
было очевидным, что главную 
роль сыграет именно Евгения, 
это актриса мощного темпера-
мента». На ней — простое пла-
тьице, мужской широкоплечий 
пиджак. Конечно,  узнаваемое 
каре. Силуэт на сцене не от-
личить от прототипа, но гораз-
до важнее внешности — эмоци-
ональность и смена состояний: 
Евгения Крегжде может иг-
рать и Марину — отстраненную 
рассказчицу, и ее же, но стра-
дающую от любви и способную 
укутать заботой, утешить и 
столько всего выдумать!

Работалось над «Повестью» 
непросто — оригинальный текст 
фактически без сюжета, разви-
тия действия как такового в нем 
нет. Как сделать его захватыва-
ющим, нескучным для сцены? 
С этой задачей постановочная 
команда справилась триум-
фально: спектакль не выглядит 
затянутым, не утомляет (хотя 
объективно — мог бы: то витие-
ватые, то рваные обороты, длин-
ные диалоги). На сцене всего 
три артиста — помимо Евгении 
Крегжде, это Ксения Трейстер 
(Сонечка) и Константин Бело-
шапка — под условным обозна-
чением «Он», воплощающий 
дюжину мужских образов.

Итак, в 1917-м в поезде по 
пути в Крым Цветаева вдруг 
услышала с верхней полки сти-
хи. Узнала чьи — Павла Анто-
кольского. Вернувшись, ра-
зыскала его. Тот познакомил ее 
со своим другом, актером Юри-
ем Завадским (уже тогда он 
щёголь и эгоист, в спектакле по-
является с белыми ангельскими 
крыльями, сражающими напо-
вал) — так Марина вошла в круг 
театральной Москвы, сдружи-
лась со студийцами Вахтанго-
ва. Самого Евгения Багратио-

новича она, конечно, тоже зна-
ла: свою «Метель» читала ему и 
артистам сама («главное, перед 
лицом Вахтангова, их всех — 
бога и отца-командира»), но — 
пьеса режиссера не увлекла.

Это все «доистория», как го-
ворила сама Цветаева, а исто-
рия началась как раз с чтения 
этой «Метели», после которой 
Марина и познакомилась с мо-
лодой, подающей надежды ак-
трисой Сонечкой, поразившей 
ее своей живостью, открыто-
стью и непосредственностью. 

«— Сонечка, откуда при ва-
шей безумной жизни — не спи-
те, не едите, плачете, любите — 
у вас этот румянец?

— О, Марина! Да ведь это 
же — из последних сил!»

Дальше складываются 
сплошные треугольники: и Ма-
рина, и Сонечка влюблены в 
Юру (то есть Завадского, а он  к 
обеим абсолютно равнодушен); 
другой студиец Володя Алексе-
ев, напротив, влюблен в Сонеч-
ку и преклоняется перед Цве-
таевой… Подруги вместе и лю-
бят, и страдают, но при этом нет 

в них ни капли соперничества. 
Они находят утешение друг 
в  друге — в искренних разгово-
рах, в которых каждая может 
быт самой собой и не притво-
ряться, в душевной близости, 
в  схожем внутреннем темпера-
менте — каждая готова любить, 
жертвовать, отдавать всю себя 
— но есть ли хоть кто-то, кому 
это нужно и кто это оценит?

— Сонечка — актриса-пти-
ца, чья карьера не удалась. Но 
это вовсе не значит, что она 
плохо играла, — говорит о сво-
ей героине Ксения Трейстер. 
— В  процессе работы над ро-
лью я и сама ее полюбила — за 
легкость, острый ум, удивле-
ние всему на свете, какую-то 
радостную грусть. Какие меж-
ду ними с Мариной были отно-
шения? Для Сонечки Цветаева 
— и наставница, и идол, она вос-

хищается ее талантом, но при 
этом они так близки, что об-
щаются запросто, могут позво-
лить себе фамильярности.

— С самого начала, как толь-
ко я попал в эту историю, по-
чувствовал какой-то очень 
обаятельный мир, который 
может у нас на сцене полу-
читься. Именно с этой кар-
тинкой, с этой музыкой, с 
этим текстом, — рассказыва-
ет Константин Белошапка. — 
Очень важно, что в «Повести» 
возникает и студия, и сам Вах-
тангов, мы о них постоянно го-
ворим и этим будто объединя-
ем времена.

Жизнь Сонечки сложилась 
необычно, какой была она 
сама, — ее ценил Станислав-
ский, Вахтангов хотел зачис-
лить в свою студию, но девуш-
ка уехала на гастроли в про-
винцию и в Москву больше не 
вернулась. Умерла она рано, но 
так и осталась в памяти всех, 
кто ее видел,  маленькой, тро-
гательной, с огромными гла-
зами и длинными черными ко-
сами.   

ПУТИ АДАМА
Двадцать четвертого декабря исполнилось 225 лет 
со дня рождения выдающегося польско-белорус-
ско-литовского поэта, педагога, общественного и по-
литического деятеля Адама Бернарда Мицкевича, ка-
кое-то время дружившего с русскими поэтами Пушки-
ным, Дельвигом, Баратынским, Вяземским, Веневити-
новым и другими.
В Польше Адам Мицкевич считается величайшим 
польскоязычным поэтом эпохи романтизма. Но гово-
рить, что он писал на чистом польском языке, было бы 
неправильно. Языковеды считают, что язык Мицкеви-
ча — это в значительной степени язык дворянства Бело-
руссии и Литвы, который с точки зрения грамматиче-
ского строя и лексического ресурса имеет много бело-
русских элементов.

Не случайно белорусские литературоведы счита-
ют Мицкевича одним из родоначальников новой бе-
лорусской литературы, его произведения включены 
в школьную программу по литературе в Белоруссии. 
Он оказал большое 
влияние на станов-
ление не только 
польской, но и бело-
русской, литовской 
и украинской ли-
тературы. Отчасти 
и русской, если го-
ворить о его весьма 
сложной дружбе с 
Пушкиным. 

В 1955 году в 
СССР была выпу-
щена марка в 40 копеек, на которой изображены вме-
сте Пушкин и Мицкевич и приведены строки Пушки-
на о своем польском товарище по перу: «Он говорил о 
временах грядущих, / Когда народы распри позабыв, / 
В великую семью соединятся...»

В 50-е годы в СССР было важно подчеркнуть друж-
бу между Россией и социалистической Польшей, вхо-
дившей в Варшавский блок. Но на самом деле эти стро-
ки были вырваны из контекста стихотворения Пушки-
на, направленного как раз против Мицкевича, опубли-
ковавшего в Париже сборник стихотворных политиче-
ских сатир, где были и стихи, как сказали бы сегодня, 
русофобского свойства. В ответном стихотворении 
Пушкина звучал укор Мицкевичу. Начиналось оно так: 
«Он между нами жил / Средь племени ему чужого; зло-
бы / В душе своей к нам не питал, и мы / Его любили...» 
Дальше следовали те самые слова о народах, которые 
«распри позабыв, в великую семью соединятся...» Но, 
увы: «Мы жадно слушали поэта. Он / Ушел на запад — и 
благословеньем / Его мы проводили. Но теперь / Наш 
мирный гость нам стал врагом — и ядом / Стихи свои, в 
угоду черни буйной, / Он напояет...»

У Адама Мицкевича была весьма причудливая судь-
ба. Он родился в Новогрудском уезде Виленской гу-
бернии Российской империи в семье обедневшего, но 
родовитого литовского шляхтича, служившего адвока-
том в Новогрудке (ныне территория Белоруссии). Брат 
Адама, Александр, был первым профессором Киев-
ского университета, а сам Адам поступил в Виленский 
университет (ныне Вильнюсский университет). 

В университете стал одним из главных инициаторов 
создания тайного кружка «филоматов», преследовав-
шего просветительские цели, но постепенно склоняв-
шегося к общественным и политическим задачам на-
ционального освобождения. По окончании универси-
тета служил учителем в Ковно (ныне Каунас). 

В 1823 году был арестовал по политическому делу 
«филоматов» и «филаретов», которое устроил в Виль-
но сенатор Н.Н. Новосильцев, специально присланный 
для этого из Петербурга. Дело было громким, по нему 
проходило более 100 человек из преподавателей уни-
верситета и бывших студентов. Кара, которая постигла 
Мицкевича, может показаться сегодня поразительной. 
Его из провинциального Ковно сослали... в Петербург. 
Таким образом ве-
лась борьба с поль-
ско-литовским на-
ционализмом: их 
высылали вглубь 
России.

Мицкевич жил 
в Петербурге, за-
тем в Одессе, в 
Крыму, в Москве... 
Едва не женился 
на поэтессе и пере-
водчице Каролине 
Павловой. Служил 
в канцелярии мо-
сковского военного генерал-губернатора. Сблизил-
ся с будущими участниками декабристского заговора 
К.Ф. Рылеевым (затем казненным) и А.А. Бестужевым 
и подружился с широким кругом русских поэтов, осо-
бенно близко с Петром Вяземским, который перевел 
на русский язык его «Крымские сонеты».

Пушкин тоже переводил Мицкевича. Классиче-
ским считается его перевод баллады Мицкевича 
«Будрыс и его сыновья». Действие баллады происхо-
дит в Средние века. Старый литвин Будрыс предла-
гает трем сыновьям отправиться в один из походов 
— на Новгород, где можно захватить богатую добычу, 
в земли Тевтонского ордена, богатые янтарем и дра-
гоценными тканями, или в Польшу. Последняя, по его 
словам, бедна, но полячки самые красивые девуш-
ки на свете. Один за другим сыновья возвращаются 
из похода, и выясняется, что все они отправились в 
Польшу за невестами. В конце баллады Будрыс гото-
вится сыграть три свадьбы сразу. 

Любопытно, что первым подстрочный перевод бал-
лады опубликовал Фаддей Булгарин, успешный рус-
ский журналист, автор первого русского романа «Иван 
Выжигин», поляк по происхождению и бывший капи-
тан наполеоновской армии.

В 1828 году Мицкевич эмигрирует в Европу и пе-
чатает цикл стихотворных сатир, где есть весьма не-
лестные высказывания о России и, в частности, о Пе-
тербурге. Есть версия, хотя в этом нет полной уверен-
ности, что «Медный всадник» Пушкина является раз-
вернутым ответом на стихи Мицкевича о Петербурге 
и лично о Петре Первом: «Памятник Петру Первому», 
«Петербург», «Смотр войск» и другие. 

Между стихами Мицкевича о Петербурге, городе, 
как он считает, построенном по капризной воле дур-
ного царя и чуть ли не за счет ограбления Польши (!), и 
«Медным всадником» Пушкина с его весьма сложным 
и тоже неоднозначным отношением к Петру, безуслов-
но, есть какая-то связь, но довольно тонкая. Оставим 
это на суд литературоведам.

В 1855 году Мицкевич выехал в Константинополь, 
заразился холерой и скончался. В 1890 году прах Ада-
ма Мицкевича был перевезен в Польшу, в Краков, и 
помещен в саркофаг в Вавельском кафедральном со-
боре.  

В Польше Адам 
Мицкевич считает-
ся величайшим 
поэтом эпохи 
романтизма 

Есть версия, что 
«Медный всадник» 
Пушкина является 
ответом на стихи 
Мицкевича 
о Петербурге

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/3663

Константин Белошапка и Евгения 
Крегжде воплотили на сцене сража-
ющую наповал любовь.  

Павел Басинский,
писатель

ИГРА СЛОВ

Все герои пьесы — 
студийцы-вахтан-
говцы, оставив-
шие большой след 
в жизни поэта
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Прямая речь 

Владислав Наставшев, режиссер
— Я искал материал для работы, перечитал повесть Марины Цветаевой, 

и меня поразило ее созвучие нашему времени — рассказано о смене 

эпох, как художник выживает, как переживает такое время. Проза Цве-

таевой полна магии, которая завораживает, соединенная с реалиями 

жизни. В процессе работы мы приняли решение не переиначивать 

текст, раскрыть его внутреннюю энергию, обнажить причудливо спле-

тенные мотивы, темы.

Дословно

Из Манифеста «Союз молодых» 1913 года:

«Мы ценим только те произведения, которые новизной своей рождают 

в зрителе нового человека! …Нет чести для нас обратиться в нелепый 

призрак прошедшего, в бесплодный вымысел, чего уж нет! Мы не доби-

ваемся того, чтобы нас помнили даже после смерти. Достаточно культа 

кладбищ и мертвецов. Но мы не дадим себя забыть, пока мы живы, ибо 

бодрствующие, мы будем без конца тревожить сон ленивых, увлекая 

все новые и новые силы к вечно новой и вечно прекрасной борьбе.  Вот 

наш девиз: «В беспрерывном обновлении Будущее Искусства!»
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ФИГУРНОЕ КАТАНИЕ Благодаря четверным прыжкам Аделия Петросян обошла 
в борьбе за «золото» чемпионата России Софью Муравьеву и Камилу Валиеву 

Пришло время для тулупа
Анна Бекетова

В 
прошлом сезоне Новый 
год у Аделии Петросян 
был испорчен. Из-за до-

пущенных ошибок она заняла 
на декабрьском национальном 
чемпионате лишь пятое место. 
В этот раз 16-летняя ученица 
Этери Тутберидзе сможет на-
сладиться праздниками — за-
служила. 

Аделия стала новой чемпи-
онкой России. На турнире в Че-
лябинске она обошла в борьбе 
за «золото» и ученицу Евгения 
Плющенко Софью Муравьеву, 
и подругу по группе Тутберидзе 
олимпийскую чемпионку в ко-
манде Камилу Валиеву. 

Петросян, кстати, един-
ственная одиночница в нынеш-
нем сезоне, которая успешно 
исполняла четверные прыж-
ки, хотя удачных попыток тоже 
было немного. В произвольной 
программе на ЧР она также сде-
лала два квад-тулупа — сольный 
и в каскаде — и зашла на четвер-
ной флип, хотя из-за недокрута 
упала с него. Но на тренировке 
и разминке он получался, так 
что Аделия еще обязательно 
соберет все ультра-си в одном 
прокате.

Итоги соревнования оди-
ночниц специально для «РГ» 
подвела призер чемпионата 
мира и финала Гран-при Алена 
Леонова.

Как вам призовая тройка?
АЛЕНА ЛЕОНОВА: На мой взгляд, все 
более чем объективно. Каждая 
девочка на своем месте, на том, 
на которое накатала. 

Валиева не смогла удержать 
лидерство из-за отсутствия 
ультра-си?

АЛЕНА ЛЕОНОВА: Конечно, у претен-
денток на медали все зависе-
ло от того, кто больше сделает 
многооборотных прыжков. По-
здравляю Аделию с заслужен-
ной победой. 

Муравьева прыгнула трой-
ной аксель в обоих прокатах, 
но допустила обидное падение 
в короткой программе. В чем 
причина такого сбоя?

АЛЕНА ЛЕОНОВА: Я абсолютно уве-
рена, что Соню захлестнули 
эмоции, она потеряла контроль. 
Такое бывает. Всегда нужно по-
мнить, что, даже если ты сде-
лал чисто все сложные элемен-
ты, нужно держать концентра-
цию до конца. Ты начинаешь 
немного заигрывать, переигры-
вать, что и дает такой негатив-
ный результат.

Камила продолжает бороть-
ся за элементы, за то, чтобы 
вернуться в прежнюю форму. 
Увидим снова четверной ту-
луп в ее исполнении?

АЛЕНА ЛЕОНОВА: Думаю, что чет-
верной у нее есть. Но в програм-
ме, на стрессе она еще не гото-
ва его показать. Полагаю, что на 
тренировках она катает чисто 
и все у нее получается. А здесь 
и последний стартовый номер, 
и отсутствие задела — все сы-
грало свою роль. Она понимала, 
что только чистый прокат с чет-
верным может ей гарантиро-
вать первое место. Когда такие 
мысли в голове, сложно выдать 
максимум.

Очевидно, что уровень слож-
ности у одиночниц упал. Когда 
вернется то обилие ультра-
си, к которому нас приучи-
ли наши квадистки Трусова, 
Щербакова, та же Валиева?

АЛЕНА ЛЕОНОВА: Вопрос в другом: 
а нужно ли это? По мне класс-
но, когда есть тройка лидеров, 
которая делает что-то экстра. 
Остальные, может, подключат-
ся попозже. А сейчас они име-
ют более или менее одинаковый 
набор. Мне кажется, с этой точ-
ки зрения смотреть фигурное 
катание интереснее. Девочки не 
кидаются на эти четверные как 
сумасшедшие, а катают свои 
программы с тройными. Фигур-
ное катание — это прежде всего 
про эстетику, про красоту, а не 
погоню за четверными. Конеч-
но, здорово, когда ты их дела-
ешь, и делаешь стабильно. Но 
когда из-за этого порой начина-
ет сыпаться программа, смот-
рится не очень хорошо.

Например, Анна Фролова, 
которая каталась с тройными 
прыжками, мне тоже очень по-
нравились. На Аню было прият-
но смотреть. Так же как и на Ве-
ронику Яметову и Ксению Си-
ницыну. И у них тоже борьба 
была.  

БОКС Бивол защитил титул WBA и отобрал у Артура пояс IBO

Полутяж бьет 
по полной

Анна Козина

Ч
емпион WBA в по-
лутяжелом весе (до 
79,4  кг),  россий-
ский боксер Дмит-
рий Бивол не оста-
вил шансов восьмо-
му номеру рейтинга 
WBA и чемпиону по 
версии IBO британ-

цу Линдону Артуру в поединке, 
который прошел в Саудовской 
Аравии.

Дмитрий уверенно забрал 
каждый из 12 раундов, поэто-
му разгромный счет судейских 
записок 120—107 на всех трех 
карточках мало кого удивил. 
Вот и еще показательная стати-
стика: наш полутяж превзошел 
своего оппонента по количе-
ству ударов в три (!) раза — 226 
(116 джебов + 110 силовых) про-
тив 71 (44 джеба + 27 силовых).

Бивол на протяжении всего 
боя владел инициативой, в 11-м 
раунде после удара по корпусу 
Артур оказался в нокдауне, но 

смог подняться вместе с гонгом 
на перерыв и восстановиться 
перед 12-м раундом. В концовке 
боя Дмитрий еще раз попытался 
завершить поединок досрочно, 
обрушив на соперника целую 
серию ударов. Но Артур, кото-
рый весь бой работал от защиты 
и не стеснялся входить в клинч, 
выстоял и тут.

Теперь Бивол будет дожи-
даться победителя январско-
го поединка между чемпионом 
WBC, IBF и WBO в полутяже-
лом весе Артуром Бетербиевым 
и британцем Каллумом Сми-
том. Бивол ставит на Бетербие-
ва и рассчитывает встретиться 
с ним в ринге в апреле 2024 года. 

О бое Бивол — Артур и дол-
гожданном объединительном 
поединке Бивол — Бетербиев 
корреспондент «РГ» поговорил 
с олимпийским чемпионом Рио 
и с недавних пор чемпионом 
WBA в новом дивизионе бри-
джервейт (до 101,6 кг) Евгением 
Тищенко, который завоевал ва-
кантный пояс 9 декабря в Дубае. 

Евгений, вы своего соперника 
немца Леона Харта отправи-
ли в нокаут в шестом раунде 
ударом по печени. Как оцени-
те победу Бивола судейским 
решением?

ЕВГЕНИЙ ТИЩЕНКО: Несмотря на по-
беду по очкам, Бивол очень зре-

лищно смотрелся. И бой полу-
чился интересным, динамич-
ным. Дима был хорошо готов, 
отлично сделал свою работу, 
доказал, что он выше классом 
Линдона Артура и что он один 
из лучших полутяжеловесов 
мира. Возможно, лучший. 

Если уж вы заговорили о клас-
се оппонента, то другой наш 
чемпион-полутяж Бетербиев 
нелестно высказался о выборе 
соперника. Мол, у Бивола все 
время проходные варианты 
и добровольные защиты… 

ЕВГЕНИЙ ТИЩЕНКО: Если честно, не 
видел этого комментария Бе-

тербиева. Но думаю, что ско-
ро и Бивол, и Бетеребиев смо-
гут разобраться не на словах, 
а на деле. В случае победы над 
Каллумом Смитом, Дима и Ар-
тур проведут объединитель-
ный бой. Кто-то из Саудовской 
Аравии или Дубая будет заин-
тересован в организации этого 
поединка. Тем более, как я слы-
шал, Бивол уже контракт подпи-
сал, остается Бетербиеву свой 
бой выиграть. И мы увидим это 
громкое событие для всего бок-
серского мира.  

Дмитрий Бивол просто уничтожил 
соперника, нанеся ему в три раза 
больше ударов: 226 против 71.

На клубном ЧМ в Саудовской Аравии «Манчестер Сити» выиграл два матча с общим счетом 7:0.

Аделия Петросян рада, что смогла реабилитироваться и подняться 
с пятого места предыдущего ЧР на первую строчку на нынешнем турнире.

А К Ц Е Н Т

Цель Дмитрия Бивола — объединитель-
ный бой с чемпионом по версиям WBC, 
IBF и WBO Артуром Бетербиевым

А К Ц Е Н Т

Аделия Петросян — единственная в этом 
сезоне фигуристка, которая успешно 
исполняла квады, но в целом уровень 
сложности у взрослых одиночниц упал

ФУТБОЛ «Манчестер Сити» выиграл 
клубный чемпионат мира, разгромив 
бразильский «Флуминенсе» 4:0

Победа налегке

Артур Нанян

Английский «Манчестер Сити» впервые 
в истории выиграл клубный чемпионат 
мира. В финале турнира в Саудовской Ара-
вии «горожане» не оставили никаких шан-
сов бразильскому «Флуминенсе» — 4:0.

Триумф Гвардиолы
Уходящий год — лучший в истории «Ман-

честер Сити». Клуб завоевал пять трофеев, 
подтвердив свой статус лучшей команды 
мира. При этом победа в Саудовской Ара-
вии далась «горожанам» очень легко, что 
в очередной раз вызвало споры о необходи-
мости такого турнира, как клубный ЧМ. Но 
об этом чуть позже.

«Сити» в обоих матчах громил соперни-
ков, не позволив никому усомниться в соб-
ственном превосходстве. Сначала англи-
чане сокрушили в полуфинале японскую 
«Ураву» (3:0), ну а затем разгромили «Флу-
миненсе». И все это без двух своих лидеров, 
получивших травмы, — бельгийца Кевина 
Де Брюйне и одного из лучших форвардов 
планеты норвежца Эрлинга Холланда.

Знаменательным был 2023 год для глав-
ного тренера «горожан» Хосепа Гвардиолы. 
Он стал первым наставником в истории, 
выигравшим клубный чемпионат мира 
четыре раза. Кроме того, Гвардиола вышел 
на второе место среди всех тренеров по 
числу завоеванных титулов (37). Больше 
только у великого экс-рулевого «Манче-
стер Юнайтед» сэра Алекса Фергюсона 
(49).

— Я очень горжусь нашими достижени-
ями. То, что мы сделали в этом году, — по-
трясающе. Как тренер я больше поража-
юсь тому, как мои футболисты умеют дер-
жаться на высоте. Неважно, сколько тро-
феев взял «Сити», мы снова готовы бороть-
ся за следующий титул. У нас получилось 
сделать то, чего никогда ранее не делал ни 
один английский клуб. Мы никогда этого не 
забудем, — отметил Гвардиола. 

Один из лидеров «Сити» Кайл Уокер 
считает Гвардиолу лучшим тренером 
мира: «С Пепом мы вышли на нереаль-
ный уровень. Столько лет побеждать и де-
лать это так красиво — это фантастика! Мы 
все благодарны Гвардиоле. За последние 
12 месяцев мы подтвердили, что являемся 
лучшей командой планеты. И наш клуб го-
тов и дальше брать всевозможные трофеи, 
останавливаться никто не собирается». 

Новый формат, поиск конкуренции, 
критика ФИФА

Уже не первый год футбольная обще-
ственность задается вопросом: а нужен ли 

вообще клубный чемпионат мира? Это се-
рьезная дилемма, и поводов для недоволь-
ства у скептиков более чем достаточно. 
Главный из них — отсутствие конкуренции. 
Вот уже 11-й год подряд трофей неизмен-
но завоевывают европейские команды. 
В целом же из 20 розыгрышей клубного 
ЧМ неевропейские клубы побеждали лишь 
четыре раза. 

Взять даже завершившийся в Сау-
довской Аравии турнир. «Флуминенсе», 
выигравший Кубок Либертадорес, силь-
нейшая команда Южной Америки вообще 
ничего не смогла противопоставить «Ман-
честер Сити», никакого намека на борьбу 
не было. 

ФИФА заранее озаботилась решением 
возникших проблем. И уже по ходу клуб-
ного ЧМ в Саудовской Аравии было объяв-
лено о запуске нового соревнования, кото-
рое будет проводиться с 2025 года и будет 
проходить в течение месяца в июне. Но-
вый формат турнира предполагает уча-
стие в нем 32 клубов, 12 из которых — евро-
пейские. Английским «Челси» с «Манче-
стер Сити», а также мадридскому «Реалу» 
гарантированы места на клубном ЧМ как 
недавним победителям Лиги чемпионов. 
Параллельно ФИФА вознамерилась про-
водить со следующего года Межконтинен-
тальный кубок, в котором сыграют сразу 
несколько команд, в том числе и триумфа-
тор Лиги чемпионов. 

Впрочем, далеко не все остались доволь-
ны решениями ФИФА. К примеру, Меж-
дународная федерация ассоциаций про-
фессиональных футболистов (FIFPro) на-
помнила, что игрокам необходим обяза-
тельный 28-дневный перерыв в межсезо-
нье. Ожидаемо раскритиковали позицию 
ФИФА известные тренеры, в частности, тот 
же Гвардиола. 

— Конечно, я в курсе намерений ФИФА. 
Скажу вам следующее: никто не против со-
здания новых турниров. Просто встает во-
прос — а когда футболисты будут отдыхать? 
Из-за такого плотного календаря у них не 
будет возможности восстановиться, будет 
больше травм, интенсивность игры резко 
упадет. Нужно ли нам это? Не уверен  

ХОККЕЙ Ковальчук забил в первом же матче 
после возвращения в «Спартак»

Звезда опять сияет

Илья Соболев

Звездный воспитанник московского 
«Спартака» Илья Ковальчук сыграл пер-
вый матч после возвращения в родную ко-
манду спустя 22 года. Дебют против ки-
тайского «Куньлуня» (5:2) получился 
неоднозначным: Илья «привез» одну из 
двух пропущенных шайб, зато поставил 
голевую точку, поразив пустые ворота со-
перника.

О том, что 40-летний Ковальчук сыгра-
ет 24 декабря, еще в начале месяца объ-
явил председатель попечительского сове-
та «Спартака» Александр Якушев. Правда, 
потом эту информацию так никто и не под-
твердил: ни сам Илья, ни главный тренер 
«красно-белых» Алексей Жамнов.

— Александра Сергеевича Якушева я не 
мог подвести. Он сказал, а мы сделали все, 
чтобы так и было, — улыбнулся Ковальчук 
после матча.

А Жамнов на пресс-конференции под-
черкнул, что решение о включении нович-
ка в заявку на игру принималось накануне.

Время для дебюта было выбрано сим-
воличное. «Спартак» из-за загруженности 
домашнего «Мегаспорта» на пару матчей 
переехал на старинную Малую спортив-
ную арену в «Лужниках». Вынужденный 
вояж клуб обставил в ретростиле с отсыл-
ками к былинным, богатырским временам.

А ведь Ковальчук и есть самое настоя-
щее ретро: за «Спартак» он дебютировал 
в далеком 1999 году. 

Обратный путь форварда в «Спартак» 
было долгим и извилистым. В КХЛ до воз-
вращения в родную команду он в разное 
время поиграл за казанский «Ак Барс», пи-
терский СКА и омский «Авангард». Были 
опасения, что «красно-белая» торсида 
встретит ветерана без особого энтузиаз-
ма. Но нет, объявление диктором фами-
лии звездного новичка фанатская трибуна 
встретила аплодисментами.

Что касается самого матча, для 40-лет-
него человека, вышедшего на лед в офи-
циальном матче впервые за 2,5 года, Ко-
вальчук выглядел неплохо. Хотя без оши-
бок не обошлось. При счете 4:0 в пользу 
хозяев форвард потерял шайбу, после чего 
«Куньлунь» один гол отыграл.

— Когда произошел тот эпизод, сразу 
подумал, что первый вопрос на пресс-кон-
ференции будет именно о нем, — усмехнул-
ся Жамнов после матча. — Ошибаются все.

Всего на льду Кови провел 14 минут 
34 секунды, за которые отметился тремя 
бросками. Один из них стал результатив-
ным. Видимо, с учетом знаковости момен-
та Ковальчука и признали лучшим игро-
ком матча. Хотя был Николай Голдобин, 
набравший 2 (1 шайба + 1 передача) очка 
и побивший клубный рекорд результатив-
ности в «регулярках» КХЛ. У Голдобина 
сейчас 57 (28+29) баллов.

«Все заслуженно. Ковальчук два года не 
играл и забил, — оценил решение лиги Жам-
нов. — Если бы я через два года вернулся, 
я бы не забил».  

«Сити» стал первым 
английским клубом,
завоевавшим за год
пять трофеев
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ПОБЕД

на чемпионатах России одер-

жали ученицы Этери Тутбери-

дзе. «Золото» получали Евгения 

Медведева (дважды), Алина За-

гитова, Анна Щербакова (три-

жды), Александра Трусова, Со-

фья Акатьева. На ЧР сезо-

на-2021/2022 победу одержала 

Камила Валиева, но ее ре-

зультат был аннулирован и ме-

даль перешла к Трусовой. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Дмитрий Бивол, чемпион WBA, IBO в полутяжелом весе:
— Я бы сказал, что это был хороший спарринг. У Линдона хороший джеб. 

Я смотрел в его глаза: он был готов к 12 раундам. Я рад, что провел этот 

бой в конце года. У меня 11 защит. Я ничего не получал от своих соперни-

ков, но теперь получил еще один пояс. Теперь я вижу цель. Надеюсь, Бе-

тербиев победит в своем поединке, — сказал Бивол в интервью на ринге. — 

Надеюсь, что мы подеремся в 2024 году. Власти Саудовской Аравии были 

заинтересованы в этом объединительном бое. Все хотят этот поединок.
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